
Россиян 
высадят 
из кабриолетов
BMW не будет оборудовать  
их и купе системой ГЛОНАСС

Как стало известно ”Ъ“, ВMW ре-
шила не внедрять  обязательную 
со следующего года систему 
ЭРА-ГЛОНАСС в свои кабрио-
леты и купе. В компании посчи-
тали, что единичные и снижаю-
щиеся продажи этих нишевых 
моделей, на которые приходится 
лишь 2% от продаж марки, не оку-
пят затрат. На 2017 год BMW над-
еется завезти в Россию маши-
ны в этом году, но можно ли будет 
купить в стране купе и кабриоле-
ты в 2018 году — неизвестно. В то 
же время эксперты уверяют, что 
бояться массового ухода с рынка 
люксовых моделей не стоит.

Автоконцерн BMW решил не уста-
навливать систему ЭРА-ГЛОНАСС 
в свои купе и кабриолеты в силу 
«экономической нецелесообразно-
сти», рассказали 

”
Ъ“ участники рын-

ка. По техническому регламенту Та-
моженного союза с 2017 года все ма-
шины, выпускаемые в обращение 
в нем, должны оснащаться устройст-
вами вызова экстренных оператив-
ных служб. В результате покупатели 
в России, Белоруссии, Казахстане, 
Армении и Киргизии лишатся воз-
можности приобрести BMW 2-й се-
рии купе, купе и кабриолеты 4-й се-
рии, включая М4, купе и кабриолеты 
6-й серии, включая М-версии, всю те-
кущую 5-ю серию, М5, Z4, I8, а также 
минивэны Active Tourer 2-й серии.

В BMW пояснили, что сегодня ры-
нок «невосприимчив к нишевым мо-
делям», так называемые эмоциональ-
ные покупки купе и кабриолетов 
сильно сократились. На все осталь-
ные модели BMW внедряет систему 
ГЛОНАСС, в компании утверждают, 
что ей важен российский рынок, не-
смотря на его хроническое падение. 
По мнению представителей автокон-
церна, «у РФ наибольший потенциал 
роста из европейских рынков».

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ), продажи BMW 
в России за полгода сократились на 
2%, до 14,2 тыс. штук, при этом брен-
ду удалось нарастить присутствие на 
рынке на 0,2 п. п., до 2,1%. Доля про-
даж купе и кабриолетов в общем объ-
еме составила около 2%, 304 маши-
ны. В 2015 году их доля составляла 
4,5% (1243 машины).
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Наш ответ Кубертену
Как в Кремле боролись за возвращение к олимпийским истокам

27 июля президент России 
Владимир Путин встретился 
с членами олимпийской сбор-
ной России — как с улетающи-
ми в Рио, так и с остающимися 
в родной стране.  Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  
 КОЛЕСНИКОВ — о том, как сме-
ялась и плакала Елена Исинбае-
ва и как хотел «набить морду им 
всем» Сергей Шубенков.

Эта встреча планировалась не-
делей раньше. Но тогда существо-
вала вероятность, что Владимир 
Путин может встретиться с пол-
ностью отстраненной командой. 
Больше такой вероятности нет, 
и встреча, а вернее, проводы состо-
ялись (но хоть не прощание).

Проводы проходили снача-
ла в Александровском саду, а по-
том в Александровском зале Крем-
ля. Здесь сидели примерно сто 
спортсменов, а также их тренеры, 
и все — в парадной олимпийской 
форме. Эта форма была предъявле-
на впервые и производила впечат-
ление. Такое впечатление оказалось 
мгновенно подхвачено в социаль-
ных сетях: стали говорить, что сбор-
ная в ней похожа на швейцаров.

— Те, кто так говорит, ни одно-
го швейцара не видел в своей жиз-
ни,— засмеялся Михаил Кусниро-
вич, глава группы компаний Bosco 
(она уже в восьмой раз подряд де-
лает форму для олимпийцев), с ко-
торым я созвонился после торжест-
ва.— Я уж не говорю о том, что она 
подробно была одобрена Олимпий-
ским комитетом России и Между-
народным олимпийским комите-
том (МОК на Играх в Рио и сам будет 
одет в форму, придуманную и поши-
тую Bosco: компания выиграла этот 
тендер.— А. К.). Дело нет, не в этом!

— А почему так не могут выгля-
деть швейцары? — аккуратно спро-
сил я.

— А вы видели швейцара в бе-
лых штанах?! — безучастно пере-
спросил меня Михаил Куснирович.

Он пояснил, что «спортивная 
часть коллекции олимпийской сбор-
ной России в Рио вдохновлена рус-

ским авангардом и советским кон-
структивизмом и логичным продол-
жением стали цивильные одежды»:

— Это классическая спортивная 
парадная форма, с кантом и бабоч-
кой! Это ж элемент такого спортив-
ного шика и общемировая тенден-
ция спорта времен авангарда: край-
няя элегантность! Спортивные ре-
фери до сих пор в такой выходят на 
соревнования…

— А белые штаны? Из Ильфа 
и Петрова?

— Возможно… И это было то, 
в чем советский человек мечтал 
прибыть в Бразилию… А вы гово-
рите, швейцара… Да вы видели, 
как она на спортсменах сидит?! 
(См. фото на стр. 12.)

Я-то видел…
На господина Путина форма, 

кстати, тоже произвела сильное 
впечатление. Он не удержался 
и сказал сразу после своей речи:

— Вы так красиво выглядите! 
Как на бал собрались…

Спортсмены кивали с таким ви-
дом, как будто и правда на бал со-
брались. Ну ведь не на последний 
же и решительный бой. Он все-таки 
там, в Рио…

В целом Владимир Путин гово-
рил в этот раз исключительно по су-
ществу, то есть о том, почему коман-
да едет в Рио в составе, который на 
глазах продолжает таять.

— Целенаправленная кампания, 
целью которой стали наши атлеты, 
включала и пресловутые так назы-
ваемые двойные стандарты, и не-
совместимый со спортом, да и во-
обще со справедливостью и эле-
ментарными нормами права прин-
цип коллективной ответственности 
или, как было сказано, «отмену пре-
зумпции невиновности». Похоже, 
что люди, которые так говорят, даже 
не понимают, о чем они говорят! — 
заявил президент.

Владимир Путин с высоты свое-
го положения (как бывший юрист) 
мог позволить себе говорить сейчас 
об этом. Он намекал, видимо, на то, 
что презумпцию невиновности от-
менить нельзя.

— Незаслуженно пострадали не 
только многие наши атлеты,— про-
должал он,— против которых так 
и не было выдвинуто никаких кон-
кретных, хочу подчеркнуть, ника-
ких конкретных доказательных об-
винений! Фактически наносится 
удар по всему мировому спорту и по 
Олимпийским играм!

Было сначала не очень понятно, 
почему сразу по всему (все остальные 
вроде же едут), но президент добавил:

— Ведь очевидно, что отсутствие 
российских спортсменов — лиде-
ров по многим дисциплинам — за-
метно снижает, будет снижать на-
кал борьбы, а значит, и зрелищность 
предстоящих соревнований!
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Елена Исинбаева, чтобы 
пос ле проводов удалиться 
для беседы с Владимиром 
Путиным, не забыла сначала 
вернуться к своему месту 
за сумочкой  

Православная культура  
может стать  
всеобщей средней
Представители трех традиционных конфессий 
предостерегают от введения  
одиннадцатилетнего школьного курса

Представители конфессиональных со-
обществ мусульман, иудеев и буддистов 
подвергли критике проект курса «Право-
славная культура» для школьников с пер-
вого по одиннадцатый класс, направлен-
ный Российской академией образования 
на экспертизу в ряд организаций. Авторы 
программы основ православия считают, 
что она сформирует у учеников  «основы 
российской гражданской идентичнос-
ти». Ранее патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл заявлял о намерении влиять 
на образовательную политику государ-
ства и предлагал расширить курс основ 
религиозных культур и светской этики. 
Представители других конфессий опа-
саются, что одобрение программы будет 
означать фактическое введение один-
надцатилетнего школьного курса право-
славия, и призывают авторов программы 
«не раскачивать лодку» и не отбрасывать 
межрелигиозный диалог «почти на деся-
тилетие назад».

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался проект 
примерной программы по учебному пред-
мету «Православная культура» для школь-
ников с первого по одиннадцатый класс. 
Российская академия образования (РАО) 21 
июля направила документ на экспертизу 
в Московский городской педагогический 
университет. В содержание учебного курса 
включены такие темы, как «Нравственные 
принципы и нормы в православной куль-
туре», «Христианская семья», «Грех и его по-
следствия в жизни человека, семьи, наро-
да, общества», «Искупление». Предполага-
ется, что курс сформирует у учеников осно-
вы «российской гражданской идентично-
сти и ценности многонационального рос-
сийского общества». Авторы утверждают, 
что программа разработана с учетом Кон-
ституции РФ, федерального закона «Об 
образовании» и «Стратегии развития вос-
питания до 2025 года».
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На противника посмотрят  
с двухметровой 
объективностью
Минобороны заказало новую систему  
космической разведки

Как стало известно ”Ъ“, в 2019 году Ми-
нистерство обороны РФ планирует на-
чать развертывание системы оптико-
электронной разведки, основой которой 
станут новейшие космические аппара-
ты типа «Раздан». Они придут на замену 
спутникам типа «Персона», на которые 
военные возлагали большие надежды 
еще в начале 2000-х, но смогли получить 
лишь несколько лет назад.

О том, что космические войска РФ и самар-
ский ракетно-космический центр «Прогресс» 
ведут консультации по техническому проек-
тированию спутников типа 14Ф156 «Раздан», 

”
Ъ“ рассказали два информированных источ-

ника в промышленности, а также подтвердил 
собеседник 

”
Ъ“ в военном ведомстве. Инфор-

мации в открытых источниках об аппаратах 
данного типа крайне мало. Например, «изде-
лие 14Ф156» фигурирует в обновленном вче-
ра плане закупок товаров, работ и услуг на 
официальном сайте «Прогресса». Известно 
также, что в июле 2015 года компания заказы-
вала исследование, целью которого стало вы-

явление импортной и снятой с производства 
электронно-компонентной базы, используе-
мой в бортовой аппаратуре изделия 14Ф156, 
а также комплектующих, подлежащих «экс-
портным ограничениям». Получить офици-
альную информацию от «Прогресса» вчера не 
удалось, представитель космических войск 
для комментариев 

”
Ъ“ был недоступен.

Спутники типа «Раздан» являются аппара-
тами оптико-электронной разведки следую-
щего поколения. Именно они заменят ныне 
функционирующие на орбите спутники типа 
«Персона». В 2008–2015 годах военные запусти-
ли три таких аппарата, однако на сегодняшний 
день функционируют только два из них. Пер-
вый был потерян в 2008 году спустя несколько 
месяцев после запуска в результате выхода из 
строя электронных компонентов. Второй и тре-
тий аппараты (запущены в июне 2013 и июне 
2015 годов) функционируют в штатном режи-
ме и, по сведениям 

”
Ъ“, активно привлекаются 

к  операции вооруженных сил РФ в Сирии.
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Минстрой предлагает развивать практику 
проведения капитального ремонта в кре-
дит — о переговорах с банками по созда-
нию специального банковского продукта 
рассказал ”Ъ“ глава ведомства  Михаил 
Мень. В Минстрое полагают, что став-
ка должны быть не выше 10%, но банки-
ры отмечают, что добиться этого можно 
лишь при субсидировании кредитов госу-
дарством. Эксперты считают идею хоро-
шей — она может позволить ликвидиро-
вать очереди на капремонт, но отмечают, 
что ТСЖ могут оказаться ненадежными 
заемщиками.

Минстрой намерен способствовать расши-
рению практики кредитования капремонта — 
в частности, за счет предоставления льготных 
займов. «Постепенно начинают появляться 
первые проекты по капремонту в кредит»,— 
рассказал 

”
Ъ“ глава ведомства Михаил Мень. 

Он привел опыт Ростовской области, где ТСЖ 
получили 21 кредит на капремонт на общую 
сумму более 20 млн руб. «Банки должны, на 
наш взгляд, постепенно подготовить специ-
альный банковский продукт для капремонта, 
потому что сегодня брать средства в кредит, на-
пример, товариществу собственников жилья 
получается дорого»,— говорит министр. Сей-
час ставки кредитования ТСЖ достигают 17–
20%, говорят в министерстве. Оптимальным 
же уровнем глава Минстроя считает цену зай-
ма не выше 10%.

«Люди берут ипотеку, потребительские кре-
диты, и они точно так же могут взять в кредит 
новое качество жизни. Для банков гарантия 
постоянных платежей граждан — хороший 
источник»,— поясняет Михаил Мень. По его 
словам, жители в таком случае будут платить за 
капремонт так же, как и сейчас, но он будет сде-
лан не через 10–15 лет, а сразу. В Минстрое рас-
считывают, что увеличение объемов кредито-
вания позволит повысить темпы проведения 
ремонта, что положительно скажется на отра-
сли стройматериалов, а также на подрядчиках.

«Удобно, когда дом можно отремонтировать 
сегодня, а расплатиться в рассрочку — в пла-
тежке просто появится дополнительная стро-
ка»,— поддерживает это предложение руко-

водитель Ассоциации ЖКХ «Развитие» Алек-
сей Макрушин. По его словам, это эффектив-
ная система работает в других странах, од-
нако над тем, каким именно будет этот меха-
низм, еще стоит подумать. «С точки зрения бан-
ков, это надежный кредит, похожий на ипоте-
ку»,— считает Алексей Макрушин. Управляю-
щий директор Федерального центра проектно-
го финансирования Сергей Сиваев соглашает-
ся с идеей кредитования капремонта, но к ее 
реализации относится осторожно. «ТСЖ — не-
надежный заемщик: сегодня оно есть, а завтра 
нет»,— поясняет он, добавляя, что для повыше-
ния надежности, в частности, необходимо уй-
ти от добровольного членства в товариществе.

Опрошенные 
”
Ъ“ банкиры сходятся в том, 

что стоимость заемных денег снизить слож-
но. «Это должны быть целевые деньги из спе-
циальных источников льготного финансиро-
вания»,— говорит член правления Райффай-
зенбанка Оксана Панченко. По ее словам, та-
кое льготное кредитование возможно в рам-
ках его субсидирования или специальных 
программ. С ней соглашается зампред Альфа-
банка Максим Першин: «Чтобы снизить учет-
ную ставку, необходима прозрачная програм-
ма субсидирования». В качестве примера го-
сподин Першин приводит механизм субсиди-
рования сельхозпроизводителей, когда заем-
щики сами обращаются за субсидированием 
ставок в Минсельхоз.

Другое, уже введенное новшество, кото-
рое также может ускорить процесс капремон-
та жилья,— вступление в силу постановления 
правительства о проведении предварительно-
го отбора компаний, претендующих на прове-
дение капремонта. Документ предусматрива-
ет формирование реестра квалифицирован-
ных подрядчиков, которых будут допускать к 
аукциону по проведению капремонта домов. 
Кроме того, будет вестись и реестр недобросо-
вестных подрядчиков. «Это нормальная пра-
ктика, когда при проведении тендеров снача-
ла проводится отбор участников, а потом уже 
их заявок»,— поддерживает нововведение 
Сергей Сиваев, добавляя, что это снижает кор-
рупционные риски.

Евгения Крючкова

Крыши починят в долг
В Минстрое предлагают ремонтировать дома в кредит

Численность рабочей силы на российском 
рынке труда остается стабильной, несмо-
тря на снижение объема населения тру-
доспособного возраста, следует из дан-
ных НИИ труда и социального страхования 
Минтруда. Стабильность предложения 
труда — результат прироста экономиче-
ской активности среди людей среднего 
и старшего возраста и снижения в структу-
ре населения доли молодежи, традицион-
но неактивной на рынке труда.

Сокращение численности трудоспособно-
го населения, объем которого с 2011 по 2015 
год упал на 5% (или на 4,4 млн человек), по-
ка мало повлияло на объем предложения на 
российском рынке труда. За тот же период 
численность рабочей силы хотя и уменьши-
лась, но в десятикратно меньшем объеме — 
на 0,5%, а с 2014 по 2015 год (по среднегодо-
вым значениям) в процентном выражении 
практически не изменилась. При этом уро-
вень экономической активности населения 
в среднем за 2015 год достиг рекордных значе-
ний за 15-летний период наблюдений — 69,1%.

Такая ситуация, по мнению Галины Анто-
новой, главного специалиста отдела рынка 
труда НИИ, объясняется действием демогра-
фических факторов, а именно динамикой из-
менений последних лет, происходящих в воз-
растной структуре населения страны. «Высо-
кий уровень предложения рабочей силы на 
национальном рынке труда обеспечивают из-
менения в возрастной структуре населения в 
пользу лиц наиболее активных рабочих воз-
растов»,— отметила она. В процессе смены по-
колений за период с 2012 по 2015 год когор-
та лиц молодого возраста (от 15 до 24 лет) по-
теряла в численности почти 17,5%, или более 
3,3 млн человек. В результате их доля в соста-
ве всего населения заметно снизилась (с 13,4% 
до 11%). При этом снизился и уровень эконо-
мической активности этой группы населения. 
Если в 2010 году в когорте 15–19 лет он состав-
лял 11,6%, а в когорте 20–24 лет — 65,5%, то в 

2015 году эти показатели составляли соответ-
ственно 8,7% и 58,2%. «Снижение экономиче-
ской активности молодежи — следствие ро-
ста популярности образования»,— отмечает 
госпожа Антонова. Одновременно был зафик-
сирован абсолютный и относительный рост 
численности лиц наиболее активных рабочих 
возрастов (от 30 до 44 лет) — их удельный вес 
в составе населения увеличился более чем на 
1% и составил на начало 2015 года 22,6%. Эко-
номическая активность этой группы населе-
ния составила 90–93%.

Кроме того, существенная часть «моло-
дых» пенсионеров не спешит покидать ры-
нок труда, сохраняя экономическую актив-
ность до пяти лет после наступления пенси-
онного возраста, следует из данных, представ-
ленных подведомственным Минтруду НИИ 
труда и социального страхования. Их числен-
ность в настоящее время оценивается свыше 
4,5 млн человек — с 2011 года она выросла бо-
лее чем на 6,5%. Экономическая активность 
этой группы населения за последние пять лет 
возросла на 3 процентных пункта — с 50,7% 
в 2010 году до 53,8% в 2015 году. В числе при-
чин, побуждающих пенсионеров работать, 
как ранее писал 

”
Ъ“, доминируют экономи-

ческие мотивы, в первую очередь нехватка 
средств на текущее потребление (из-за нее 
продолжают трудовую деятельность 74% этой 
категории; см. 

”
Ъ“ от 13 марта).

При этом, по оценкам экспертов аналити-
ческого центра при правительстве, доля по-
жилых в структуре населения РФ все равно 
растет опережающими темпами: если в 2006–
2015 годах общая численность жителей Рос-
сии увеличилась на 2%, то рост пожилого на-
селения за тот же период составил 20% и до-
стиг 24% от объема всего населения. В резуль-
тате если в 2006 году на 1 тыс. человек трудо-
способного возраста приходилось 326 чело-
век старше трудоспособного возраста, то в 
2015 году — уже 412 человек.

Анастасия Мануйлова 

Безработице не дают 
развернуться опыт и стаж
Доля молодых в экономически активном населении 
продолжает сокращаться

экономическая политика
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Росстат. За неделю с 19 по 25 июля потребительские цены увеличились на 0,1% — как и на предыдущей 
неделе. В годовом выражении показатель составил около 7,2%, что соответствует нижней планке прогно-
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Сырье дорожает  
не спеша

Всемирный банк (ВБ) в своем но-
вом прогнозе состояния сырьевых 
рынков повысил среднегодовую 
цену на нефть в этом году с $41 
до $43 за баррель. Причины пере-
смотра — более высокий рост спро-
са на ресурс во втором квартале, 
а также перебои с его поставками. 
Отметим, что Международный 
валютный фонд в своем последнем 
прогнозе исходит из цены на нефть 
в 2016 году в $41, в 2017-м — $47. 

Между тем, сейчас стоимость 
нефти снижается: вчера цена сорта 
Brent упала на 2%, до $44,3 за бар-
рель. Вопреки ожиданиям, запасы 
нефти в США за неделю, завершив-
шуюся 22 июля, не сократились, 
а выросли — на 1,67 млн баррелей, 
до 521,1 млн баррелей. Дальней-
шая динамика цен будет зависеть 
в первую очередь от действий 
стран ОПЕК, а также от скорости 
падения сланцевой добычи в США, 
полагают в ВБ. 

В целом стоимость всех 
основных сырьевых групп в 2016 
году по сравнению с прошлым 
будет снижаться, прогнозируют 
во Всемирном банке. В основном 
это происходит из-за переизбытка 
предложения, а также сокращения 
спроса на развивающихся рынках. 
Суммарная стоимость энергосы-
рья (включая нефть, газ и уголь) 
снизится в этом году на 16,4% 
(а не на 19,3%, как ожидалось 
в апреле), в следующем году эта 
«корзина» может вырасти в цене 
на 22,2%, в том числе нефть — 
на 23,7%, до $53 за баррель. 

Согласно прогнозу ВБ, падение 
стоимости неэнергетического сы-
рья (металлы, продукция сельского 
хозяйства, удобрения) также будет 
менее значительным — 3,7% про-
тив 5,1%, ожидавшихся в апреле. 
Но при этом цены отдельно на рын-
ке металлов упадут на 11% (а не на 
8,2%, как ранее ожидалось). Этому 
будет способствовать ввод новых 
мощностей на фоне снижения 
спроса (заметим, Китай уже обра-
тился к G20 с просьбой создать 
отдельную комиссию, которая бы 
занималась проблемой переизбыт-
ка предложения на рынке стали). 
В сельском хозяйстве, напротив, 
из-за неурожая в Южной Америке 
снижение цен в 2016 году будет 
более умеренным: на 0,7% (а не 
на 3,5%). В том числе по зерну 
— на 3,7%, промышленному сель-
хозсырью — на 1,7%. В следующем 
году рост цен на продовольствие 
возобновится, но будет умеренным 
— порядка 1,5%, ожидают в ВБ. 
Наконец, стоимость удобрений, 
согласно прогнозу банка, по итогам 
2016 года упадет на 18%, причем 
этот спад не будет компенсирован 
и в 2017-м.

Татьяна Едовина
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разработала про-
ект указа президента, который 
должен утвердить Националь-
ный план развития конкуренции 
на 2017–2018 годы. Ранее Белый 
дом занимался этой деятельнос-
тью в рамках программы разви-
тия конкуренции до 2015 года, 
«указный» формат антимоно-
польной борьбы обеспечит ФАС 
особый статус среди органов ис-
полнительной власти.

Замглавы ФАС Сергей Пузырев-
ский 21 июля разослал проект ука-
за президента «Об основных направ-
лениях государственной антимоно-
польной политики» (есть у 

”
Ъ“) биз-

нес-объединениям с формулиров-
кой представить свои предложения 
предпринимателям до 1 августа. 
Проект указа, говорится в сопрово-
дительной записке к документу, был 
доработан на совещании у минист-
ра Михаила Абызова и помощника 
президента Андрея Белоусова. По-
мимо пунктов об активном содейст-
вии развитию конкуренции, необ-
ходимости реформирования естест-
венных монополий и повышении 
их эффективности проект указа ут-
верждает конкретный Националь-
ный план развития конкуренции на 
2017–2018 годы. Как говорится в по-
яснительной записке, хотя «законо-
дательная реформа антимонополь-
ного законодательства в основном 
реализована» (приняты закон о за-
щите конкуренции в 2006 году и че-
тыре пакета поправок), возникает 
необходимость «разработки едино-
го программного документа, содер-
жащего целостные системные пору-
чения, направленные на активное 
содействие развитие конкуренции».

Проект указа разработан, подчер-
кивают в ФАС, для реализации двух 
статей Конституции — о поддержке 
конкуренции и свободы экономиче-
ской деятельности и недопущении 
монополизации и недобросовест-
ной конкуренции. Технически имен-
но указ президента, а не, например, 

постановление правительства (кото-
рым обычно одобряются такого ро-
да правительственные документы), 
видимо, нужен ФАС для реализации 
части предложений по взаимодейст-
вию с силовыми структурами через 
Генпрокуратуру. Впрочем, «указный» 
статус антимонопольной борьбы, 
очевидно, и в целом призван закре-
пить за ФАС статус гражданско-сило-
вого ведомства. За развитие конку-
ренции в структуре правительства 
отвечает Минэкономики, до 2015 го-
да действовала программа (а не план) 
развития конкуренции, разработан-
ная этим ведомством.

Национальный план, по замы-
слу ФАС, должен вводить ряд показа-
телей, для того чтобы количествен-
но измерять конкуренцию — так, 
ведомство предлагает до 1 февраля 
2017 года определить перечень клю-
чевых показателей, которые будут 
характеризовать уровень развития 
конкуренции и административных 
барьеров, в том числе в отраслевом 
и региональном разрезе. Также ФАС 
с помощью специальной методи-
ки предлагает оценивать состояние 
конкуренции и эффективности до-
стижения показателей в отдельных 
отраслях экономики и в субъектах 

РФ, которые уже внедрили стандар-
ты развития конкуренции в регио-
нах. ФАС также намерена оценивать 
эффективность проектов импорто-
замещения и их влияния на конку-
ренцию в отраслях — для этих целей 
предусмотрено утверждение отдель-
ного стандарта оценки.

Кроме того, все проекты законов 
и нормативных актов предлагает-
ся проводить через процедуру оцен-
ки воздействия на конкуренцию. В 
этом случае она будет, видимо, кон-
курировать с системой оценки ре-
гулирующего воздействия Минэко-
номики, включающую в себя в тео-
рии и антимонопольные аспекты. 
В плане ФАС сформулировала пе-
речень поправок к закону о защите 
конкуренции, которые тянут на оче-
редной «антимонопольный пакет» 
— видимо, его следует считать бу-
дущим «шестым антимонопольным 
пакетом». В течение двух лет, соглас-
но плану, также должен быть закре-
плен единый порядок проведения 
торгов по продаже имущества и иму-
щественных прав — глава бизнес-
объединения «Деловая Россия» Алек-
сей Репик на встрече с президентом 
Владимиром Путиным уже жаловал-
ся на непрозрачность процедур про-
ведения торгов (см. 

”
Ъ“ 2 июля).

Реакция ведомств на проект ФАС 

”
Ъ“ пока не известна. С большой ве-

роятностью идеи Игоря Артемьева, 
несмотря на поддержку админист-
рации президента, Белому дому не 
понравятся: сейчас в составе испол-
нительной власти нет органов, име-
ющих аналогичный запрашиваемо-
му ФАС спецстатус.

Дарья Николаева,  
Денис Скоробогатько,  
Дмитрий Бутрин

Спецмундир для бойцов антимонопольного фронта
ФАС просит утвердить план развития конкуренции указом президента

Заместитель главы ФАС  
Сергей Пузыревский (слева) 
готовит для своего руководи-
теля Игоря Артемьева очеред-
ную попытку расширения  
полномочий   
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«Патриоты России»  
и «Гражданская платформа» 
зарегистрировались в ЦИКе
Партия пенсионеров пошла по судам

ЦИК зарегистрировал вчера фе-
деральные списки кандидатов 
в депутаты еще двух партий — 
«Патриотов России» и «Граждан-
ской платформы». Теперь они 
могут развернуть полномасштаб-
ную агитацию. А несостоявшие-
ся кандидаты от Российской пар-
тии пенсионеров за справедли-
вость готовятся ко второй попыт-
ке включиться в избирательный 
марафон через Верховный суд.

«Патриоты России» и «Граждан-
ская платформа» стали полноцен-
ными участниками думских выбо-
ров, которые пройдут 18 сентября. 
ЦИК зарегистрировал вчера феде-
ральные списки обеих партий. У 
«патриотов» 380 кандидатов, кото-
рые всю кампанию будут работать 
на бренд партии, чтобы она смо-
гла собрать по итогам выборов хотя 
бы 5% и создать фракцию в Госдуме, 
а также получить свою долю из тех 
225 мандатов, которые разыгрыва-
ются по мажоритарной системе. На 
собственную фракцию в Госдуме 
нацеливается и «Гражданская плат-
форма», по списку которой ЦИК за-
регистрировал 235 кандидатов.

Причем лидеры обеих партий 
решили выдвинуться также в одно-
мандатных округах. Лидер «Патрио-
тов России» Геннадий Семигин воз-
главляет федеральный список пар-
тии и зарегистрирован кандидатом 
в Дивногорском одномандатном 
округе (№56, Красноярский край), 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе пар-

тии. Господин Семигин был депута-
том Госдумы третьего и четвертого 
созывов и мандат всякий раз полу-
чал по списку кандидатов от КПРФ, 
а не как победитель в округе. Ли-
дер «Гражданской платформы» Ри-
фат Шайхутдинов тоже был депу-
татом Госдумы в четвертом и пятом 
созывах, а мандаты получал по спи-
ску ЛДПР. Он тоже возглавляет фе-
деральный список своей партии 
и при этом будет баллотироваться 
в Нефтекамском одномандатном 
округе (№6, Башкирия). Правда, го-

сподину Семигину в округе будет 
противостоять серьезный против-
ник — зампред правительства Крас-
ноярского края, бывший депутат 
Госдумы (2012–2014 годы) Виктор 
Зубарев, которого выдвигает «Еди-
ная Россия». А в Нефтекамском окру-
ге против господина Шайхутдинова 
единороссы не выставили никого.

По данным фонда «Обществен-
ное мнение» (ФОМ), «Патриоты Рос-
сии» могли бы получить 1%, если 
бы думские выборы прошли в бли-
жайшее воскресенье, у «Граждан-
ской платформы» пока 0% (инициа-
тивный опрос ФОМ проводил 16–17 
июля в 73 регионах среди 3 тыс. рос-
сиян, проживающих в 207 населен-
ных пунктах).

Теперь «Патриоты России» и «Гра-
жданская платформа» получили за-
конные основания вести полномас-

штабную агитацию в свою поддер-
жку. На прошлой неделе такие же 
основания получили две первые за-
регистрированные ЦИКом партии — 
ЛДПР и «Справедливая Россия». Всего 
ЦИК заверил списки 18 партий.

Влиться в гонку по одномандат-
ным округам надеется Российская 
партия пенсионеров за справед-
ливость (РППС), которая не смогла 
опротестовать в Верховном суде 
(ВС) решение ЦИКа, отказавшегося 
заверять список из 166 кандидатов-
одномандатников от РППС (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июля). Завтра юристы партии 
могут обратиться в апелляционную 
инстанцию ВС с жалобой на реше-
ние ЦИКа. Вчера доказать судьям 
своей правоты не смог бывший гу-
бернатор Челябинской области Ми-
хаил Юревич, которого ЦИК исклю-
чил из федерального списка канди-
датов РППС за то, что он не предста-
вил сведений о зарубежной недви-
жимости и доходах супруги, а так-
же двух несовершеннолетних де-
тей. ВС счел решение ЦИКа право-
мерным.

Виктор Хамраев,  
Надежда Алексеева, 
Челябинск

Ингушское духовенство  
не пустили на выборы
Избирком отказался заверить партсписок  
во главе с заместителем муфтия

Предстоящие выборы в парла-
мент Ингушетии могут ослож-
нить и без того непростые отно-
шения между исполнительной 
властью и местным духовным 
управлением мусульман. Ингуш-
ский избирком отказался заве-
рить список кандидатов в депута-
ты регионального отделения Рос-
сийского общенародного сою-
за (РОС), первым номером в ко-
тором идет заместитель муфтия 
республики Магомед Хаштыров. 
Эксперты считают, что партия, 
поддержанная религиозными 
 авторитетами, могла составить 
серьезную конкуренцию «Единой 
России».

Партсписок кандидатов РОС из-
бирком Ингушетии отказался за-
верить за неправильно оформлен-
ные документы. Так, в личных дан-
ных нескольких кандидатов не бы-
ла указана дата выдачи паспорта, от-
сутствовали точные сведения о ме-
сте работы или образовании, а у од-
ного из кандидатов, как сказано в 
отказном постановлении, не были 
представлены «в машиночитаемом 
виде» сведения об имуществе. Кро-
ме того, как говорится в постанов-
лении избиркома об отказе в заве-
рении списка, документы не были 
представлены в надлежащий срок 
— до 18:00 12 июля (регистрация за-
канчивается 3 августа). 

«Мы очень быстро привели в по-
рядок свои документы, но в избир-
коме, под разными предлогами оття-
гивая время, не дали нам возможно-
сти зарегистрироваться»,— заявил 

”
Ъ“ лидер ингушского отделения 

РОС Ахмед Барахоев. Он убежден, 
что сотрудники избиркома действо-
вали по указанию администрации 
Ингушетии: «Чиновники опасаются, 
что наши кандидаты потеснят в пар-

ламенте единороссов, которые на са-
мом деле не имеют поддержки у на-
селения». Господин Барахоев счита-
ет, что РОС мог получить в парламен-
те половину мест, так как «люди хо-
тят видеть тех, кому доверяют, а не 
назначенцев власти». Он уже напра-
вил жалобу на решение комиссии в 
Центризбирком.

В избиркоме Ингушетии ком-
ментировать отказ заверить пар-
тийный список РОС не стали, зая-
вив, что «все сделано на основании 
закона». В ингушской администра-
ции заявили, что «богословам луч-
ше бы заниматься своим делом, чем 
лезть в политику». 

Ахмед Барахоев известен в Ингу-
шетии прежде всего как представи-
тель почитаемой в ингушском обще-
стве семьи богослова Османа-мул-
лы. По мнению политолога Руслана 
Мартагова, за список Барахоева про-
голосовали бы скорее всего не из-за 
их партийной принадлежности, а 
из уважения к его знаменитому от-
цу и под влиянием республиканско-
го муфтията: «Про российскую пар-
тию, возглавляемую Сергеем Бабу-
риным, в Ингушетии мало кто зна-
ет, а вот Османа-муллу в республи-
ке помнят и почитают». По его мне-
нию, возможности привлечь голоса 
избирателей у сторонников госпо-
дина Барахоева достаточно, в част-
ности на пятничных коллективных 
молитвах в мечетях. «В каждом селе 
по несколько мечетей, куда по пят-
ницам приходят тысячи людей, го-
товые откликнуться на призывы 
имамов»,— уточнил политолог.

Господин Барахоев серьезную 
ставку сделал именно на поддер-
жку со стороны духовенства: пре-
жде чем подать документы в избир-
ком, лидер ингушского отделения 
РОС пришел в муфтият, чтобы за-

ручиться поддержкой главы духов-
ного управления Исы Хамхоева. В 
духовном управлении Ингушетии 

”
Ъ“ подтвердили, что у муфтия Исы 

Хамхоева была встреча с Ахмедом 
Барахоевым, на которой обсужда-
лись выборы в парламент. «Ему (Ба-
рахоеву.— 

”
Ъ“) было сказано, что 

муфтият и имамы сельских мечетей 
поддержат его партию, если в ней 
будут достойные люди»,— заявил 

”
Ъ“ представитель муфтията. После 

встречи в муфтияте первым номе-
ром в списке РОС на первом месте 
оказался заместитель муфтия Ингу-
шетии Магомед Хаштыров. 

«Ингушские власти реально ис-
пугались того, что даже не очень из-
вестная в республике партия при 
поддержке духовенства могла обой-
ти единороссов»,— считает госпо-
дин Мартагов. По его мнению, ре-
шение не пустить РОС на выборы не 
только обострит общественно-по-
литическую ситуацию в республи-
ке, но и серьезно осложнит и без то-
го непростые отношения между ис-
полнительной властью и местным 
духовным управлением мусульман. 
Напомним, глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров уже давно пытается 
сменить главу ингушского духовно-
го управления (см. 

”
Ъ“ от 25 марта). 

Когда муфтий Хамхоев отказался по 
требованию чиновника оставить 
свой пост, власти Ингушетии объя-
вили о запуске процедуры роспуска 
муфтията как общественной орга-
низации, усмотрев в ее деятельнос-
ти формальные нарушения. Однако 
против такого решения выступил 
совет богословов (алимов), а также 
верховный муфтий России Талгат 
Таджуддин, заявивший, что свет-
ские власти не имеют права вмеши-
ваться в духовные дела.

Муса Мурадов
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Севастопольский референдум 
предложили сначала узаконить
Центризбирком счел невозможным  
проведение референдума в новом субъекте

Центризбирком (ЦИК)  отклонил 
жалобу инициативной группы 
из Севастополя, которая плани-
ровала вынести на обсуждение 
горожан вопрос о выборах губер-
натора. Горизбирком ранее не 
дал согласия на проведение ре-
ферендума из-за того, что в Се-
вастополе нет регионального за-
кона о нем. В ЦИКе сочли, что из-
бирком прав. Уполномоченный 
представитель инициативной 
группы Олег Николаев пока не  
решил, как действовать дальше. 
В то же время группа активистов 
уже собрала 6 тыс. подписей под 
обращением к президенту, в ко-
тором просит отставки Сергея 
Меняйло и проведения выборов 
губернатора.

Зампред ЦИКа Николай Булаев 
сообщил, что комиссия отклонила 
жалобу на действия избиркома Се-
вастополя, который не разрешил 
проводить в городе референдум по 
вопросу выборов губернатора. «ЦИК 
считает, что решение избирательной 
комиссии Севастополя принято в 
рамках федерального закона и с уче-
том того, что региональный закон, 
который регламентирует порядок 
организации подобного рода дейст-
вий (референдума.— 

”
Ъ“), как тако-

вой не существует»,— отметил госпо-
дин Булаев. Он добавил, что, если за-
кон о референдуме будет принят, 
«не будет оснований не поддержи-
вать решение инициативной груп-
пы по данному вопросу». Уполномо-

ченный представитель инициатив-
ной группы по организации рефе-
рендума Олег Николаев сказал 

”
Ъ“, 

что дальнейшие действия инициа-
тивная группа согласует, когда по-
лучит письменный ответ ЦИКа. «Это 
может быть вплоть до обращения в 
Конституционный суд. Но нам надо 
увидеть точную формулировку, и до-
кумент должны изучить наши юри-
сты»,— заявил он.

Глава комитета заксобрания по 
законотворческой деятельности 
Виктор Посметный сказал 

”
Ъ“, что 

на подготовленный им проект зако-
на о референдуме уже получены за-
ключения ЦИКа и правового управ-
ления администрации президен-
та. По их замечаниям к началу сен-
тября господин Посметный вне-
сет в документ правки. «Потом еще 
раз отправлю законопроект в ЦИК. 
Надеюсь, что в сентябре-октябре мы 
успеем его рассмотреть и принять 
в двух чтениях»,— сказал он. Полу-
чить комментарий Сергея Меняйло 
не удалось.

Инициатива ввести в Севастопо-
ле выборы губернатора принадле-
жит экс-спикеру заксобрания Алек-
сею Чалому. Это было одним из об-
ещаний «Единой России» перед вы-
борами в городской парламент. По-
сле того как поддерживающие гу-
бернатора Сергея Меняйло депута-
ты заксобрания провалили приня-
тие поправок к уставу города, госпо-
дин Чалый предложил вынести этот 
вопрос на референдум. Инициатив-

ная группа обратилась с соответст-
вующим заявлением в горизбир-
ком, но получила отказ — комис-
сия мотивировала его отсутствием 
местного закона о референдуме. 8 
июля общественники подали жало-
бу в ЦИК.

С 22 июля другая группа гра-
ждан собирает в Севастополе под-
писи под обращением к Владимиру 
Путину. Президента просят отпра-
вить в отставку губернатора и по-
зволить севастопольцам самим вы-
бирать главу города. В шести палат-
ках активисты собрали 6 тыс. под-
писей. По словам одного из органи-
заторов акции Ильи Киселева, сбо-
ру препятствуют неизвестные лю-
ди, которые представляются «со-
трудниками правительства» и пы-
таются разобрать палатки. «Сегод-
ня пришел мужчина с людьми, ко-
торых назвал сотрудниками комму-
нальных служб, и они начали разби-
рать палатку. Ситуацию смогли уре-
гулировать только вызванные на-
ми сотрудники полиции, я написал 
заявление на неправомерные дей-
ствия»,— рассказал господин Кисе-
лев. Он объяснил, что о местах раз-
мещения палаток правительство го-
рода предупредили за три дня до ак-
ции, а согласовывать их законода-
тельство РФ не требует. Инициато-
ры намерены продолжить сбор под-
писей до тех пор, пока не будет на-
брано 100 тыс.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

На противника посмотрят 
с двухметровой объективностью

Они предоставляют Генштабу ВС 
РФ оперативные снимки с деталь-
ным разрешением. Военные утвер-
ждают, что потребность вооружен-
ных сил в существенном наращи-
вании орбитальной группировки 
спутников оптической разведки 
особенно проявилась во время си-
рийской кампании. По данным 

”
Ъ“, 

необходимость в оперативном кос-
мическом мониторинге ситуации 
у Минобороны РФ была столь ве-
лика, что потребовалось привлечь 
к выполнению военных задач гра-
жданские аппараты дистанционно-
го зондирования Земли семейств 
«Ресурс» и «Канопус».

Получение снимков с космиче-
ских аппаратов с середины 1990-х 
было одним из самых слабых мест 
космических войск: советские спут-
ники типа «Неман» работали на ор-
бите не более полутора лет, в то вре-
мя как гарантийный срок эксплуа-

тации американских Crystal и Im-
proved Crystal достигал десяти лет. 
После того как в 2001 году послед-
ний «Неман» был сведен с орбиты, 
военным оставалось надеяться толь-
ко на спутники фоторазведки типа 
«Кобальт», отснятые пленки с кото-
рых возвращались на землю в спе-
циальных капсулах, приземляв-
шихся на парашютах в Оренбург-
ской области,— об оперативном по-
лучении информации речи тогда ид-
ти просто не могло. Первая «Персо-
на» должна была оказаться на орби-
те в 2003 году, однако ввиду необхо-
димости проведения дополнитель-
ных испытаний сроки постоянно 
сдвигались — в итоге перерыв в ис-
пользовании Минобороны РФ аппа-
ратов оптической разведки соста-
вил без малого десять лет.

По своим характеристикам «Раз-
дан» будет «на голову выше всех сво-
их предшественников», говорит вы-
сокопоставленный источник 

”
Ъ“ в 

промышленности: появится прин-

ципиально новая полезная нагруз-
ка, высокоскоростной радиоканал 
с дополнительной защитой. На тре-
тьем и последующих аппаратах бу-
дет ставиться новый телескоп диа-
метром более 2 м, оптику для кото-
рого создаст не Ленинградское оп-
тико-механическое объединение 
имени Ленина (участвовало в созда-
нии «Персоны»), а Красногорский 
завод имени Зверева. По предвари-
тельным планам, запуск первого 
«Раздана» космические войска пла-
нируют провести с космодрома Пле-
сецк в 2019 году, второго — в 2022-
м, третьего — в 2024-м. Если с «Пер-
сонами» возникнут неполадки или 
сроки сдачи «Раздана» сместятся (на-
пример, из-за проблем с импортоза-
мещением комплектующих), то се-
рьезных проблем не возникнет, ут-
верждают источники 

”
Ъ“ в промыш-

ленности: в таком случае их функ-
ции частично возьмут на себя гра-
жданские аппараты.

Иван Сафронов

К О Н Т Е К С Т Ч Е Л Я Б И Н С К И Й  Р Е Ф Е Р Е Н Д У М  П Р О Ш Е Л  О Д И Н  Э Т А П

Челябинский избирком одобрил ходатайство инициативной груп
пы о проведении в области референдума за возвращение прямых 
 выборов глав муниципалитетов. Как сообщил ”Ъ“ автор иници
ативы, глава регионального отделения партии ПАРНАС Алексей 
Табалов, облизбирком одобрил два варианта формулировки воп
роса референдума, которые направил в заксобрание. По какой из 
них будет референдум, решится после всех стадий согласования. 
Заксобрание в течение пяти дней должно уведомить об иници
ативе президента, Госдуму, Совет федерации и ЦИК. Депутаты 
могут отказать в референдуме только в одном случае — если 
документы или формулировки в них противоречат законодатель
ству. «Согласование в заксобрании — самый сложный и, на мой 
взгляд, непреодолимый этап. Вопрос об избираемости чрезвы
чайно щепетильный. Решение по нему принимается не в регионах, 
а в Москве. И решение депутатов будет таким, каким оно поступит 
из федерального центра»,— считает Алексей Табалов. Если заксо

брание одобрит инициативу, то в течение 35 дней нужно собрать 
2% (55 тыс.) подписей в поддержку референдума. Их должен 
за верить облизбирком, после чего будет объявлен референдум. 
Спикер заксобрания Владимир Мякуш сообщил ”Ъ“, что заседание 
должно пройти до 18 августа. «Инициатива не своевременна. Мы 
занимаемся избирательной кампанией (в Госдуму.— ”Ъ“), а до
кументы по референдуму нужно подавать в вышестоящие органы 
власти. Считаю, что они (Алексей Табалов — кандидат ПАРНАС 
в Металлургическом округе.— ”Ъ“) используют элементы избира
тельной технологии»,— сказал он. 

С 2014 года инициативная группа шесть раз подавала доку
менты по аналогичному референдуму в Челябинске, но всегда 
получала отказы по различным причинам. Дважды инициаторы 
выигрывали суды против горизбиркома, в итоге документы 
дошли до гордумы, однако депутаты отказали в референдуме. 
Надежда Алексеева, Челябинск

контекст  

В Крыму кандидатам 
предъявляют 
украинское гражданство

Кандидат от Партии роста в Госдуму по Сим
феропольскому одномандатному округу 
(№19) в Крыму Александр Талипов сообщил 

”Ъ“, что его могут снять с избирательной 
 кампании. По его словам, его подозревают 
в наличии второго, украинского гражданства. 
Кандидат утверждает, что гражданином РФ 
стал в 2008 году, паспорт получил в Москов
ской области, от украинского гражданства от
казался еще тогда, написав соответствующее 
заявление в консульство Украины и в ФМС 
Московской области. После этого кандидат 
год проработал на госслужбе — в Счетной па
лате РФ, а потом в Совмине Крыма. Но в ре
спубликанском избиркоме ему сообщили, что 
отправили запрос в управление по вопросам 
миграции МВД РФ по Крыму и получили от
вет, что там данных об отказе господина Та
липова от украинского гражданства нет. 
Он считает, что логично было бы запрашивать 
такие данные в Московской области, где ему 
был выдан паспорт и куда он подал заявление 
об отказе от украинского гражданства в 2008 
году: «Не хотелось бы думать, что это чейто 
умысел, но случайно сегодня в Крыму ничего 
не происходит». Кандидат от Партии роста 
планирует отправиться в Москву, чтобы найти 
подтверждение отказа от украинского граж
данства. Для того чтобы подать эти сведения 
в избирком, у него осталось шесть дней. Кан
дидат от Партии роста в Севастополе, руко
водитель ее городской организации Олег 

 Николаев сказал ”Ъ“, что знал о намерении 
использовать в Крыму вопрос второго граж
данства (почти все жители полуострова были 
или до сих пор являются гражданами Украи
ны.— ”Ъ“) для снятия «неугодных кандида
тов». Он считает, что по логике крымского 
 избиркома нужно требовать от кандидатов 
в депутаты по всей России справки об отказе 
от второго гражданства, причем не только 
украинского. «Почему в приоритете отказ от 
украинского гражданства, а не от американ
ского или молдавского? Избирательность 
 таких требований наталкивает на определен
ные мысли»,— сказал господин Николаев. 
 Вадим Никифоров, Симферополь

Кремль больше не будет 
сообщать о планах 
Владимира Путина

Пресссекретарь президента Владимира 
 Путина Дмитрий Песков вчера сообщил, что 
Кремль больше не будет рассылать информа
ционным агентствам предварительный график 
мероприятий Владимира Путина. «Больше ее 
(рассылки.— ”Ъ“) не будет, потому что рабо
чий график президента — это не догма. Он до
статочно подвижен и часто там стоят некие на
броски»,— сообщил журналистам Дмитрий 
Песков. От рассылки решили отказаться, «да
бы избежать потом ненужных дискуссий по от
мене мероприятий, которые окончательно ни
кто не согласовывал», объяснил господин 
 Песков. «Мероприятия могут у нас прорабаты
ваться и фигурировать в графике, но офици
ально мы их нигде не подтверждаем, а, полу
чая такие материалы, многие воспринимают их 
как утвержденные и подтвержденные и потом 
делают соответствующие заявления»,— сказал 
Дмитрий Песков. Напомним, 6 июля РБК со 
ссылкой на источники, близкие к Кремлю, со
общал об отмене Владимиром Путиным визи
тов на Алтай, в Якутию и Новгород. После пе

рерыва в публичных мероприятиях президент 
11 июля посетил Валаам, об этом сообщала 
прессслужба Кремля. Отдел политики

ЕСПЧ рассмотрел  
первое дело по Донбассу

Cегодня Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) объявит решение по первым жалобам 
граждан против России и Украины, связанным 
с событиями в Крыму и военными действиями 
на Восточной Украине. Дело касается обраще
ний в ЕСПЧ трех из около 3 тыс. заявителей, 
индивидуально обратившихся в ЕСПЧ в допол
нение к межгосударственным жалобам, сооб
щила прессслужба ЕСПЧ. Все три дела каса
ются обстрелов во время военных действий 
с апреля 2014 года в Донецкой и Луганской об
ластях, в ходе которых был разрушен дом Ан
тона Лисного и повреждены дома Светланы 
Пивень и Владимира Анохина. В качестве до
казательств в деле фигурируют фотографии 
разрушенного дома господина Лисного и ко
пии отчетов об общей ситуации в восточной 
части Украины госпожи Пивень. Заявители 
 жаловались также, что их жизнь в результате 
обстрелов деревень, где они живут, была 
 поставлена под угрозу, а имущество либо 
уничтожено, либо повреждено. При этом все 
госучреждения в восточной части Украины, 
в том числе суды, приостановили свою дея
тельность и были переведены в районы, контр
олируемые правительством Украины. Заявите
ли просили признать, что действия России 
и Украины в регионе нарушали следующие 
нормы Европейской конвенции по правам че
ловека: ст. 1 Протокола №1 (защита собствен
ности), ст. 2 (право на жизнь), ст. 6 (право на 
справедливое судебное разбирательство), 
ст. 8 (право на уважение частной жизни), ст. 10 
(свобода выражения мнений) и ст. 13 (право 
на эффективное средство правовой защиты). 
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

с1

Лидер «Патриотов России» 
Геннадий Семигин (справа) 
попытается обыграть 
на выборах зампреда 
красноярского краевого 
правительства, единоросса 
Виктора Зубарева   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Следователь СКР Сергей Серге-
ев, заявлявший, что ему горько 
и стыдно за взятку $1 млн, полу-
ченную от представителей бан-
ка, который он обещал «замучить 
проверками», был приговорен 
вчера Измайловским райсудом 
Москвы к восьми годам заключе-
ния. При этом майор Сергеев, во-
время признав свою вину, избе-
жал штрафа 3,5 млрд руб.

По приговору Измайловского 
райсуда Сергей Сергеев получил 
восемь лет строгого режима (в пре-
ниях гособвинение просило на год 
больше) и был лишен звания майо-
ра юстиции. Кроме того, ему запре-
щено занимать должности в право-
охранительных и властных структу-
рах в течение трех лет.

При этом прокуратура не настаи-
вала на дополнительном наказании 
для экс-следователя в виде штрафа. 
Обвинение в «получении взятки в 
особо крупном размере должност-
ным лицом» (ст. 30 и ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) предусматривает взыскание в 
70-кратном размере взятки. Таким 
образом, с майора Сергеева могли 
попытаться взыскать 3,5 млрд руб., 
хотя Верховный суд на практике ог-
раничивается максимальной сум-
мой штрафа — 0,5 млрд руб.

Адвокат Сергея Сергеева Андрей 
Гривцов пояснил 

”
Ъ“, что практиче-

ски сразу после задержания его кли-
ент полностью признал себя винов-
ным в попытке получения взятки. 
Более того, позже, несмотря на сове-
ты адвоката, он не стал просить след-
ствие и суд о переквалификации его 
действий на менее тяжкую статью 
о «покушении на мошенничество в 
особо крупном размере» (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Притом что основа-
ния для этого, по мнению господина 
Гривцова, имелись, а санкции этой 
статьи предусматривают гораздо ме-
нее серьезное наказание. Кроме то-
го, статья о взятке, предусматриваю-
щая до 15 лет лишения свободы, от-
носится к категории особо тяжких 
преступлений, а потому исключала 
возможность вынесения приговора 
в особом порядке.

«Выступая в суде, Сергей Серге-
ев заявил, что ему горько и стыдно 
за происшедшее, и только просил 

суд о снисхождении и назначении 
ему наказания с учетом ст. 64 УК РФ 
ниже низшего предела»,— сообщил 
Андрей Гривцов, добавив, что также 
не мог просить суд о другом, так как 
был связан позицией своего клиен-
та. Между тем суд, несмотря на все 
смягчающие обстоятельства и раска-
яние, не счел возможным назначить 
более мягкое наказание. «Приговор 
будет обжалован в части его чрезмер-
ной суровости»,— заявил адвокат.

Майор Сергеев был задержан опе-
ративниками ФСБ и следователями 
СКР с поличным в своем служебном 
кабинете в Измайловском межрайон-
ном следственном отделе ГСУ СКР Мо-
сквы в мае прошлого года. Как расска-
зывал 

”
Ъ“, в производстве у следова-

теля находилось возбужденное за па-
ру месяцев до этого уголовное дело в 
отношении руководителя одной из 
фирм, занимающейся программным 
обеспечением. Он подозревался в «со-
здании, использовании и распростра-
нении вредоносных компьютерных 
программ» (ч. 2 ст. 273 УК РФ) и «нару-
шении авторских и смежных прав» 
(ст. 146 УК РФ). В ходе следствия майор 
установил, что расчетный счет подо-
зреваемого находится в банке «Макси-
ма». Решив воспользоваться этим об-
стоятельством, следователь встретил-
ся с адвокатом Александром Яковле-
вым, представлявшим интересы кре-
дитного учреждения, и пояснил, что 
по большому счету не имеет никаких 
претензий к банкирам. Однако поо-
бещал «замучить их проверками» и 
«копнуть глубже», намекая на возмож-
ное уголовное преследование, если 
ему не будет выплачен $1 млн. Пред-
ставитель «Максимы» для вида согла-
сился на условия следователя Сергее-
ва, но обратился с заявлением в ФСБ. 
Дальнейшее общение юриста банка 
со следователем шло под контролем 
оперативников, фиксировавших все 
происходящее. Майор предложил пе-
ревести деньги на счет в латышском 
банке. После того как ему принесли 
платежку о якобы переведенной сум-
ме, Сергей Сергеев был задержан и по 
решению суда помещен в спецблок 
для бывших сотрудников правоохра-
нительных органов в столичном СИ-
ЗО-6 в Печатниках.

Сергей Николаев

Вчера были предъявлены об-
винения в «получении взят-
ки в особо крупном размере» 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) экс-заме-
стителю главы ГСУ СКР Москвы 
Денису Никандрову и началь-
нику главного управления меж-
ведомственного взаимодейст-
вия и собственной безопасности 
СКР Михаилу Максименко. 
По версии следствия, офице-
ры получили вознаграждение 
от вора в законе Захария Кала-
шова (Шакро Молодой) за пере-
квалификацию возбужденного 
в отношении его подручных уго-
ловного дела. Сами фигуранты 
вины не признают, утверждая, 
что, даже будучи заинтересо-
ванными, не смогли бы повлиять 
на ход расследования.

Как пояснили 
”
Ъ“ представите-

ли Дениса Никандрова и Михаи-
ла Максименко, на состоявшихся 
вчера допросах они не использова-
ли позволяющую не свидетельство-
вать против себя ст. 51 Конституции 
РФ, а отказались отвечать на постав-
ленные вопросы потому, что предъ-
явленные обвинения не были кон-

кретизированы. «Следователь ФСБ 
РФ Михаил Савицкий разъяснил им 
их права, а текст обвинений просто 
предложил прочитать, оставив все 
вопросы без комментариев»,— так 
охарактеризовал позицию следст-
вия один из адвокатов. С учетом это-
го обстоятельства и представлен-
ные ФСБ доказательства причастно-
сти экс-сотрудников СКР к взятке за-
щита сочла неубедительными.

По мнению источника 
”
Ъ“, обви-

нения в адрес Никандрова и Макси-
менко строятся в основном на пока-
заниях одного из предполагаемых 
посредников в передаче взятки — 
бывшего милиционера, а сейчас ру-
ководителя ЧОПа Дмитрия Звонцо-
ва. Звонцов, согласившийся на со-
трудничество со следствием в рам-
ках заключенного соглашения, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, признал, 

что через него осуществлялись кон-
такты Захария Калашова с право-
охранителями. Он же якобы пере-
давал и деньги вора в законе, пред-
назначенные генералу Никандро-
ву за развал уголовного дела. Одна-
ко при этом Дмитрий Звонцов отме-
тил, что сам он был лишь одним из 

звеньев в длинной цепочке посред-
ников, поэтому ни отправителя, ни 
получателя денег, что называется, в 
глаза не видел. О том, кто в конеч-
ном счете и кому платит, раскаяв-
шийся охранник слышал только от 
других посредников, с которыми 
непосредственно контактировал.

По версии представителей обви-
няемых, даже имея корыстную за-
интересованность, Денис Никанд-
ров и Михаил Максименко не смо-
гли бы выполнить якобы взятые на 
себя обязательства перед взяткода-
телем — то есть развалить уголов-
ное дело, возбужденное в отноше-
нии людей Шакро. Оно появилось, 
напомним, в декабре прошлого го-
да, после того как подручные «авто-
ритета» попытались отобрать ресто-
ран на Рочдельской улице у его вла-
делицы. На стороне потерпевшей 
тогда выступили представители ад-
вокатского бюро «Диктатура зако-
на», возникла драка со стрельбой, а 
ее итогом стала гибель двух бойцов 
Шакро и арест двух его бригадиров 
по обвинению в вымогательстве.

Поскольку еще на стадии разбор-
ки нападавшие заявляли, что дейст-

вуют по указанию Захария Калашо-
ва, ситуация стала для него опасной 
и Шакро якобы стал искать рычаги 
воздействия на следствие. После то-
го как «подход» к Максименко и Ни-
кандрову был найден, дело о вымо-
гательстве, по версии следствия, 
было передано из ГСУ СКР Москвы 
в следственное управление СКР по 
Центральному административному 
округу (ЦАО) и там переквалифици-
ровано на более мягкую статью УК 
РФ — о самоуправстве. Это решение 
позволило двум представителям Ша-
кро выйти из СИЗО. Скрыться им, 
правда, не удалось, поскольку ситуа-
цию к тому времени негласно контр-
олировали оперативники ФСБ.

Однако, как пояснил 
”
Ъ“ пред-

ставитель обвиняемых, инициати-
ва о переквалификации дела в дан-
ном случае исходила не «сверху», а 
«снизу». Оценив материалы пере-
данного ему уголовного дела, сле-
дователь СКР по ЦАО не усмотрел 
в нем состава вымогательства, по-
считав, что в конфликте имело ме-
сто как раз самоуправство. С учетом 
того что уголовное дело о разборке 
на Рочдельской получило общест-
венный резонанс, брать на себя от-
ветственность за переквалифика-
цию преступления следователь не 
стал, поэтому привлек к решению 
вопроса контролирующие органы. 
В частности, руководство управле-
ния СКР по ЦАО и отдел процессу-
ального контроля ГСУ СКР по Мо-
скве. Наконец, копия постановле-
ния о переквалификации была пе-
редана для проверки его законно-
сти в Моспрокуратуру, и все перечи-
сленные ведомства признали при-
нятое решение мотивированным и 
обоснованным.

Влиять сразу на все надзираю-
щие органы заместитель главы ГСУ 
по Москве Никандров, как и на-
чальник главка СКР Максименко, 
по мнению защитников, не могли, 
а следовательно, и брать на себя по-
добные обязательства никогда не 
стали бы.

Отметим, что аргументы фигу-
рантов дела и их защитников не 
впечатлили следователя ФСБ — 
процедура предъявления обвине-
ний прошла по намеченному им 
плану. Скорее всего, в его распоря-
жении есть более убедительные до-
казательства причастности сотруд-
ников СКР к инкриминируемому 
преступлению, о которых он пока 
предпочитает не распространяться.

Сергей Машкин

Майор СКР  
выгодно раскаялся
Следователь сел,  
но избежал штрафа 3,5 млрд рублей

Денис Никандров не брал на себя лишнего
Защита утверждает, что генерал СКР не мог повлиять на расследование

Заместителю директора Спецстроя 
не помогла сберкнижка брата
Александра Бурякова оставили под стражей

Чиновника  
отдали под суд 
за помехи бизнесу
МВД и Генпрокуратура уличили  
замглавы Росаккредитации в рецидиве

Мосгорсуд вчера признал 
законным и обоснован-
ным решение Тверского 
райсуда об аресте заме-
стителя директора Феде-
рального агентства спе-
циального строительства 
(Спецстрой России) Алек-
сандра Бурякова, обвиня-
емого в хищении 450 млн 
руб. при строительстве 
и реконструкции девяти 
объектов Министерства 
обороны РФ. Дело в от-
ношении Александра Бу-
рякова было возбуждено 
на основании материалов 
УСБ ФСБ, которое в по-
следнее время иницииро-
вало целый ряд громких 
расследований. Защи-
та считает, что суд первой 
инстанции не исследо-
вал причастность замди-
ректора к инкриминируе-
мому ему преступлению, 
а рапорт оперативников 
УСБ, на основании кото-
рого было принято реше-
ние об аресте, по версии 
адвокатов, не соответст-
вует действительности. 
Александр Буряков вину 
не признает.

Вчерашнее заседание 
Мосгорсуда, в который ад-
вокаты замдиректора Спец-
строя России Александра 
Бурякова обратились с жа-
лобой на его арест, нача-
лось с ходатайства защи-
ты провести заседание в 
закрытом режиме. По мне-
нию адвокатов, в ходе рас-
смотрения вопроса о мере 
пресечения могут быть об-
народованы сведения о ре-
жимных объектах Мино-
бороны, содержащие госу-
дарственную тайну. Алек-
сандр Буряков это предло-
жение поддержал. В свою 
очередь,  представитель 

прокуратуры заявила, что 
в представленных в суд ма-
териалах никакой гостай-
ны нет, и высказалась за то, 
чтобы заседание проходи-
ло в открытом режиме. Су-
дья Дмитрий Новиков при-
нял сторону прокурора.

В ходе заседания выяс-
нилось, что замдиректора 
Спецстроя 46-летний Алек-
сандр Буряков был задер-

жан 4 июля в 7:50 в доме 
своего отца в деревне Го-
ворово, административно 
входящей в пределы Мо-
сквы. А 6 июля по ходатай-
ству следственного департа-
мента МВД Тверской суд Мо-
сквы арестовал подозревае-
мого до 30 августа 2016 года. 
Вскоре ему было предъявле-
но обвинение.

По версии следствия, за-
мдиректора Спецстроя, 
войдя в преступный сговор 
с не установленными след-
ствием лицами, заключил 
с субподрядчиками догово-
ры на строительство и ре-
конструкцию девяти объ-
ектов Минобороны и в ходе 
строительства похитил бо-
лее 450 млн руб.

В своей жалобе защита 
Бурякова настаивала на том, 
что суд первой инстанции, 
арестовав фигуранта, нару-
шил закон. По словам адво-
катов, установленный УПК 
предельный срок задержа-
ния подозреваемого на 48 
часов к моменту его ареста 
уже истек. Кроме того, за-
щита Александра Буряко-
ва заявила Мосгорсуду, что 
Тверской суд отказался дать 
оценку оперативным мате-
риалам ФСБ о причастности 
подозреваемого к соверше-
нию преступления. «Подо-
зрения в адрес Бурякова раз-
мыты и неясны, из них не-
понятно, как он совершил 
преступление»,— поясни-
ла адвокат Анна Дубицкая. 
Ее коллега Глеб Глинка зая-
вил, что у следствия не бы-
ло оснований для возбужде-
ния уголовного дела, так как 
из ходатайства об аресте бы-
ло неясно, каким образом, с 
кем, через какие фирмы фи-
гурант похитил деньги.

Адвокаты также заявили, 
что рапорт некоего полков-
ника УСБ ФСБ, а также сви-
детельские показания опе-
ративника Гоченко из той 
же службы «мягко говоря, 
лживы». Как следует из ра-
порта, напомнил один из 
адвокатов, Александр Буря-
ков может скрыться от след-
ствия за границу, однако у 
него вообще нет загранпа-
спорта. Кроме того, по вер-
сии оперативников, Буря-
ков отказывается давать ка-
кие-либо показания, в то 
время как он сам вчера за-
явил по видео-конференц-
связи, что всегда готов со-
трудничать со следствием 
для установления истины 
по делу. «На выделенные фе-
деральным бюджетом день-

ги два из девяти миноборо-
новских объектов были по-
строены под ключ, и за них 
мы отчитались перед глав-
нокомандующим, которому 
они понравились»,— сказал 
также обвиняемый. Осталь-
ные семь объектов, по его 
словам, были «построены 
по графику — и настолько, 
насколько позволило их фи-
нансирование». В суде объ-
екты, фигурирующие в де-
ле, не назывались. По дан-
ным источника 

”
Ъ“, близко-

го к Минобороны РФ, речь 
идет, в частности, об объек-
тах на островах Итуруп и Ку-
нашир (там Спецстрой воз-
водит военные позиции, 
учебные полигоны, зоны 
хранения боеприпасов и 
техники).

Перечислив свои дово-
ды, указав на наличие у 
Александра Бурякова ги-
пертонии сердца, а также 
на то обстоятельство, что он 
семь лет без жены растит не-
совершеннолетнего сына, 
адвокаты ходатайствовали 
перед судом об избрании 
обвиняемому меры пресе-
чения, не связанной с пре-
быванием в СИЗО: домаш-
него ареста или залога в раз-
мере 3 млн руб.— такая сум-
ма имеется на сберкнижке 
у брата Александра Буряко-
ва, который специально для 
этого случая собрал деньги. 
Однако судья Дмитрий Но-
виков не нашел доводы за-
щиты убедительными и 
признал решение Тверско-
го райсуда законным, оста-
вив защите право обжало-
вать его в кассационной 
инстанции Мосгорсуда. В 
Спецстрое от комментари-
ев отказались.

Юрий Сенаторов, 
Иван Сафронов

Вчера стало известно о направ-
лении в суд материалов уголов-
ного дела в отношении замести-
теля руководителя Федеральной 
службы аккредитации (Росак-
кредитация) Назима Султанова. 
Следственный департамент МВД 
обвиняет его в неправомерном 
отказе выдать лицензию компа-
нии «Бюро энергетических ис-
следований». Это уже повторное 
уголовное преследование чинов-
ника, дошедшее до суда — пер-
вое дело было прекращено по не 
реабилитирующим его обстоя-
тельствам. При этом в Росаккре-
дитации считают действия госпо-
дина Султанова обоснованными.

Обвинительное заключение по 
делу в отношении Назима Султано-
ва подписал вчера заместитель ген-
прокурора Виктор Гринь. Как следует 
из материалов дела, действия заме-
стителя руководителя Росаккредита-
ции квалифицируются по редкой для 
применения ч. 1 ст. 169 УК — «воспре-
пятствование законной предприни-
мательской деятельности». В надзор-
ном ведомстве согласились с выво-
дами предварительного следствия о 
том, что заместитель руководителя 
федеральной службы, используя свое 
служебное положение, в нарушение 
Конституции РФ и закона «Об аккре-
дитации в национальной системе ак-
кредитации» неправомерно отказал 
ООО «Бюро энергетических исследо-
ваний» в выдаче лицензии для про-
должения ее деятельности.

Назим Султанов издал в марте 
2015 года приказ о приостановле-
нии действия аккредитации ООО 
БЭИ, связанной с замерами качест-
ва воды. А уже на основе этого рас-
поряжения 29 мая 2015 года Росак-
кредитация приняла решение о пре-
кращении деятельности БЭИ. При-
каз чиновника следствие и Генпро-
куратура считают незаконным, так 
как господин Султанов, «достовер-
но знал» о проведенной территори-
альным ведомством Росаккредита-
ции внеплановой выездной провер-
ке БЭИ, которая пришла к выводу об 

отсутствии оснований для прекра-
щения действия аккредитации, вы-
данной ООО.

Изданный господином Султано-
вым приказ общество обжаловало в 
арбитражном суде, который 30 ноя-
бря 2015 года вынес решение в поль-
зу истца. Попытка Росаккредитации 
обжаловать это решение провали-
лась — 9-й апелляционный арби-
тражный суд оставил его в силе.

По итогам расследования в МВД 
и Генпрокуратуре пришли к выво-
ду о том, что действия крупного чи-
новника воспрепятствовали «закон-
ной предпринимательской деятель-
ности юридического лица» и при-
чинили БЭИ ущерб в размере более 
500 тыс. руб. Уголовное дело по суще-
ству рассмотрит мировой суд.

Стоит отметить, что в 2014 году 
Главное следственное управление ГУ 
МВД по Москве уже расследовало уго-
ловное дело в отношении господина 
Султанова по ст. 169 УК. Тогда замгла-
вы Росаккредитации, как посчита-
ло следствие, умышленно блокиро-
вал деятельность ООО «Новые техно-
логии», заодно вынудив компанию 
оплатить еще и фиктивные услуги 
через близкую к Росаккредитации 
структуру. Однако Гагаринский рай-
суд Москвы, рассматривая дело, пре-
кратил его за истечением срока дав-
ности, что является для подсудимо-
го не реабилитирующим его обстоя-
тельством.

В самой Росаккредитации 
”
Ъ“ со-

общили, что решение о прекраще-
нии аккредитации БЭИ являлось за-
конным и обоснованным. Однако 
«такой подход не был поддержан ар-
битражными судами», а вступившее 
в силу судебное решение Росаккре-
дитация выполнила в полном объ-
еме, возобновив действие аккреди-
тации ООО. Вопрос же о «наличии в 
действиях заместителя руководите-
ля службы умысла на принятие не-
законного решения, было ли оно для 
него заведомо незаконно, будет все-
сторонне и объективно изучен при 
рассмотрении дела в суде».

Владислав Трифонов

Заместитель директо-
ра Спецстроя России 
Александр Буряков  
готов сотрудничать  
со следствием,  
для того чтобы  
установить истину  
по его делу   
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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новости

Напомним, в феврале на архие-
рейском совещании патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл заяв-
лял, что Русская православная цер-
ковь (РПЦ) направила в Минобр-
науки предложение по расшире-
нию школьного курса основ рели-
гиозных культур и светской этики 
(ОРКСЭ) с 2017/18 года. РПЦ предло-
жила преподавать ОРКСЭ не только 
в четвертых классах, как это проис-
ходит сейчас, но и во втором, треть-
ем, а также в пятом—девятом клас-
сах. Сейчас изучение ОРКСЭ в чет-
вертом классе предполагает выбор 
родителями одного из предлагае-
мых модулей предмета: светская 
этика, православие, мировые рели-
гиозные культуры, ислам, буддизм 
или иудаизм. Если проект будет 
принят, то изучение «Православной 
культуры» станет обязательным для 
всех школьников с первого по один-
надцатый класс.

Представители трех других ос-
новных конфессий России не оцени-
ли идею авторов предложенной про-
граммы привить школьникам «нрав-
ственное сознание и поведение на 
основе усвоения российских тради-
ционных духовных ценностей, исто-
рических и культурных традиций 
православного христианства».

В случае одобрения курс может 
спровоцировать раскол общества, 
считает постоянный представитель 
Буддийской традиционной сангхи 
санжай-лама Андрей Бальжиров. 
По его словам, сейчас большинство 
школьников изучают светскую эти-
ку или мировые религиозные куль-
туры, и буддизму уделяется недоста-
точно внимания. Предложенная но-
вая программа может усугубить си-
туацию. «В таком виде предложение 
может спровоцировать противостоя-
ние в регионах»,— заявил он 

”
Ъ“.

Чтобы повлиять на ситуацию 
с изучением религиозных и куль-
турных основ, другим традицион-
ным религиям необходимо также 
участвовать в создании учебных 
программ и написании учебников, 
как это делает РПЦ, отметил в беседе 
с 

”
Ъ“ вице-президент Конгресса ев-

рейских религиозных организаций 
и объединений России раввин Зи-

новий Коган. «Если есть два-три уче-
ника, которые хотят изучать иуда-
изм, мы должны дать им эту возмож-
ность, никто, кроме нас, не будет пи-
сать таких учебников, все в наших 
руках»,— говорит он.

Во второй половине 2000-х годов 
дискуссия о преподавании религии 
в школах «шла очень тяжело и бо-
лезненно для всего общества и госу-
дарства», напоминает первый зам-
пред Духовного управления мусуль-
ман РФ Дамир Мухетдинов. «В итоге 
благодаря духовным лидерам тра-
диционных религий и властям бы-
ло найдено определенное решение, 
которое острую ситуацию успокои-
ло»,— рассказал он 

”
Ъ“. По его сло-

вам, представленный новый проект 
программы «провоцирует новый 
виток острой полемики с межкон-
фессиональным оттенком». «Непо-
нятно, кому и зачем вновь понадо-

билось раскачивать лодку, отбрасы-
вая процесс межрелигиозного диа-
лога почти на десятилетие назад»,— 
заключил господин Мухетдинов.

«Само по себе это предложение — 
троянский конь. Из проекта следует, 
что будут учить православию, а не 
православной культуре. Мы долж-
ны учить детей видеть полную кар-
тину мира, чтобы они могли конку-
рировать в глобальных рынках, а не 
делать так, чтобы они залезли под 
одеяло и ничего не хотели знать!» — 
возмущается в разговоре с 

”
Ъ“ пре-

зидент Российского еврейского кон-
гресса Юрий Каннер. По его мне-
нию, в школе «вообще не надо учить 
детей какой-либо религии за счет 
бюджетных средств».

О том, что Минобрнауки ведет 
совместную работу с отделом рели-
гиозного образования и катехиза-
ции по составлению проекта при-
мерной программы по курсу «Пра-
вославная культура», в январе 2016 
года сообщила первый замминис-
тра образования и науки РФ Ната-
лья Третьяк. По ее словам, курс мо-
жет быть рекомендован школам по-

сле рассмотрения проекта эксперта-
ми. В Российской академии образо-
вания отказались комментировать 

”
Ъ“ опасения представителей кон-

фессий. В сопроводительном пись-
ме к документу за подписью главы 
РАО Людмилы Вербицкой указано, 
что на оценку в экспертные органи-
зации проект направляет Федераль-
ное учебно-методическое объеди-
нение по общему образованию (от-
вечает за экспертную оценку обра-
зовательных программ и участвует 
в разработке федеральных образо-
вательных стандартов). Его предсе-
дателем является госпожа Вербиц-
кая. Она также является соучреди-
телем Общества русской словесно-
сти, образованного по просьбе пре-
зидента России Владимира Путина 
в марте 2016 года. Напомним, имен-
но на первом съезде общества в мае 
текущего года его председатель па-
триарх Кирилл дал понять, что ор-
ганизация намерена влиять на обра-
зовательную политику государства, 
и заручился поддержкой президен-
та (см. 

”
Ъ“ от 27 мая).

Анна Макеева

Православная культура  
может стать всеобщей средней

Осенью 2016 года у православ-
ных верующих появится свой 
мессенджер. Продукт создается 
на базе соцсети «Елицы» при ак-
тивной поддержке РПЦ. Созда-
тели оценивают потенциальную 
аудиторию продукта в 7–10 млн 
человек. В зависимости от ста-
туса, говорят они, «представи-
тели разных уровней церковной 
иерархии смогут оперативно до-
носить важную информацию до 
широкой аудитории». Больше 
всего возможностей будет у па-
триарха Кирилла, который по-
средством мессенджера будет 
способен обратиться «ко всем 
членам церкви».

Православная соцсеть «Елицы», на 
базе которой создается мессенджер, 
начала работу в мае 2014 года по бла-
гословению патриарха Кирилла. Уч-
редители и руководители православ-
ной соцсети — верующие, прихожа-
не храма Воскресения Христова в Ше-
реметьево. По словам руководства со-
цсети, «Елицы» — площадка для укре-
пления связей между православны-
ми людьми во всем мире и развития 
приходской жизни. Проект ориенти-
рован как на православных, так и на 
тех, кто только ищет путь к Богу.

«Это частный проект, который 
поддерживается РПЦ,— пояснил 

”
Ъ“ 

заместитель председателя синодаль-
ного отдела по взаимоотношениям 
церкви с обществом и СМИ Вахтанг 
Кипшидзе.— Мы считаем, что подоб-
ный продукт имеет полное право на 
существование. Он является ответом 
на потребности определенной части 
верующих». По его мнению, «мессен-
джер способен улучшить возможно-
сти для взаимодействия и обмена ин-
формацией среди пользователей со-
цсети». «Находясь в православной со-
цсети, многие верующие чувствуют 
себя более комфортно, чем в откры-
том пространстве — светских соцсе-
тях»,— убежден господин Кипшидзе.

По словам директора сайта «Ели-
цы» Валерия Чепухалина, планиру-
ется, что православный мессенджер 
начнет работать в октябре-ноябре 
2016 года. «Сейчас все на стадии раз-
работки,— рассказал 

”
Ъ“ господин 

Чепухалин.— У каждого пользовате-

ля будет свой функционал в зависи-
мости от церковного статуса, будет 
визуальная идентификация: епи-
скоп, священнослужитель, миря-
нин». По его словам, пока до конца 
не определено, каким именно будет 
интерфейс. «Цель нашего проекта — 
расширить коммуникационные воз-
можности внутри церкви»,— сооб-
щил господин Чепухалин.

По словам разработчиков про-
екта, в новом мессенджере помимо 
привычных функций, таких как пе-
редача текстовых, аудио- и видео-
сообщений, будут и специальные. 
В частности, расширенным ком-
плексом возможностей будут обла-
дать священнослужители. «Они смо-
гут делать массовые рассылки в за-
висимости от своего статуса,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор по развитию соцсе-

ти 
”
Елицы“ Иван Суслин.— Настоя-

тель сможет делать рассылку чле-
нам общины, епископ — по епар-
хии, а патриарх — по всем членам 
церкви». По его словам, «представи-
тели разных уровней церковной ие-
рархии смогут оперативно доносить 
важную информацию до широкой 
аудитории — прихода, благочиния, 
епархии или всей церкви».

Сейчас в соцсети «Елицы» зареги-
стрировано около 17 тыс. приходов, 
111 тыс. пользователей из которых 
1066 — священнослужители, 45 — 
епископы. «Потенциальной аудито-
рией социальной сети и мессендже-
ра, по нашим оценкам, могут стать 
люди, которые ходят в храмы — от 
7 млн до 10 млн человек»,— убежден 
директор сети «Елицы» Валерий Че-
пухалин.

«Создание православного мессен-
джера — правильный ход в инфор-
мационной политике РПЦ,— счита-
ет президент Гильдии экспертов по 
религии и праву, руководитель цен-
тра по изучению проблем религии 
и общества Института Европы РАН 
Роман Лункин.— Современные тех-
нологии показывают, что РПЦ — не 
церковь старушек, а современных 
людей». По его мнению, церковь 
в будущем будет усиливать свое при-
сутствие в соцсетях, развивать собст-
венные ресурсы.

Павел Коробов

Приходские пути 
сообщений
Священнослужители РПЦ воспользуются 
мессенджером для общения с паствой

Московские власти приступи-
ли к активному внедрению но-
вых незатратных методов борь-
бы с заторами — оптимизации 
движения с помощью размет-
ки. Речь идет главным образом 
о сужении полос на несколько 
десятков сантиметров. Это уве-
личит транспортную емкость 
дорог, позволит организовать 
карманы для левых поворотов 
и перенаправлять поток тран-
спорта таким образом, чтобы 
минимизировать перестроения 
и аварийные ситуации. До сих 
пор такая мера применялась то-
чечно, но уже в ближайший ме-
сяц власти обещают поменять 
разметку в нескольких десятках 
мест, до сих пор считавшихся 
проблемными.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава столич-

ного «Центра организации дорож-
ного движения» (ЦОДД) Вадим Юрь-
ев, этим летом схема движения ав-
томобилей на нескольких десятках 
столичных улиц будет оптимизи-
рована с помощью разметки и све-
тофоров. ЦОДД планирует приме-
нить несколько типовых способов 
борьбы с пробками. Так, к приме-
ру, на участке Алтуфьевского шос-
се в сторону центра перед Вологод-
ским проездом число полос увели-
чится с четырех до пяти, на участке 
Липецкой улицы от МКАД до Ряж-
ской — с шести до восьми. Это про-
изойдет за счет сужения каждой по-
лосы на несколько десятков сан-
тиметров. Люблинская улица бу-
дет переразмечена на всем протя-
жении: для движения прямо выде-
лят две полосы, но перед перекрест-
ками будет организован левопово-

ротный карман (таким образом, по-
ворачивающие машины не будут 
тормозить основной поток). Съезд 
с М4 «Дон» на внутреннюю сторону 
МКАД снабдят островком безопас-
ности для разделения транспорт-
ных потоков. На Профсоюзной ули-
це перед улицей Островитянова до-
бавят полосу для поворота налево. 

Ранее ЦОДД уже применял по-
добные меры для борьбы с пробка-
ми, при этом речь шла, скорее, об 
экспериментах. Так, в 2015 году бы-
ла введена так называемая направ-
ляющая разметка на Садовом коль-
це в районе Красных Ворот. Движу-
щимся прямо (от проспекта Мира 
в сторону Курского вокзала) прихо-
дилось перестраиваться, чтобы про-
должить путь, что создавало заторы, 
теперь это исключено: перестраи-
ваются только те, кто поворачивает 
к площади трех вокзалов. Аналогич-
ная схема реализована на проспек-
те Андропова перед Нагатинской 
улицей. В мае 2016 года ЦОДД уста-
новил светофор на съезде с внутрен-
ней стороны Третьего транспортно-
го кольца на Ленинградский про-
спект в область: в результате про-
пускная способность съезда выро-
сла на 25–40%. 

Поменять разметку по всей Мо-
скве удобно именно сейчас из-
за особенностей технологическо-
го цикла, поясняют в ЦОДД. Дело 
в том, что ГБУ «Автомобильные до-
роги» (структура департамента ЖКХ 
Москвы) с апреля 2016 года планово 
меняет асфальт по всему городу, ме-
няется и разметка.

Любопытно, что о планах по су-
жению полос движения (с 3,5 м до 
3,25–3 м) в мэрии упоминали еще 

несколько лет назад, что вызывало 
негодование водителей. Ряд экспер-
тов опасались, что сокращение бо-
кового интервала между машина-
ми приведет к росту аварийности. 
Однако, говорит координатор дви-
жения «Синие ведерки» Петр Шку-
матов, сужение полос ЦОДД исполь-
зуется для того, чтобы исключить 
перестроения, а значит, риски по-
пасть в ДТП снижаются. 

Господин Шкуматов уверен, что 
манипуляции с разметкой — «ог-
ромный потенциал», который до 
конца еще не использован. В ЦОДД 
признают, что использовать его 
для борьбы с заторами повсемест-
но  невозможно. Вадим Юрьев при-
вел пример развязки Симферо-
польского шоссе с МКАД, перегру-
женной из-за машин, следующих 
из Бутово и с Варшавского шоссе: 
здесь уже требуется инфраструк-
турное решение с эстакадами. Ана-
логичная ситуация на развязках 
МКАД—Строгино и МКАД—Во-
локоламское шоссе. Строительст-
во дорог, напомним, в Москве сей-
час курирует департамент строи-
тельства: за последние несколько 
лет в городе было построено не-
сколько крупных развязок (на Ру-
блевском, Можайском шоссе, раз-
вязки МКАД с вылетными маги-
стралями, Алабяно-Балтийский 
тоннель), сейчас активно строит-
ся Северо-Западная хорда, эстака-
да на пересечении Волгоградского 
проспекта и Волжского бульвара. 
В 2016 году на дорожное строитель-
ство выделено 107,5 млрд руб., пла-
нируется построить и реконструи-
ровать 90 км дорог. 

Иван Буранов

Водителей ждет белая полоса
Улицы Москвы избавят от пробок с помощью разметки

с1

Православная культура, воз-
можно, будет присутствовать 
в жизни российских школьни-
ков от первого до последнего 
звонка  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Р Е Г Л А М Е Н Т П Р И М Е Р Н А Я  О Б Р А З О В А Т Е Л Ь Н А Я  П Р О Г Р А М М А

Согласно утвержденному Минобрнауки порядку разработки 
примерных образовательных программ, каждая из них включает 
в себя примерный учебный план, примерный календарный учебный 
график, примерные рабочие программы учебных предметов, курсов. 
Документ разрабатывается на основе Федеральных образовательных 
стандартов, утверждаемых Минобрнауки (совокупность требований, 
обязательных при реализации образовательных программ для ли-
цензированных организаций). Разработчики программы направляют 
проект на экспертизу в советы при Минобрнауки. После получения 
положительного заключения совета проект направляется в учебно-
методические объединения, создаваемые при органах исполни-
тельной власти. За разработку и оценку программ для школьного 
образования отвечает Федеральное учебно-методическое объеди-
нение по общему образованию Российской академии образования 

(ФУМО). ФУМО также проводит экспертную оценку проекта програм-
мы во внешних организациях, например, в Московском городском 
педагогическом университете. После получения положительных 
экспертных заключений программа включается в реестр пример-
ных образовательных программ Минобрнауки. Сведения реестра 
являются общедоступными для всех организаций Минобрнауки. При 
составлении учебного плана школы ориентируются на тематическое 
содержание курса и количество отведенных на его изучение часов, 
указанных в примерной программе. Количество часов на изучение 
обязательных предметов может быть перераспределено с учетом 
примерной программы. Школы могут самостоятельно определять, 
в какой из основных предметов школьной программы будут включены 
тематические блоки нового курса.

Анна Макеева
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Германия, председательству-
ющая в ОБСЕ, смещает акцен-
ты в приднестровском урегу-
лировании. Ввиду очевидной 
невозможности быстро достичь 
окончательного политического 
решения давнего конфликта Бер-
лин предлагает сосредоточиться 
на проблемах жителей двух бе-
регов Днестра. Об этом в Киши-
неве и Тирасполе говорил глава 
МИД Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер, посетивший Мол-
давию с однодневным визитом.

Господин Штайнмайер провел в 
Молдавии один день — он провел 
встречу с молдавским премьером 
Павлом Филипом, а потом с главой 
приднестровского правительства 
Павлом Прокудиным.

В Кишиневе и Тирасполе госпо-
дин Штайнмайер говорил пример-
но одно и то же. После переговоров с 
премьером Филипом он сказал, что 
такие конфликты, как приднестров-
ский, не урегулировать «за ночь». Но 
при этом, уверен дипломат, важно 
обеспечить продвижение вперед, ре-
шая проблемы граждан и повышая 
уровень доверия между сторонами.

Именно это, как полагает гла-
ва германского МИДа, позволит по-
том приняться за обсуждение ста-
туса Приднестровья в составе Мол-
давии. В том, что конфликт следует 
разрешать только в рамках терри-
ториальной целостности республи-
ки, у господина Штайнмайера сом-
нений нет: «В этом вопросе не может 
быть компромиссов».

Молдавский премьер согласил-
ся с гостем, выразив уверенность, 
что в урегулировании непременно 
будут новые успехи. «При конструк-

тивном подходе Кишинева и Тирас-
поля»,— уточнил он. Упор же, пообе-
щал господин Филип, будет делать-
ся на вопросах экономики и пробле-
мах, затрагивающих интересы жи-
телей обоих берегов Днестра.

В Тирасполе собеседники Фран-
ка-Вальтера Штайнмайера услыша-
ли схожий наказ. Он подчеркнул не-
обходимость договариваться в пер-
вую очередь по «малым вопросам».

«Наш опыт подсказывает, что уре-
гулирование таких многолетних, за-
стоявшихся конфликтов необходи-
мо начинать с обсуждения малень-
ких вопросов по укреплению дове-
рия. И на базе этого потом можно бу-
дет идти к решению более сложных 
вопросов,— заявил глава МИД Гер-
мании.— Это сложный путь. Но мы 
полны решимости и дальше идти по 
этому пути малых шагов. Мы и даль-
ше будем решать вопросы в форма-
те 5+2 (Молдавия и Приднестровье 
— конфликтующие стороны, ОБСЕ, 
Россия и Украина — посредники, а 
ЕС и США — наблюдатели.— 

”
Ъ“), 

чтобы улучшить условия жизни лю-
дей по обоим берегам Днестра».

К вопросам, которые не касают-
ся статуса Приднестровья, но на-
прямую затрагивают его жителей, 
относятся проблемы подтвержде-
ния юридической силы (апостили-
зации) документов об образовании, 
выдаваемых в непризнанной ре-
спублике, а также свободы передви-
жения. Дело в том, что существую-
щие сейчас приднестровские авто-
мобильные регистрационные зна-
ки не позволяют жителям Придне-
стровья посещать, к примеру, Евро-
пу. Кишинев и Тирасполь уже мно-
го лет пытаются утвердить некий 

компромиссный макет номеров, ко-
торые бы сняли этот вопрос. Но без-
успешно.

Кроме того, между двумя берега-
ми Днестра отсутствует прямая теле-
фонная связь — звонить можно лишь 
с использованием специального ко-
да, что сильно повышает стоимость 
звонка. Даже мобильные операторы 
в Приднестровье и Молдавии рабо-
тают в разных стандартах — если на 
правом берегу это GSM, то в неприз-
нанной республике единственный 
оператор работает в стандарте CDMA.

Во время визита господина Штайн-
майера о перспективах решения этих 
вопросов заговорили с оптимизмом. 
Павел Филип сказал, что Кишинев го-
тов к урегулированию проблем, свя-
занных с апостилизацией, восстанов-
лением телефонной связи между бе-
регами Днестра и использованием 
для международных поездок автомо-
билей с номерными знаками, выдава-
емыми в Приднестровье.

Если до конца председательства в 
ОБСЕ Германии стороны действитель-
но решат хотя бы эти технические во-
просы, тем самым удастся если и не 
приблизить окончательное урегули-
рование конфликта на Днестре, то по 
крайней мере снять бессмысленные 
ограничения, осложняющие жизнь 
людей уже почти четверть века.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Германия очеловечивает 
приднестровский конфликт
Берлин хочет, чтобы его урегулирование  
было ориентировано на людей

Отношения между Хорватией 
и Сербией вновь обострились. 
Две страны, первая из которых 
член Евросоюза, а вторая — кан-
дидат на вступление, обменялись 
жесткими нотами протеста. За-
греб упрекнул Белград в разжига-
нии нетерпимости и вмешатель-
стве во внутренние дела, в ответ 
прозвучали обвинения в реаби-
литации фашизма. Начавшееся 
историческое примирение двух 
бывших югославских республик 
откладывается на неопределен-
ный срок, что грозит замедлени-
ем или даже срывом интеграции 
балканского региона в ЕС. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Поводом для нового обострения 
сербско-хорватских отношений ста-
ло решение суда в Загребе, который в 
конце прошлой недели отменил при-
говор 70-летней давности хорватско-
му кардиналу Алойзие Степинацу. В 
1946 году суд социалистической Юго-
славии приговорил этого священни-
ка к 16 годам тюрьмы за сотрудничест-
во с режимом созданной во время фа-
шистской оккупации Независимой 
Державы Хорватии (НДХ).

Новое решение суда вызвало воз-
мущение в Белграде. Премьер Сербии 
Александр Вучич назвал Алойзие Сте-
пинаца «одним из ключевых идеоло-
гов худшей нацистской власти в Евро-
пе». А президент Томислав Николич 
предупредил: «Хорватия тем самым 
прикрывает ямы, в которых усташи 
(хорватские фашисты.— 

”
Ъ“) закапы-

вали сербов, и это оставит ее без под-

держки цивилизованной, антифа-
шистской части человечества». Впро-
чем, от каких-либо демаршей Белград 
поначалу воздерживался.

Зато демарш предпринял Загреб, 
направив в начале недели соседям 
ноту протеста в связи с их реакцией 
на решение загребского суда. В ней 
хорватский МИД обвинил Сербию 
в «нетерпимости, непринятии евро-
пейских ценностей и вмешательстве 
во внутренние дела» суверенного го-
сударства.

После этого игру на эскалацию 
подхватил и Белград. Во вторник ве-
чером сербский МИД вручил хорват-
скому послу собственную ноту проте-
ста, в которой отмену приговора Сте-
пинацу расценил как «реабилитацию 
фашизма и НДХ». В подтверждение 
этого тезиса в Белграде процитиро-
вали сделанное кардиналом весной 
1941 года заявление: «НДХ создана Бо-
жьей милостью, мудростью и самопо-
жертвованием ее главы (Анте Павели-
ча.— 

”
Ъ“) и усташеского движения, а 

также волею наших союзников (Гит-
лера и Муссолини.— 

”
Ъ“)». Сербский 

МИД напомнил и об «эскалации в по-
следние годы в Хорватии антисерб-
ских настроений, возрождении уста-
шеских приветствий, что остается 
безнаказанным».

Новое обострение сербско-хорват-
ских отношений произошло не на 
пустом месте. Осенью прошлого го-
да две республики разругались из-за 
проблемы беженцев с Ближнего Вос-
тока и в течение нескольких дней ве-
ли друг против друга торговую вой-
ну с взаимным закрытием границ 

(см. 
”
Ъ“ от 25 сентября 2015 года). По-

том Хорватия в течение нескольких 
месяцев блокировала начало перего-
воров Сербии о вступлении в ЕС по 
двум ключевым главам «дорожной 
карты» — о реформе системы право-
судия, а также о безопасности, миг-
рации и борьбе с организованной 
преступностью. Выход из тупика ев-
ропейским лидерам удалось найти 
только в середине июля (см. 

”
Ъ“ от 

18 июля). Нынешняя война нот если 
и не ставит крест на начавшемся не-
сколько лет назад процессе истори-
ческого примирения двух бывших 
югославских республик, то во вся-
ком случае отодвигает его на неопре-
деленное время.

Хотя сербский премьер Александр 
Вучич и призвал на днях, «несмотря 
на скандал, строить максимально хо-
рошие отношения с Хорватией», близ-
кий к правительству Сербии источ-
ник 

”
Ъ“ признает: «Это в обозримом 

будущем вряд ли реально». По его сло-
вам, Хорватии осенью, скорее всего, 
предстоят внеочередные парламент-
ские выборы, что неизбежно приве-
дет к ужесточению риторики хорват-
ских политиков. А весной выборы 
пройдут и в Сербии — жители стра-
ны будут избирать президента. Таким 
образом, возобновления сербско-хор-
ватского примирения можно ждать 
долго. А это, по мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“ в правительственных кругах 

Сербии и ряда других стран региона, 
может серьезно осложнить интегра-
цию Балкан в Евросоюз, руководство 
которого от вмешательства в спор по-
ка воздерживается.

Сербия и Хорватия  
взяли ноты порезче
Отношения между странами ухудшились  
из-за отмены приговора 70-летней давности

Хиллари Клинтон  
собрала голоса партактива
На съезде в ее поддержку выступили самые видные демократы

В Филадельфии (штат Пенсильва-
ния) завершается съезд Демокра-
тической партии США, официаль-
но утвердивший Хиллари Клинтон 
кандидатом в президенты. Куль-
минацией партийного марафо-
на станет намеченное на сегодня 
программное обращение госпожи 
Клинтон. Форум в Филадельфии 
стал последней попыткой демо-
кратов сплотить ряды перед ре-
шающей схваткой за Белый дом, 
в которой Хиллари Клинтон проти-
востоит республиканский претен-
дент Дональд Трамп. Одним из на-
иболее ярких выступлений стала 
речь экс-президента США Бил-
ла Клинтона, назвавшего свою 
супругу «настоящей», в отличие 
от «придуманного» Трампа. Одна-
ко убеждать избирателей в пра-
воте этих слов становится все 
сложнее: последние опросы пока-
зывают, что Дональд Трамп впер-
вые за многие месяцы вырвался 
вперед.

Четырехдневный съезд Демокра-
тической партии, накрывший пятый 
по величине город США предвыбор-
ными страстями, проходил всего в 
3 км от здания Индепенденс-холл, где 
были приняты многие ключевые ре-
шения для Америки. Если в 1776 году 
в Филадельфии была подписана Де-
кларация независимости, то спустя 
240 лет здесь впервые в истории кан-
дидатом в президенты была офици-
ально выдвинута женщина — Хилла-
ри Клинтон.

Выбирая место проведения демо-
кратического съезда, организаторы 
приложили максимум усилий, что-
бы вызвать у делегатов ощущение 
«исторического момента». Не случай-
но первому видеообращению к деле-
гатам, которое госпожа Клинтон сде-
лала во вторник по спутнику из Нью-
Йорка, предшествовала демонстра-
ция видеоколлажа из портретов всех 
44 американских президентов, эф-
фектно разлетающегося, как разби-
тое стекло.

Этот видеоряд был призван стать 
фоном для ключевой фразы госпожи 
Клинтон о том, что «мы пробили са-
мую серьезную брешь в стеклянном 
потолке» — намек на то, что после по-
лучения ею демократической номи-
нации борьба за кресло главы Бело-
го дома перестала быть привилегией 
сильного пола.

В целом демократический съезд в 
Филадельфии стал последней попыт-
кой завершить период разброда и ша-

таний в партийных рядах, который 
привел к неуклонному снижению 
рейтинга Хиллари Клинтон, к нача-
лу съезда растерявшей свое некогда 
ощутимое преимущество над Дональ-
дом Трампом.

Для решения этой задачи были мо-
билизованы все силы. В течение не-
дели в поддержку демократического 
кандидата высказались супруга дей-
ствующего президента Барака Обамы 
Мишель Обама, соперник Хиллари 
Клинтон по демократической гонке 
Берни Сандерс, разочарованные сто-
ронники которого пытались бойко-
тировать съезд, супруг Хиллари, экс-
президент Билл Клинтон, Нэнси Пе-
лоси, в 2007 году ставшая спикером 
палаты представителей Конгресса 
(третья должность в иерархии амери-
канской власти).

Учитывая, что неутихающий скан-
дал вокруг демократических прайме-
риз нанес серьезный удар по имид-
жу Хиллари Клинтон, именно Берни 
Сандерсу как ее сопернику в демокра-
тической гонке было предложено на 
съезде сделать символический жест 
— произнести фразу об «избрании 
Хиллари Клинтон номинантом Демо-
кратической партии на пост прези-
дента Соединенных Штатов».

Кроме того, свой голос за Хилла-
ри Клинтон отдали многие всемирно 
узнаваемые руководители бывших 
демократических администраций 
США, известные гражданские акти-
висты, звезды культуры и шоу-бизне-
са. Так, делегаты форума увидели об-
ращение 91-летнего экс-президента 
Джимми Картера, с именем которого 
связано немало бурных событий аме-
риканской истории 70-х годов прош-
лого века. Еще один политик из учеб-
ника новейшей истории — экс-госсе-
кретарь Мадлен Олбрайт, возглавляв-
шая внешнеполитическое ведомство 
при президенте Клинтоне, с позиций 
своего опыта популярно объясняла 
аудитории разницу между Хиллари 
Клинтон и Дональдом Трампом.

«Он ослабил наши позиции в ми-
ре, угрожая отойти от наших друзей 
и союзников»,— сообщила о господи-
не Трампе Мадлен Олбрайт, добавив: 
республиканский кандидат «имеет 
странную привязанность к диктато-
рам». По ее мнению, в отличие от До-
нальда Трампа, у Хиллари Клинтон 
есть характер, сила и принципы, не-
обходимые президенту США.

Впрочем, самым ярким выступле-
нием на съезде стала речь супруга го-
спожи Клинтон, экс-президента США 

Билла Клинтона. Как и Мадлен Ол-
брайт, он попытался сопоставить де-
мократического кандидата на выбо-
рах-2016 с Дональдом Трампом. Ссы-
лаясь на личный опыт общения с су-
пругой, бывший глава Белого дома 
попытался дезавуировать главный 
тезис команды Трампа о нежелании 
и неспособности Хиллари Клинтон 
проводить перемены.

«Если бы вы были на моем месте 
и слышали все то, что я слышал во 
время каждого ужина, каждой дол-
гой прогулки, вы бы сказали, что эта 
женщина никогда не довольствуется 
статус-кво. Она всегда хочет двигать-
ся вперед»,— сообщил Билл Клинтон. 
«До 30 лет она успела достичь многих 
перемен, для которых многим не хва-
тило бы жизни»,— внушал делегатам 
съезда экс-президент. Впрочем, он тут 
же предупредил: новые перемены 
могут и не произойти, если «Хиллари 
не будет избрана».

В своем выступлении Билл Клин-
тон назвал свою супругу «настоя-
щей» — в отличие от «придуманно-
го» Трампа.

Сегодня, в завершающий день 
работы форума, к делегатам съезда 
должны присоединиться президент 
Барак Обама и вице-президент Джо 
Байден. Кульминацией же станет 
установочное выступление Хиллари 
Клинтон, которую должна будет пред-
ставить ее дочь Челси.

Руководство партии и избиратель-
ный штаб Хиллари Клинтон рассчи-
тывают на то, что столь массирован-
ное воздействие на общественное 
мнение, которое было предприня-
то на этой неделе на партийном съе-
зде, поможет демократическому кан-
дидату сбросить с себя груз скандалов 
последних месяцев и снова стать фа-
воритом гонки. Между тем сделать 
это будет непросто: последний опрос 
Reuters/Ipsos, обнародованный во 
вторник, показал: за Дональда Трампа 
готовы проголосовать 39% избирате-
лей, в то время как за Хиллари Клин-
тон — 37%. При этом 24% пока не опре-
делились со своим выбором. За голо-
са этих людей и развернется главное 
сражение, победа в котором опреде-
лит исход президентских выборов 
2016 года.

Сергей Строкань

официальное  
мнение

Польше дали три месяца 
на возвращение  
демократии

«Еврокомиссия рекомендует польским вла-
стям в срочном порядке принять соответству-
ющие меры по устранению системной угрозы 
для верховенства закона и просит польское 
правительство в течение трех месяцев проин-
формировать Брюссель о принятых мерах,— 
заявил вчера первый вице-председатель Ев-
рокомиссии Франс Тиммерманс.— Хотя диа-
лог с Польшей ведется с начала года, Евроко-
миссия считает, что основные проблемы, уг-
рожающие верховенству права в этой стране, 
не были разрешены». Господин Тиммерманс 
добавил, что руководящий орган ЕС «пред-
принял очередной шаг по принятию дисци-
плинарных мер в отношении Польши».

Напомним, что в декабре 2015 года пар-
ламент Польши одобрил поправки к закону 

о Конституционном суде (КС), которые, 
по мнению Брюсселя, подрывают демокра-
тическую систему в стране. Согласно по-
правкам, для принятия решения в КС необхо-
димо было набрать две трети голосов вместо 
простого большинства, как раньше. Кроме 
этого, судьи должны были рассматривать де-
ла по мере их поступления, а не по степени 
важности. Противники правительства Беаты 
Шидло, а также представители Еврокомис-
сии заявили тогда, что поправки фактически 
блокировали работу суда и ограничили его 
полномочия.

В марте этого года на фоне продолжаю-
щихся уличных протестов КС признал по-
правки, регламентирующие его работу, не-
конституционными. После этого, 22 июля, 
парламент Польши одобрил новые поправки: 
для принятия решения вновь достаточно про-
стого большинства голосов. Вернулось 
и рассмотрение дел по приоритету: в первую 
очередь «дела особой важности», к которым 
относятся президентское вето на законы, 
споры по вопросу полномочий госорганов, 
препятствование осуществлению деятель-
ности президента и политических партий, 
а также вопросы работы самого суда.

«Новые поправки сделали закон более 
мягким,— сказал ”Ъ“ старший аналитик вар-

шавского центра Polityka Insight Петр Семе-
нюк.— Однако многие его положения до сих 
пор расходятся с мнением Еврокомиссии 
и КС, поэтому политическая борьба продол-
жается». Среди прочего Брюссель надеется, 
что Польша выполнит решения КС от 3 
и 9 декабря 2015 года, которые требуют, 
чтобы три конституционных судьи, законно 
назначенные предыдущим составом парла-
мента в октябре 2015 года, приступили 
к своим обязанностям. 

В случае отказа Варшавы идти на уступки 
страна рискует лишиться права голоса в Со-
вете ЕС. Это станет первым в истории случа-
ем применения процедуры, закрепленной 
в ст. 7 Лиссабонского договора, которая 
предполагает введение санкций против 
страны—члена Евросоюза «в случае серьез-
ного и постоянного нарушения» ею европей-
ских ценностей. 

Впрочем, чтобы санкции в отношении 
Польши вступили в силу, необходимо согла-
сие всех членов Евросоюза, получить которое 
Брюсселю будет проблематично. Например, 
Варшава может рассчитывать на поддержку 
премьер-министра Венгрии Виктора Орбана, 
уже пообещавшего наложить вето на подоб-
ное решение. Елизавета Скобцова, 
 Кирилл Кривошеев

Экс-президент США Билл 
Клинтон призвал демократов 
поверить в его супругу так же, 
как они верили в него   
ФОТО REUTERS

Глава МИД Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер (справа) 
призвал участников придне-
стровского конфликта начать 
его урегулирование с «малых 
дел»  ФОТО MONIKA SKOLIMOWSKA/

DPA/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16664,82 (+281,78)
РТС 921,67 (–3,07)
FTSE 100 6750,43 (+26,4)

DAX 30* 10319,55 (+71,79)
DJIA* 18450,77 (–22,98)
NASDAQ Composite* 5125,606 (+15,559)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.07.16
Австралийский доллар 49,3677
Английский фунт 86,5946
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,5182

Доллар США 65,9467
Евро 72,5150
Индийская рупия*** 98,1934
Казахский тенге*** 18,7349

Канадский доллар 50,0127
Китайский юань* 98,8795
Норвежская крона* 76,8852
СДР 91,4602

Сингапурский доллар 48,5759
Новая турецкая лира 21,7087
Украинская гривна* 26,5807
Шведская крона* 76,0675

Швейцарский франк 66,3782
Японская иена*** 62,5117
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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выводит из тупика  
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

Российский Кодекс об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) 
совершенно неожиданно стал само-
обновляющимся. А все потому, что 
в КоАП тремя разными группами 
депутатов тремя же не связанными 
между собой законами внесены три 
совершенно разных новых пункта 
103 к части 2 статьи 28.3.

Один пункт гласит, что с нового 
года Федеральная служба войск на-
циональной гвардии (ФСВНГ) Рос-
сии будет привлекать к ответствен-
ности нарушителей. Впрочем, полу-

чится ли у нее составлять протоко-
лы о правонарушениях, как пред-
полагали авторы первого пункта 
103,— большой вопрос.

Дело в том, что с 1 января же 2017 
года вступает в силу другой пункт 
103. Он уже касается права Феде-
ральной службы судебных приста-
вов штрафовать за нарушения кол-
лекторов и других кредиторов, взы-
скивающих долги с граждан.

Но и этим полномочиям отведе-
но всего полгода. С 1 июля 2017 года 
наступает черед третьей интерпре-
тации злополучного пункта 103 — с 
указанной даты эта норма будет ре-
гулировать санкции за неподобаю-
щую деятельность саморегулируе-
мых организаций в области инже-
нерных изысканий, архитектурно-
строительного проектирования и 
капитального ремонта.

В такой ситуации, по словам 
юристов, действует правовой прин-
цип, подтвержденный в том числе 
разъяснениями Конституционно-
го суда — lex posterior derogat legi 
priori («позднейшим законом отме-
няется более ранний»), даже если 
в нем нет явных положений об от-
мене предыдущего закона. «Соглас-
но основам права, приоритет у то-
го закона, который вступает в си-
лу позже,— комментирует адвокат 
коллегии адвокатов 

”
Юков и парт-

неры“ Марина Краснобаева.— Сей-
час действующей нормой КоАП яв-
ляется статья, введенная федераль-
ным законом о нацгвардии, кото-
рый вступил в силу 3 июля. Нор-
ма о коллекторах вступит в силу 1 
января 2017 года. И с того момен-
та, если коллизия не будет устране-
на, в КоАП будут действовать поло-
жения, внесенные именно этим за-
коном». И далее — исходя из той же 
логики…

Как так вышло, что норма КоАП 
«растроилась», никто из депутатов, 
имеющих отношение ко всем трем 
законопроектам, не в курсе. Все три 
поправки, добавляющие в КоАП со-
вершенно разные по содержанию 
пункты за одним и тем же номером, 
были приняты 3 июля этого года. 
Председатель комитета Госдумы по 
конституционному законодательст-
ву и государственному строитель-
ству Владимир Плигин лишь заве-
рил 

”
Ъ“, что осенью, когда откроет-

ся сессия следующего, седьмого со-
зыва, «вопросы юридической тех-
ники будут решены». Если, конеч-
но, депутаты, случайно создавшие 
эту самую «технику», так же случай-
но не забудут передать разрешение 
этого вопроса правопреемникам.

обсудить 
kommersant.ru/11745

вчера

«МЕГАФОН»

увеличил квартальную вы-
ручку. Согласно сообщению 
 сотового оператора, она выро-
сла во втором квартале 2016 го-
да на 3,4%, до 78,7   млрд руб. Пока-
затель OIBDA снизился на 14,9%, 
до 29,6   млрд руб. Выручка от мо-
бильной передачи данных увели-
чилась на 6,3%, до 20,7   млрд руб., 
выручка от продажи оборудования 
выросла на 78%, до 7,1   млрд руб. 
Свободный денежный поток со-
кратился вдвое, до 9,6   млрд руб. 
Чистая прибыль упала на 44,4%, 
до 7,2   млрд руб. Снижение чистой 
прибыли компания объясняет со-
кращением OIBDA, повышени-
ем амортизационных отчислений 
и формированием резерва в свя-
зи с налоговой проверкой в Таджи-
кистане. Совет директоров «Ме-
гаФона» рассмотрит вопрос о вы-
плате промежуточных дивиден-
дов в конце 2016 года в зависи-
мости от финансовых результа-
тов компании, сообщил ее ген-
директор Сергей Солдатенков. 
 Владислав Новый

ВЕРХОВНЫЙ СУД 
РФ (ВС)

поддержал налоговую служ-
бу в споре с ИП, решившим взы-
скать из бюджета им же уплачен-
ную недоимку по земельному на-
логу после отказа ФНС от иска. 
 Павел Шувалов задолжал за 2011–
2012 годы 615 тыс. руб., кото-
рые он добровольно погасил по-
сле проигрыша в арбитражных су-
дах первой и апелляционной ин-
станций. Однако кассация отпра-
вила дело на новое рассмотрение, 
но поскольку ИП уже добровольно 
заплатил долг, налоговики сочли 
дальнейшие тяжбы бессмыслен-
ными и отказались от иска (см. ”Ъ“ 
от 8 июля). Затем ИП подал новый 
иск, потребовав вернуть ему сум-
му уплаченного налога, посколь-
ку решение, на основании которого 
он уплатил недоимку, было отме-
нено. Первая и апелляционная ин-
станции отказали ему в повороте 
исполнения решения, а кассация 
удовлетворила требования. После 
этого ФНС пожаловалась в ВС, где 
решение кассации было отменено, 
а дело направлено на новое рас-
смотрение в суд первой инстанции. 
 Андрей Райский

БИЗНЕС-ИНКУБАТОР 
ROCKET INTERNET

договорился о стратегиче-
ском партнерстве с FinTech 
Group AG. Как сообщается 
в пресс-релизе, стороны будут 
работать вместе с целью созда-
ния цифровых банковских серви-
сов в Европе. FinTech Group управ-
ляет активами на €5   млрд. Совла-
дельцем Rocket Internet с долей 
6% является Access Industries Ле-
онарда Блаватника, в числе ак-
тивов Rocket Internet — россий-
ский интернет-магазин Lamoda. 
 Владислав Новый

ГРУППА «РУСАГРО»

завершила сделку по при-
обретению около 15 тыс. 
га в Приморском крае. В ре-
зультате земельный банк груп-
пы на Дальнем Востоке вырос 
примерно в 1,5 раза — до 45 тыс. 
га, сообщили вчера в компании. 
На Дальнем Востоке «Русагро» вы-
ращивает сою и кукурузу, засеяно 
на сегодняшний день около 23 тыс. 
га. В 2015 году компания также 
приобрела 75% ООО «Приморская 
соя». Комбинат, мощность перера-
ботки которого 150 тыс. тонн в год, 
производит соевое масло, шрот, 
майонез, маргариновую продук-
цию и пр. Кроме того, «Русагро» 
реализует в регионе проект сви-
новодческого кластера стоимо-
стью 15,8   млрд руб. и мощностью 
79 тыс. тонн свинины в год. По под-
счетам группы, кластер будет са-
мым крупным в компании. Вы-
ход комплекса на проектную мощ-
ность планируется на 2022 год. 
Анатолий Костырев

правила  
игры

Как так вышло, 
что норма КоАП 
 «растроилась», 
 никто из депутатов, 
 имеющих отношение 
ко всем трем законо-
проектам, не в курсе

«Руслан» пропишут в России
В результате Украина может ограничить его полеты

Как стало известно 
”
Ъ“, 

эксплуатанты крупней-
шего в мире серийного 
грузового коммерческого 
самолета Ан-124 «Руслан» 
хотят организовать техоб-
служивание судов в обход 
их украинского разработ-
чика ГП «Антонов». На фо-
не обострения отноше-
ний с Украиной следить 
за эксплуатацией судов 
теперь предлагается рос-
сийскому КБ Ильюшина. 
Но разработчик не готов с 
этим мириться и может в 
ответ остановить полеты 
самолетов «Руслан» за пре-
делами России — именно 
там, где они в основном и 
работают.

Источники 
”
Ъ“ на авиа-

рынке рассказали, что про-
длением ресурса и обеспе-
чением жизненного цикла 
крупнейшего в мире грузо-
вого гражданского самоле-
та Ан-124–100 «Руслан» мо-
жет заняться ОАО «Авиаци-
онный комплекс имени Иль-
юшина» (входит в государст-
венную Объединенную ави-
астроительную корпорацию, 
ОАК). Этот вопрос уже неодно-
кратно обсуждался с участи-
ем основных эксплуатантов 
самолета — ГК «Волга-Днепр» 
(крупнейший оператор Ан-
124–100, использующий их 
для чартерных грузоперево-
зок) и ВВС России (самолеты 
используются в парке 224-го 
летного отряда).

Основной причиной, по 
данным 

”
Ъ“, стали «сложно-

сти с получением техниче-
ского сопровождения от укра-

инской стороны». Летный ре-
сурс Ан-124 очень велик — 
он составляет 50 тыс. часов, 
10 тыс. полетов и 45 календар-
ных лет и назначается укра-
инским госконцерном «Ан-
тонов» — держателем серти-
фиката типа, а также ответст-
венным за типовую конструк-
цию самолета. Но по услови-
ям разработчика сама проце-
дура продления ресурса долж-
на производиться гораздо ча-
ще — каждые 4 тыс. летных 
часов. Сейчас все эти процес-
сы затруднены: сам эксплуа-
тант может проводить лишь 
периодическое техобслужи-
вание, а все тяжелые формы 
— только украинский произ-
водитель при участии улья-

новского «Авиастар-СП» (вы-
полняет техобслуживание и 
ремонт Ан-124, выпущенных 
на ульяновском заводе).

Если не передать функ-
ции сопровождения эксплу-
атации Ан-124 российским 
структурам, может сорвать-
ся дальнейшая эксплуата-
ция нескольких самолетов, 
уверяют собеседники 

”
Ъ“. В 

частности, в октябре 2015 го-
да «Сбербанк Лизинг» и «Вол-
га-Днепр» заключили сделку 
финансового лизинга на семь 
лет двух Ан-124–100, которые 
ранее эксплуатировала обан-
кротившаяся авиакомпания 
«Полет» (самолеты принадле-
жали структурам бизнесмена 
Александра Лебедева). Но те-

перь, как говорят источники 

”
Ъ“, из-за сложностей с укра-

инской стороной начало их 
эксплуатации может быть от-
ложено.

В сентябре 2015 года го-
сконцерн «Антонов» по распо-
ряжению правительства Ук-
раины вышел из украинско-
российского СП «ОАК-Анто-
нов». В Минэкономики Укра-
ины тогда поясняли, что даль-
нейшее участие в СП нецеле-
сообразно из-за приостанов-
ки работы над рядом совмест-
ных проектов. В январе 2016 
года предприятия, входив-
шие в состав концерна, пере-
даны в управление «Укробо-
ронпрому». В мае глава Мин-
промторга Денис Мантуров 

заявил, что министерство го-
тово обсудить покупку лицен-
зии на производство другого 
самолета украинской разра-
ботки, регионального Ан-140. 
Самарский завод «Авиакор» 
поставил Минобороны Ан-
140, но из деталей, имеющих-
ся на заводе,— поскольку в се-
редине 2015 года 34 завода-
поставщика с Украины пре-
кратили поставку компонен-
тов для Ан-140, а заменить их 
российскими аналогами пока 
не удалось.

В ОАК, «Антонове», «Вол-
га-Днепре», Минпромторге 
и ФСО на запросы 

”
Ъ“ не от-

ветили. Источники 
”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, отмеча-
ют, что методологией осмо-
тра самолета и полной доку-
ментацией обладает толь-
ко разработчик. При внесе-
нии изменений российской 
стороной украинская будет 
вправе вмешаться в эксплуа-
тацию этих судов за предела-
ми РФ, добавляют они. Испол-
нительный директор агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев отмечает, что в последние 
годы острота проблем вокруг 
«Русланов» постоянно росла 
и «сегодня нет никаких осно-
ваний считать, что она может 
быть решена переговорами с 
украинской стороной». Тре-
ний с «Антоновым» избежать 
не удастся, но и у Москвы есть 
инструменты давления — на-
пример, украинский «Мотор 
Сич» проводит ремоториза-
цию вертолетов Ми-2 и Ми-8 
без участия российских раз-
работчиков.

Елизавета Кузнецова

ЦБ назвал ломбарды по имени
Регулятор потребовал единообразия в их наименованиях

Регуляторная нагрузка на ломбарды растет. 
Как стало известно 

”
Ъ“, на этот раз ЦБ по-

требовал от ломбардов в ближайшее время 
включить в фирменные наименования сло-
во «ломбард». Причем не в любой словофор-
ме, а в обособленном виде, то есть «ломбард» 
как таковой. Такая трактовка законодатель-
ства со стороны Центробанка потребует 
от участников рынка значительных расхо-
дов и еще больше сократит их число, пред-
сказывают эксперты.

О том, что в июле ряд игроков рынка ломбар-
дов получили письма от территориальных управ-
лений ЦБ с требованием включить в фирменное 
наименование обособленное слово «ломбард», 

”
Ъ“ 

рассказали представители ломбардов. ЦБ ссылает-
ся на норму закона 196-ФЗ «О ломбардах». «По мне-

нию ЦБ, недопустимо использовать производные 
формы и словосочетания от слова 

”
ломбард“, а са-

мо слово 
”
ломбард“ в названии должно быть обо-

соблено от других»,— уточнил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Но в законе «О ломбардах» сказано лишь, 

что «фирменное наименование ломбарда должно 
содержать слово 

”
ломбард“ и указание на его орга-

низационно-правовую форму». Указания на то, что 
слово должно быть обособленным, в законе нет. 
Как рассказывают участники рынка, из письма ре-
гулятора следует, что норма закона не допускает 
использования в фирменном наименовании про-
изводных от слова «ломбард». Устранить «наруше-
ния», по данным 

”
Ъ“, от ломбардов потребовали до 

1 августа, то есть уже к понедельнику. В пресс-служ-
бе центрального аппарата ЦБ 

”
Ъ“ вчера подтверди-

ли: «Буквальное толкование п. 2 ст. 2 закона 
”
О лом-

бардах“ предполагает необходимость включения в 
фирменное наименование ломбарда непосредст-
венно формальной словоформы 

”
ломбард“». Инте-

ресно, что указанная статья была в законе с самого 
его принятия в 2007 году, однако до сих пор слово-
формы в фирменных наименованиях ломбардов 
ЦБ не беспокоили. Впрочем, и регулятором рын-
ка ломбардов ЦБ стал лишь в 2014 году, его первоо-
чередной задачей было введение регулирования, 
надзора, а также расчистка этого рынка, и вот те-
перь дело дошло до формальностей, предполагают 
эксперты. Данное письмо на большинство участ-
ников ломбардного рынка произвело эффект разо-
рвавшейся бомбы, говорит глава Ассоциации раз-
вития ломбардов Сергей Соковников.
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«Газпром-медиа» перенастроил каналы
Их руководители сосредоточатся на производстве контента

Холдинг «Газпром-медиа» ре-
структурировал группу развлека-
тельных телеканалов, в которую 
входят ТНТ, ТВ-3, «Пятница», ТНТ4 
и «2х2», а также продакшен-ком-
пании Сomedy Сlub Production 
и Good Story Media. Развитием те-
лесетей и бэк-офисом каналов 
займется субхолдинг «ГПМ Раз-
влекательное ТВ», который воз-
главляет Артур Джанибекян. 
Руководители телеканалов сосре-
доточатся на расширении собст-
венного производства контента 
и его монетизации.

В «Газпром-медиа» завершилась 
реструктуризация и введена новая 
модель управления группой развле-
кательных телеканалов, рассказал 

”
Ъ“ руководитель субхолдинга «ГПМ 

Развлекательное ТВ» Артур Джанибе-
кян. Субхолдинг был создан в 2015 
году путем объединения развлека-
тельных каналов «Газпром-медиа»: 
ТНТ, ТВ-3, «Пятница», ТНТ4, «2х2», а 
также продакшен-компаний Сomedy 
Сlub Production и Good Story Media. 
Теперь на уровне субхолдинга будут 
закреплены функции развития сети 
и поддержки бизнеса каналов, а их 
непосредственные руководители бу-
дут отвечать за создание новых про-

ектов собственного производства, 
их продвижение и монетизацию во 
всех средах.

«Часть задач, которые могут цен-
трализованно решаться в интересах 
всех каналов — например, бэк-офис, 
развитие сети, исследования, выве-
дена на уровень субхолдинга. С дру-
гой стороны, существенно расшире-
ны полномочия гендиректоров теле-
каналов по развитию контента, более 
того, им предоставлены новые творче-
ские возможности»,— говорит госпо-
дин Джанибекян. По его словам, пе-
ред руководителями каналов стоит за-
дача увеличить собственное телевизи-
онное производство. Собственная сту-
дия уже работает на «Пятнице», где вы-
пускает шоу «Битва риэлторов» и «Ма-
газзино». Создание собственного про-
дакшена планируется и на ТВ-3. Экс-
гендиректор ТНТ Игорь Мишин в ин-
тервью 

”
Ъ“ также говорил о возмож-

ном производстве полнометражных 
фильмов, в том числе спин-офф про-
ектов, на базе собственных брендов — 
например, сериала «Сладкая жизнь».

При этом ТВ-3 покинет возглавляв-
шая канал с 2011 года Дарья Фиалко. 
Должности гендиректора канала она 
фактически лишилась в начале 2016 
года с вступлением в силу закона, за-

прещающего занимать соответствую-
щую позицию в российских СМИ ли-
цам с иностранным гражданством. 
«Модель управления, в которой на ка-
нале нет единоличного гендиректора 
с подтвержденными полномочиями и 
ответственностью, не вполне удовлет-
воряет задачам интенсивного разви-
тия ТВ-3»,— говорит Артур Джанибе-
кян. Планируется, что вместо госпожи 
Фиалко креативным развитием ТВ-3 
займется Мария Шайкевич, которая с 
2007 года работает генеральным про-
дюсером FMP Group, производившей 
для ТНТ шоу «Битва экстрасенсов», 
«Интуиция» и «Холостяк».

В свою очередь, по словам предста-
вителя «ГПМ Развлекательное ТВ», к 
команде канала ТНТ в должности за-
местителя гендиректора присоеди-
нится Рубен Оганесян. Господин Ога-
несян знаком с этим каналом: он воз-
главлял департамент эфирного промо 
ТНТ в период роста его аудиторной до-
ли с 2007 по 2013 год. Позднее он в ка-
честве гендиректора руководил теле-
каналами «Ю» и «Че» (ранее — «Перец»; 
входит в «СТС Медиа»).

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, по итогам 

2015 года развлекательные каналы 
«Газпром-медиа» показали лучшую, 
чем рынок, динамику рекламной вы-

ручки: консолидированные доходы 
сократились на 1% против падения 
рынка телерекламы на 14%. Наиболь-
ший рост показала «Пятница», вы-
ручка которой увеличилась на 20%, 
до 3,6 млрд руб.

Консолидированная выручка 
«ГПМ Развлекательное телевидение» 
в первом квартале выросла на 16%, 
рекламные доходы — на 19%, уточ-
няют в холдинге. Общий объем рос-
сийского телерекламного рынка уве-
личился в январе—марте также на 
19%, до 35,7–36,2 млрд руб. (данные 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России).

В «Газпром-медиа» помимо субхол-
динга развлекательного ТВ входят 
эфирные телеканалы НТВ и «Матч ТВ», 
группа тематических каналов «Ред ме-
диа», кинокомпания «Централ парт-
нершип», радиостанции «Авторадио, 
«Юмор FM», Relax FM, Energy и др., 
спутниковый оператор «НТВ плюс», 
сайты Rutube, Sportbox.ru и т. д. По 
итогам первого квартала совокупная 
выручка холдинга выросла на 25,5% к 
аналогичному периоду 2015 года, до 
18,64 млрд руб. Чистый убыток соста-
вил 1,7 млрд руб.

Елизавета Макарова, 
Владимир Лавицкий
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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0,40 0,80

0,40

0,48

0,56

0,64

0,72

0,80% ● 0,7430

1,30%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,406

0,35%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 27,94

8,27%
1,0 1,50

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,55%

● 1,327$ млрд ● 775,9

На страховом рынке готовится новая 
заметная сделка по продаже части 
страхового бизнеса «Ренессанс страхо
вание» предпринимателя Бориса Йор
дана. Потенциальная сумма сделки — 
около 5 млрд руб. В качестве потенци
альных покупателей доли в страхов
щике из топ10 по сборам называют 
Российский фонд прямых инвести
ций (РФПИ) и фонды «Бэринг Восток». 
 Впрочем, по мнению аналитиков, сей
час не самое лучшее время для прода
жи моторных страховщиков, а в пор
тфеле «Ренессанс страхования» 63% 
приходится на каско и ОСАГО.

Как стало известно 
”

Ъ“, инвестбанк 
Sberbank CIB начал работу по поиску инвес-
торов для страховщика «Ренессанс страхова-
ние». Эту информацию подтвердили в банке: 
«Sberbank CIB является консультантом акци-
онеров ГК 

”
Ренессанс страхование“ по во-

просам привлечения финансирования для 
развития бизнеса». В самом страховщике 

”
Ъ“ 

подтвердили сотрудничество с Sberbank CIB. 
Как заявил член совета директоров «Ренес-
санс страхования» Сергей Рябцов, «группа 

”
Ренессанс страхование“ действительно 

привлекла Sberbank CIB в качестве инвести-
ционного консультанта для дальнейшего эф-
фективного развития бизнеса компании». 
Детали не раскрываются.

По информации 
”
Ъ“, покупателю будет 

предложен «значительный миноритарный 
пакет кипрской Renins Nonlife Limited, кото-
рая, в свою очередь, контролирует ООО 

”
Холдинг Ренессанс страхование“». Сумма 

сделки в презентации для покупателя указа-
на в размере 5 млрд руб. в денежной форме. 
Средства планируется использовать для уве-
личения капитализации страховщика. Ми-
норитарному покупателю обещаны и усло-
вия выхода, если на то будет его желание: со-
гласно презентации, мажоритарный акцио-
нер обязуется «приложить разумные усилия 
для реализации сделки по продаже контр-
ольного пакета бизнеса стратегическому ин-

вестору или провести IPO в течение пяти лет 
в случае улучшения макроэкономической 
ситуации». 

По данным ЦБ, универсальный страхов-
щик «Ренессанс страхование» занял 10-е ме-
сто по сборам в 2015-м году (20,8 млрд руб.), 
на 15-м месте его «дочка» — «Ренессанс 
жизнь» (13 млрд руб. премий). Универсаль-
ный страховщик занимает 7-е место по ка-
ско, 10-е по ОСАГО, совокупно моторные ви-
ды бизнеса перевешивают половину портфе-
ля страховщика (44% каско, 19% ОСАГО). Ак-
тивы «Ренессанс страхования» на 31 декабря 
2015 года составляли 26,9 млрд руб., обяза-
тельства — 19,3 млрд руб., прошлый год ком-
пания завершила с прибылью в 2,8 млрд руб. 

Вести предполагаемую сделку, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, будет глава департамента инвести-

ционной деятельности Sberbank CIB Оскар 
Рацин, вознаграждение инвестбанка при 
сделке в 5 млрд руб. может составить 2%. Как 
говорит информированный собеседник 

”
Ъ“ 

на страховом рынке, именно господин Ра-

цин консультировал сделку по покупке груп-
пой БИН 45% страховщика ВСК в конце мая. 
«Он понимает специфику крупных страхов-
щиков»,— рассуждает источник 

”
Ъ“. В прода-

же страховых компаний действительно есть 
свои особенности. Покупатели, как прави-
ло, не ориентируются на активы и капитал, 
ставка делается на потенциальный денеж-
ный поток. Поэтому страховщиков приобре-
тали с определенным мультипликаторам к 
годовым сборам. Удачной считается сделка 
по продаже французской AXA 36,7% «РЕСО-
Гарантии» с мультипликатором к сборам 
больше двух. 

В презентации для инвесторов «Ренессанс 
страхования» говорится об ожидании стаби-
лизации рынка non-life-страхования «в свя-
зи с началом цикла обновления автопарка 
(обновляется каждые пять лет)», к 2020 году 
прогнозируется увеличение рынка премий 
в 1,5 раза — до 1,6 трлн руб., также упомина-
ется о высоком росте рынка страхования 
жизни (+109% в первом квартале 2016-го). 

Впрочем, ожидания аналитиков на среднес-
рочную перспективу гораздо скромнее. «С 
учетом макроэкономических трендов и па-
дения располагаемых доходов населения 
рынок страхования будет в лучшем случае 
стагнировать в 2016–2017 годах»,— говорит 
кредитный аналитик S&P Global Ratings Вик-
тор Никольский. По его словам, локомотив 
роста рынка в прошлом и этом году — ОСА-
ГО — себя исчерпал, и «очевидно, что ЦБ не 
будет в ближайшее время поднимать тари-
фы». С учетом таких неопределенностей ин-
весторы, скорее всего, будут очень консерва-
тивны в отношении оценки страховых акти-
вов, заключает аналитик.

Участники рынка в качестве потенциаль-
ных заинтересованных в сделке сторон на-
зывают предположительно РФПИ и фонды 
«Бэринг Восток». Представители этих фондов 
отказались комментировать свои намере-
ния в отношении «Ренессанс страхования».

Татьяна Гришина,  
Денис Скоробогатько

Борис Йордан ищет партнера
«Ренессанс страхование» готовится к сделке 

контекст  

РЕЙТИНГОВЫЕ АГЕНТСТВА

«Эксперт РА» раскрыл 
новых собственников

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» заверши-
ло процесс докапитализации и утвердило но-
вую структуру акционерного капитала, сообщи-
ли в агентстве. На текущий момент средства 
в капитал агентства внесены всеми участника-
ми. В состав акционеров вошли страховая ком-
пания «Ингосстрах», группа компаний «Откры-
тие холдинг» и концерн «Россиум» (каждый 

с долей 9,9%), банк «Пересвет» (с 4,2%), пре-
зидент рейтингового агентства Дмитрий Гри-
шанков (он оставил за собой 26%). Остальные 
40% акций выкуплены физическими лицами, 
они не раскрываются. Мария Сарычева

КОЛЛЕКТОРЫ

Коллекторам  
обсчитали надзор

Федеральная служба судебных приставов 
( ФССП) провела расчеты, согласно которым для 
надзора за коллекторами службе в течение трех 
лет, до 2019 года, понадобится дополнительное 
финансирование в объеме более 1,6 млрд руб., 
сообщило агентство «Интерфакс» со ссылкой на 
источник. По данным издания, соответствующее 
письмо глава ФССП Артур Парфенчиков напра-
вил в Минэкономики. «Интерфакс»

В преддверии вчерашнего заседа
ния Федеральной резервной сис
темы США, на котором ожида
лось изменение риторики ФРС, 
институциональные инвесторы 
сократили вложения в золото. 
Суммарные активы всех бирже
вых фондов впервые в этом ме
сяце опустились ниже уровня 
2000 тонн. При этом особо актив
но «золотые» фонды сокращали 
вложения в драгметалл в послед
ние две недели. Впрочем, на фоне 
растущих инфляционных ожи
даний в США и неопределенно
сти в Еврозоне интерес к золоту 
не исчерпан, считают эксперты.

О том, что суммарные активы бир-
жевых индексных фондов, инвести-
рующих в золото, впервые с середины 
июня опустились ниже уровня 
2000 тонн, свидетельствуют послед-
ние данные агентства Bloomberg. По 
итогам торгов вторника, золотые ак-
тивы снизились на 4,4 тонны, до от-
метки 1996,2 тонны. Это минималь-
ный показатель с 1 июля. За послед-
ние две недели активы фондов сокра-
тились на 16,44 тонны. Основной от-
ток клиентских средств пришелся на 
крупнейший в мире биржевой фонд 
SPDR Gold Trust, активы которого сни-
зились за отчетный период на 27 тонн, 
до 954,23 тонны — минимального зна-
чения с начала месяца. Впрочем, ряд 

фондов смог привлечь клиентов. В 
частности, ETF Securities Ltd и iShares 
Gold Trust смогли увеличить активы 
на 4 тонны, доведя их до 218 тонн и 
290,6 тонны соответственно, однако 
из-за их меньшего размера общую для 
рынка тенденцию не изменили.

Снижение интереса инвесторов к 
золоту негативно сказалось на цене 
металла. За последние две недели его 
стоимость снизилась на 4% и опусти-
лась к значениям начала месяца. Вче-
ра, по данным Bloomberg, золото стои-
ло чуть выше $1320 за тройскую ун-
цию, тогда как в начале месяца — на 
$50 больше.

Впрочем, после бурного роста в 
предыдущие месяцы коррекция на 
рынке драгоценного металла назрела. 
С начала года стоимость золота выро-
сла на треть и 11 июня достигла макси-

мальной отметки с середины марта 
2014 года — $1375,34 за тройскую ун-
цию. «Благодаря шестимесячному ро-
сту цен золото стало одним из наибо-
лее доходных классов активов в теку-
щем году. Поэтому неудивительно, что 
некоторые инвесторы могли начать 
продажи, фиксируя тем самым при-
быль»,— отмечает аналитик «Альфа 
Капитала» Андрей Шенк.

Поводом к фиксации прибыли мо-
гли стать ожидания итогов заседания 
Федеральной резервной системы 
США, которые должны быть оглаше-
ны в среду поздно вечером. По словам 
управляющего активами General 
Invest Валентина Журбы, некоторые 
инвесторы проявляют осторожность 
перед заседанием американского 
финрегулятора. Несмотря на то что 
большинство участников рынка оце-

нивают вероятность июльского повы-
шения ставки всего в 10%, регулятор 
может изменить тон своих коммента-
риев. «Члены Комитета по открытому 
рынку США могут ужесточить ритори-
ку в плане необходимости повыше-
ния ставок в текущем году, и это вну-
шает опасение инвесторам»,— отме-
чает Валентин Журба.

Впрочем, о смене тенденции, сфор-
мировавшейся в предшествующие 
месяцы, говорить пока рано. «Рынок 
все еще надеется, что ФРС не будет по-
вышать ставку резко. При этом исто-
рически низкие уровни безработицы 
в США — это сигнал к тому, что инфля-
ция будет ускоряться, поэтому такие 
антиинфляционные инструменты, 
как золото, будут необходимы для ди-
версификации портфеля»,— считает 
господин Шенк. В краткосрочной пер-
спективе цены на золото будет поддер-
живать и неопределенность, вызван-
ная результатами голосования по 
Brexit, считает аналитик по сырьевым 
рынкам Julius Baer Карстен Менке: 
процесс выхода Великобритании из 
ЕС займет несколько лет, плюс сохра-
няются риски, что другие страны мо-
гут последовать примеру британцев. 
Валентин Журба не исключает, что ин-
весторы могут воспользоваться проис-
шедшей коррекцией для открытия но-
вых позиций.

Виталий Гайдаев

ФРС тряхнула золотом
Инвесторы фиксируют прибыль от драгметалла

Покупка еврооблигаций рос
сийских эмитентов у зарубеж
ных посредников на вторичном 
рынке становится предметом 
особого интереса налоговиков. 
Это показал недавний кейс 
 Газпромбанка, проигравшего 
в первой инстанции тяжбу 
с  налоговой. Теперь любая не
прозрачность — повод для по
дозрений и доначислений 
 налогов и санкций.

Решение Арбитражного суда горо-
да Москвы по спору МРИ ФНС №9 и 
Газпромбанка, вынесенное в конце 
июня, было опубликовано на прош-
лой неделе. Как следует из материа-
лов дела, банк приобретал в 2011–
2012 годах на вторичном рынке у 
иностранных компаний еврооблига-
ции крупных российских компаний 
(в частности, Сбербанка, «Газпрома», 
МТС). Облигации приобретались у 
компаний Tullet Prebon, Tradition 
London Clearing LTD, Jefferies 
International Limited (судя по их сай-
там, это крупные конгломераты, ра-
ботающие в различных юрисдикци-
ях в разных частях мира), в цену сдел-
ки включалась стоимость самих об-
лигаций и начисленный по ним ку-
понный доход. В ходе проверки МРИ 
ФНС №9 установила, что сумма ку-
понного дохода по приобретенным 
облигациям превышала 301 млн руб. 
Налоговики посчитали: у иностран-
ных продавцов еврооблигаций воз-
никал доход в виде купонного дохо-
да от источника выплаты в РФ. В ситу-
ации когда продавец является рези-
дентом страны, с которой заключено 
соглашение об избежании двойного 
налогообложения (по данным ФНС, 
подобное соглашение заключили с 
Россией 80 стран), платить налог дол-
жен сам получатель дохода — ино-

странец. Однако Газпромбанк не 
представил налоговикам информа-
ции, резидентами каких стран явля-
лись его контрагенты — продавцы 
облигаций. В такой ситуации налого-
вики посчитали, что уплатить налог 
должен был сам Газпромбанк в рос-
сийскую казну в качестве налогового 
агента в размере 20% от указанной 
суммы (или более 60 млн руб., что и 
было банку доначислено).

Последующее предоставление до-
кументации Газпромбанку не помо-
гло. «Инспекция считает, что банк по-
лучил спорные документы не от сво-
их иностранных контрагентов, а от 
иных российских организаций, при-
чем только на стадии обжалования 
решения инспекции в Арбитражном 
суде г. Москвы…» — говорится в ре-
шении суда, который в итоге поддер-
жал налоговиков. «Формально нало-
говая инспекция права»,— считает 
директор московского офиса Tax 
Consulting U.K. Эдуард Савуляк. Впро-
чем, использование банком схемы 
ухода от налогов у него вызывает во-
просы: «Похоже на то, что банк халат-
но отнесся к своим обязанностям по 
сбору с контрагентов сертификатов 
резидентности, а если их нет, 20% на-
лога платить придется. При этом сер-
тификаты должны быть получены от 
контрагентов до выплаты купонного 
дохода, и их последующее предо-
ставление не снимает вопросов на-
логовиков».

Хотя в решении суда налоговая 
инспекция не использует слова «схе-
ма» («обвинений в злоупотреблениях 
или намеренном безналоговом вы-
воде средств из России налогопла-
тельщику не было предъявлено»,— 
отмечает в своем обзоре этого дела 
юридическая компания Taxology), 
источники 

”
Ъ“ в ФНС указывают, что 

в данном случае подозрения налого-
виков вызвало именно отсутствие яс-
ности относительно выгодоприобре-
тателей по сделке продажи бумаг. Как 
сообщил собеседник 

”
Ъ“ в ФНС, дан-

ное судебное решение чрезвычайно 
важно — в схожих спорах налогови-
ки будут занимать аналогичную по-
зицию. «В теории покупка евробон-
дов у нерезидентов — это один из 
способов вывода активов в иностран-
ные юрисдикции,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“.— Поэтому в подобных 

трансграничных сделках для нас ре-
шающее значение имеет их абсолют-
ная прозрачность». По сути, при реа-
лизации такой формы купли-прода-
жи еврооблигаций налог на нако-
пленный купонный доход должен 
был выплатить клиент, поручивший 
брокеру проведение сделки, рассу-
ждает один из банкиров. «Однако 
идентифицировать его налоговые 
органы не могут, в такой ситуации 
ФНС исходит из того, что второй сто-
роной сделки может быть кто угодно 
— включая самого покупателя бон-
дов. На этом и базируется концепция 
борьбы с выводом средств в офшо-
ры»,— отмечает он. «При выездных 
проверках по сделкам приобретения 
евробондов у иностранных компа-
ний мы будем выявлять выгодоприо-
бретателей по ним»,— заверил источ-
ник 

”
Ъ“ в ФНС. Официально налого-

вая служба на запрос 
”
Ъ“ не ответила. 

Не предоставил комментариев на во-
просы 

”
Ъ“ и Газпромбанк.

Юристы единодушны лишь в од-
ном: дело непростое и решение суда 
не раскрывает всех его подробно-
стей. «На данном этапе можно пред-
положить, что речь может идти о по-
пытках иностранных структур рос-
сийских компаний избежать уплаты 
налога на процентный доход в Рос-

сии либо о налоговых последствиях 
сделок, направленных на обход санк-
ций»,— рассуждает глава аналитиче-
ской службы юридической фирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. «При-
обретение евробондов через ино-
странных брокеров — распростра-
ненная схема взаимодействия на вто-
ричном рынке евробондов,— гово-
рит еще один банкир.— Банк поку-
пал еврооблигации через иностран-
ных брокеров, которые, в отличие от 
банков, совершают сделку в интере-
сах клиента. То есть бенефициарами 
сделки они не являются. Поэтому сер-
тификаты резидентности, подтвер-
ждающие их местонахождение, не 
предоставляют». В то же время есть 
риски, что новый подход ФНС ударит 
и по участникам рынка, которые 
просто не могут работать легально с 
западными контрагентами напря-
мую из-за санкций. «У американских 
и английских компаний могут воз-
никнуть сложности во взаимоотно-
шениях с любым российским контр-
агентом, даже не попавшим под 
санкции,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт, зна-

комый с механизмами заключения 
сделок на международных рынках.— 
Поэтому нередко для заключения 
сделок с ними используются техни-
ческие компании, расположенные в 
других юрисдикциях. Юридически 
они не являются дочерними структу-
рами английских или американских 
компаний, но связаны с ними по ря-
ду других признаков». Как именно 
будут классифицированы эти сделки 
в итоге дальнейшего разбирательст-
во — а никто не сомневается, что оно 
последует,— ключевой вопрос для 
рынка, констатируют эксперты.

Вероника Горячева,  
Мария Сарычева,  
Светлана Дементьева

Непрозрачно не покупать
Налоговая служба нанесла удар по евробондам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Для рынка ломбардов столь въедли-

вый подход Банка России означает су-
щественные трудовые, временные и 
материальные затраты на переимено-
вание и внесение изменений в доку-
ментацию. По оценкам господина Со-
ковникова, «внесение изменений в уч-
редительные документы стоит от 
10 тыс. руб., а за заменой названия по-
следует необходимость заказывать в 
типографии залоговые билеты, а это 
еще до 10 тыс. руб. для одного ломбар-
да с одной точкой выдачи займов, за-
тем нужно вносить изменения в бан-
ковскую карточку, вносить изменения 
в карту пробирной инспекции, в ре-
кламные материалы, которые разме-
щены для информирования об услугах 
ломбардов, и т. д.». Таким образом, за-
траты на смену названия составят от 
50 тыс. руб. и выше, резюмирует он.

Статистики, у скольких ломбардов 
ключевое слово использовано в назва-
нии не в той словоформе, нет. Но, по 
данным участников рынка, только в 
ЦФО как минимум у двух сотен ломбар-
дов отсутствует в названии обособлен-
ное слово «ломбард». Так, например, 
проведенный 

”
Ъ“ анализ наименова-

ний ломбардов по данным базы 
kartoteka.ru показал, что довольно 
много ломбардов, специализирую-
щихся на займах под залог автомоби-
лей, используют в названиях исключи-
тельно словоформу «автоломбард». На-
шлась даже компания, использующая 
в названии исключительно автослово-
формы под изобретательным названи-
ем «Автоломбард 

”
Ломбардини“».

Впрочем, определенная логика в 
действиях регулятора все-таки при-
сутствует, признают участники рынка. 
«ЦБ преследует цель привести рынок 
к некоему единообразию, потому что 
производные от слова 

”
ломбард“ в на-

звании все-таки этимологически отли-
чаются от слова 

”
ломбард“ и могут вво-

дить потребителя в заблуждение»,— 
считает член правового комитета СРО 
МиР Алена Кончукова.

ЦБ не впервые проявляет повы-
шенный интерес к фирменным назва-
ниям участников финансового рын-
ка. Так, с 2009 года в течение пары лет 
ЦБ периодически требовал от банков, 
использующих в названиях наимено-
вания государств, получить на них со-
гласование или переименоваться. 
Правда, в итоге переименовались 
Банк Кипра в Лидбанк и банк «Мелли 
Иран» в Мир Бизнес банк, банк «Рос-
сия» получил разрешение на исполь-
зование этого слова в своем названии, 
остальные участники требования о 
переименовании безболезненно про-
игнорировали: начался кризис и рас-
чистка рынка, и на первый план выш-
ли более серьезные проблемы.

Ломбарды же намерены бороться 
за свои производные названия. «Мы 
рекомендовали участникам лиги на-
писать ответное письмо в ЦБ с прось-
бой сослаться на соответствующий 
нормативный акт, где было бы четко 
указано, что слово 

”
ломбард“ должно 

быть обособлено, так как в законе та-
кого требования нет»,— говорит глава 
Лиги ломбардов Михаил Унксов. ЦБ 
не наделен правом толкования зако-
нов, а по духу этой статьи закона «О 
ломбардах» ясно, что из названия 
должно быть понятно, какую деятель-
ность ведет организация, считает он.

Юлия Локшина

ЦБ назвал ломбарды  
по имени
с7 ЦИТАТА

Торгуют овощами, вообще  
не работают... И здесь мы плотно 
взаимодействуем с налоговой 
службой по прекращению  
подобной практики
— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, в интервью  
«Российской газете», 2 марта 2016 года
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Цены на нефть опустились до ми
нимумов начала мая на фоне ро
ста запасов и опасений, что паде
ние добычи нефти в США может 
остановиться. По мнению анали
тиков, краткосрочные факторы 
сокращения предложения отыг
раны, а цены опасно приблизи
лись к уровню, при котором аме
риканским компаниям станет 
выгодно наращивать добычу 
сланцевой нефти. Таким образом, 
представления о том, что фактор 
сланцевой нефти будет долго
срочно сдерживать рост цен, ви
димо, оказались правильными.

Вчера фьючерсный контракт на 
нефть марки Brent подешевел на бир-
же ICE в Лондоне на 2,6%, до $43,7 за 
баррель с поставкой в сентябре, до-
стигнув минимума с мая этого года. 
Постепенное снижение цен, наблю-
давшееся в последние две недели, 
ускорилось после публикации дан-
ных о неожиданном росте коммерче-
ских запасов нефти в США (за неделю 
c 15 по 22 июля они выросли на 3,2%, 
до 521 млн баррелей). На этом фоне 
курс рубля к доллару слабеет седьмой 
день подряд: вчера рубль на торгах на 
Московской бирже потерял 23 коп. и 
упал до 66,27 руб. за доллар, а всего за 
неделю потери составили 3,4 руб.

Таким образом, рост цен на нефть, 
начавшийся в марте на фоне спекуля-

ций о совместных действиях ОПЕК и 
России по ограничению добычи, сме-
нился спадом. По мнению аналити-
ков, это произошло из-за того, что от-
дельные факторы, повлиявшие на 
предложение нефти весной, сходят на 
нет. Так, восстанавливается добыча в 
Канаде, где пожары в провинции Аль-
берта привели к падению добычи в 

мае, по оценке МЭА, до 3,5 млн барре-
лей в сутки — минимума с июня 2012 
года. В Нигерии, где производство 
упало из-за атак радикальной группи-
ровки «Мстители дельты Нигера» на 
инфраструктурные объекты, добыча 
также начала восстанавливаться, от-
мечает  Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank. С другой стороны, 
спрос на нефтепродукты в Северном 
полушарии в связи с летним сезоном 
также, видимо, начинает ослабевать. 
«Мы уже видим, что сезонный летний 
пик спроса на бензин проходит, и те-
перь цены на нефть могут про-
сесть»,— отмечает Валерий Нестеров 
из Sberbank Invest ment Research.

Кроме того, цены снижаются на 
опасениях трейдеров, что сокраще-
ние добычи нефти в США может пре-
кратиться. «Судя по всему, сейчас на-
блюдается разворот тенденции сни-
жения добычи нефти в США»,— пола-
гает господин Нестеров. По его оцен-
ке, средняя себестоимость добычи 
сланцевой нефти в последние два года 

за счет повышения эффективности бу-
рения снизилась до $55–60 за баррель, 
и если цены выйдут на этот уровень, 
добыча в США снова начнет расти. Но, 
поскольку нет признаков серьезного 
роста спроса в мире, увеличение до-
бычи сланцевой нефти через некото-
рое время может снова привести к 
снижению цен, полагает аналитик. С 
ним согласен Андрей Полищук, кото-
рый отмечает, что американские до-
бывающие компании смогли адапти-
роваться к низкой цене на нефть. Но 
он обращает внимание на многочи-
сленные риски, поскольку даже срав-
нительно небольшое изменение по-
ставок на рынок отражается на цене. 

Например, если повстанцы в Нигерии 
продолжат свои атаки, прекращение 
добычи там лишит рынок довольно 
существенных объемов.

Во время падения цен на нефть в 
2015 году многие аналитики предре-
кали, что рынок войдет в «новую це-
новую нормальность» и последующее 
восстановление нефтяных цен будет 
ограничиваться уровнем, при кото-
ром американские сланцевые добыт-
чики начнут снова наращивать про-
изводство. Судя по развитию ситуа-
ции, эти ожидания оправдываются, 
тогда как прогнозы быстрого восста-
новления цен до уровня $60–70 за бар-
рель выглядят теперь менее реали-
стичными. «Сланцевая отрасль в США 
сохранила жизнеспособность в усло-
виях экстремально низких цен и спо-
собна быстро восстанавливаться,— 
говорит Валерий Нестеров.— Види-
мо, из-за этого американская сланце-
вая нефть будет замыкающим постав-
щиком на мировом рынке, способст-
вуя сохранению достаточно низких 
цен». При этом за счет ослабления ру-
бля текущий уровень цен пока остает-
ся достаточно комфортным для рос-
сийских нефтекомпаний, отмечает 
Вячеслав Мищенко из Argus Media, 
поэтому добыча нефти в России будет 
увеличиваться.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Нефть испугалась американских сланцев
Новый механизм балансировки нефтяного рынка работает

По данным источников 
”

Ъ“, в 
этом году компания ввезет «достаточ-
ное количество» выпадающих моде-
лей, чтобы покрыть спрос на них в 
2017 году, обойдя таким образом тре-
бования техрегламента. Перспекти-
вы приобретения этих моделей в 
2018 году неясны, но, когда рынок 
начнет восстанавливаться, возмож-
но принятие решения об их серти-
фикации. Аналогичной схемой мо-
гут воспользоваться и другие произ-
водители — например, в отношении 
моделей, которые планируется вско-
ре выводить с рынка, отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли.

Идею избавить импортеров люк-
совых моделей от внедрения систе-
мы ЭРА-ГЛОНАСС около года лобби-
ровали их производители — в част-
ности, Volkswagen Group, куда вхо-
дят Porsche, Bentley и Lamborghini: 
для единично продаваемых машин 
затраты на внедрение системы вы-
ше дохода от их продаж. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что у BMW стоимость 

интеграции одной системы состав-
ляет около €250 тыс. Стоимость 

 испытаний — более 500 тыс. руб. 
без учета стоимости уничтожаемых 
машин.

Но профильные ведомства не под-
держали эту идею (см. 

”
Ъ“ от 12 апре-

ля). В Минтрансе замечали, что малы-
ми партиями поставляются в основ-
ном машины с мощными двигателя-
ми, а «их владельцы отличаются ско-
ростным и агрессивным вождени-
ем», что повышает актуальность на-
личия системы безопасности. Тогда в 
отрасли стали говорить об уходе с 
российского рынка не только опре-
деленных моделей, но и некоторых 
люксовых брендов целиком.

Но эксперты сохраняют опти-
мизм. Андрей Томышев из EY отме-
чает, что на результатах продаж BMW 
решение о сокращении модельного 
ряда серьезно не скажется — доля 
этих машин слишком низка. Эксперт 
также не ожидает массовых уходов с 
рынка люксовых брендов, посколь-
ку «чем выше сегмент, тем менее чув-
ствителен к цене клиент». Это зна-
чит, что компании смогут полностью 
переложить затраты на внедрение 
ГЛОНАСС на потребителя.

Яна Циноева

Россиян высадят  
из кабриолетов
с1

Его поздравляет президент Федерации хоккея России Владислав Третьяк:
— Поздравляю моего друга Наиля с днем рождения. Благодаря его поддержке 
хоккей в Татарстане развивается и дарит нам новых звезд. Желаю крепкого 
здоровья, верных друзей и новых побед на благо Татарстана, на благо России!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет 
генеральному директору  
ПАО «Татнефть»  
Наилю Маганову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

НОВАТЭК  
сократил долг на треть

НОВАТЭК увеличил чистую прибыль во вто-
ром квартале 2016 года по МСФО на 9,6%, 
до 45,9 млрд руб. EBITDA выросла на 24%, 
до 46,3 млрд руб., выручка — на 13,5%, 
до 127,4 млрд руб., капзатраты сократились 
почти в два раза, до 7 млрд руб. Улучшение фи-
нансовых показателей произошло на фоне па-
дения продаж газа на 3% (до 14,06 млрд кубо-
метров) при росте его цены, а также увеличе-
ния продаж жидких углеводородов в 1,4 раза 
(до 4,14 млн тонн). Чистый долг НОВАТЭКа 
снизился на 34,4%, до 216 млрд руб. Во втором 
квартале компания частично погасила займы 
на 6,85 млрд руб., привлеченных в рамках син-
дицированной кредитной линии, и на сумму 
4,2 млрд руб., привлеченных одним из дочер-
них обществ группы от миноритарного акцио-
нера. Также НОВАТЭК сообщил, что в апреле 
купил 100% ООО «Евротэк-Юх» за 6 млн руб. 
Компания владеет лицензией на геологическое 
изучение, разведку и добычу углеводородов 
в пределах Ладертойского участка, располо-
женного на полуострове Гыдан в ЯНАО. На ко-

нец 2015 года запасы участка по ABC1+C2+C3 
составили около 39 млрд кубометров природ-
ного газа и около 6 млн тонн жидких углеводо-
родов. Помимо этого, в июне НОВАТЭК полу-
чил права на Западно-Солпатинский и Нявуях-
ский участки, граничащие с Ладертойским 
участком, и Северо-Танамский участок, распо-
ложенный в центральной части полуострова 
Гыдан. Их совокупные запасы на конец 2015 
года по С3+Д составили около 560 млрд кубо-
метров газа и около 57 млн т жидких углеводо-
родов. Ольга Мордюшенко

ИНТЕРНЕТ

Иран не исключает  
разблокировки  
«Яндекса»

Москва и Тегеран проведут переговоры 
для возобновления работы «Яндекса» в Ира-
не, запрет с сайта может быть снят до конца 
года, сообщает «РИА Новости» со ссылкой на 
министра связи и информационных техноло-
гий Ирана Махмуда Ваези. По его словам, 
вчера возможность снятия с «Яндекса» запре-
та на работу в Иране обсуждалась на встрече 
с главой Минкомсвязи Николаем Никифоро-
вым. На 28 июля запланирован ознакомитель-
ный визит Махмуда Ваези в московский офис 
«Яндекса». Как сообщал ”Ъ“ 17 марта, Иран 
блокирует международный портал yandex.
com, а также соцсеть «ВКонтакте», предполо-
жительно из-за «несоответствия исламским 
ценностям». Владислав Новый

Как выяснил 
”
Ъ“, «Татнефть» 

 стала очередной госкомпанией, 
подавшей заявку на приватиза
цию «Башнефти». Кроме нее ин
терес к активу уже проявила 
«Рос нефть», а также РФПИ, ко
торый готов привлечь в сделку 
иностранных партнеров. По мне
нию юристов, правомерность 
приватизационных сделок с ком
паниями с госучастием зависит 
от трактовки закона, но едва ли 
отвечает первоначальным це
лям пополнения бюджета.

«Татнефть» подала заявку на прива-
тизацию «Башнефти» инвестконсуль-
танту, которым выступает «ВТБ Капи-
тал», заявили 

”
Ъ“ два источника, зна-

комые с ходом сделки. В самой «Тат-
нефти» и ВТБ это не комментируют. 
Правительство намерено продать в 
этом году 50,08% уставного капитала 
компании. Кроме того, по данным 

”
Ъ“, заявку подал и малоизвестный 

«Татнефтегаз».

• Добыча «Татнефти» в прошлом 
 году составила 27 млн тонн нефти. 
Чистая прибыль по МСФО за прош-
лый год — около 99 млрд руб., выручка 
553 млрд руб. «Башнефть» в 2015 году 
добыла 19 млн тонн нефти. Выручка 
компании — 611 млрд руб., чистая 
прибыль 58 млрд руб.
Источник 

”
Ъ“ в отрасли считает, 

что в нынешней ситуации «Татнефти» 
будет проблематично найти около 
$4 млрд на покупку «Башнефти», судя 
по озвученным планам татарской 

компании на ближайшие годы. Так, в 
2017 году компания должна провести 
модернизацию нефтеперерабатываю-
щего комплекса ТАНЕКО, на которую 
планируется потратить 196 млрд руб. 
Впрочем, «у 

”
Татнефти“ и 

”
Башнефти“ 

давно были планы по созданию объе-
диненного кластера, учитывая их тер-
риториальную близость и похожие 
характеристики продукции», говорит 
Виталий Крюков из Small Letters, от-
мечая, что «Татнефти» и сейчас необ-
ходимы новые мощности для перера-
ботки. Хотя башкирские НПЗ не при-
способлены для переработки тяже-
лой татарской нефти (сама «Баш-
нефть» смешивает свое тяжелое сырье 
с западносибирской нефтью, в основ-
ном ЛУКОЙЛа), но можно придумать 
эффективную своп-схему и перена-
править потоки, говорит эксперт.

Приватизация «Башнефти» осо-
бенно остро поставила вопрос о том, 
могут ли компании с госучастием 
присутствовать в подобных сделках, 
а также вообще о статусе госкомпа-
ний в ТЭКе. В феврале президент Вла-
димир Путин сформулировал глав-
ные правила новой приватизации, 
сказав, что активы должны перейти в 
«частные руки». В частности, поэтому 
еще в начале лета наиболее вероят-
ным претендентом на «Башнефть» 
был ЛУКОЙЛ. Тем не менее слова 
президента не помешали «Роснефти» 
подать заявку на участие в привати-
зации. Другие претенденты на актив 
— РФПИ (его учредителем является 

ВЭБ) с иностранными партнерами 
(см. 

”
Ъ“ от 26 июля), а также ННК Эду-

арда Худайнатова.
По закону приватизируемое иму-

щество нельзя покупать компаниям, 
в которых РФ, регион или муници-
пальное образование напрямую вла-
деет долей более 25%. Формально это 
не относится к «Роснефти» или «Тат-
нефти», так как РФ и Татарстан владе-
ют долями через SPV-компании 
(«Роснефтегаз» и «Связьинвестнефте-
хим»). «Формально они не нарушат 
требований закона о приватизации, 
но в действительности государство 
осуществляет косвенный контроль в 
отношении этих обществ»,— считает 
Екатерина Бибикова из коллегии ад-
вокатов «Юков и партнеры». По мне-
нию адвоката, их участие представля-
ется спорным, поскольку приватиза-
ция потеряет смысл: «Цель приватиза-
ции — привлечение как можно боль-
шего числа частных инвестиций. Воз-
никает вопрос: как частный инвестор 
сможет конкурировать, например, с 

”
Роснефтью“?»

К тому же, рассуждает Екатерина 
Бибикова, у прочих участников могут 
возникнуть вопросы, на каких осно-
ваниях одна госкомпания принимает 
участие в приватизации другой го-
скомпании и не нарушает ли это за-
кон «О защите конкуренции». Из су-
дебной практики ясного вывода по 
поводу подобных случаев сделать 
нельзя, подчеркивает юрист BGP 
Litigation Денис Дурашкин. Он напо-

минает, что в 2010 году ВАС принял 
решение о том, что Сбербанк не впра-
ве быть покупателем приватизируе-
мого имущества, поскольку государ-
ство участвует в его уставном капита-
ле через ЦБ. Однако, вынося такое ре-
шение, ВАС основывался на специ-
альном законе о статусе Центробанка.

Попытка «Роснефти» участвовать в 
приватизации вызвала недовольство 
вице-премьера Аркадия Дворковича, 
который, по данным 

”
Ъ“, в связи с 

этим подверг критике руководство Ро-
симущества. Однако собеседники 

”
Ъ“ 

сходятся во мнении, что подобный во-
прос будет решаться исключительно 
президентом, позиция которого до 
конца неясна. Так, пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков ограни-
чился обтекаемыми формулировка-
ми: «понимание такое, что непосред-
ственно государственные компании 
не могут принимать участие» в прива-
тизации, однако «Роснефть» формаль-
но «не является госкомпанией». «Но, 
безусловно, существуют разные точки 
зрения на этот счет»,— заявил госпо-
дин Песков. Хотя большинство опро-
шенных 

”
Ъ“ участников рынка увере-

ны, что участие госкомпаний в прива-
тизации будет «перекладыванием 
средств из кармана в карман», прива-
тизация «Башнефти» постепенно ста-
новится не просто экономическим во-
просом, а индикатором влияния 
крупных отраслевых игроков.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский

Госкомпании вписываются в приватизацию
«Татнефть», РФПИ и «Роснефть» претендуют на «Башнефть»

Как выяснил 
”
Ъ“, Сбербанк стал 

крупнейшим кредитором ком
паний семьи сенатора Сулейма
на Керимова, контролирующих 
золотодобывающий «Полюс». 
Эти структуры в конце 2015 года 
занимали у ВТБ $5,5 млрд на вы
куп акций у миноритариев, но 
уже в феврале рефинансирова
ли долг за счет долгосрочного 
кредита Сбербанка на $6 млрд 
под залог контрольного пакета 
холдинговой Polyus Gold. Ана
литики считают такое вложе
ние средств достаточно надеж
ным, но ВТБ счел его слишком 
рискованным.

Кипрские Sacturino Ltd. и Wandle 
Holdings Ltd, через которые сын сена-
тора от Дагестана Сулеймана Керимо-
ва Саид контролирует джерсийскую 
Polyus Gold International Limited (PGIL, 
владелец 63,73% акций ПАО «Полюс»), 
в начале февраля привлекли кредит 
Сбербанка на $6,178 млрд. Эта инфор-
мация содержится в выписках из 
кипрского реестра, с которыми озна-
комился 

”
Ъ“. Там же указано, что ком-

пании обеспечили заем Сбербанка 
«правами на акции компании с Джер-
си», судя по всему, речь идет о PGIL (в 
аффилированных лицах «Полюса» 
нет другой джерсийской компании).

В конце 2015 года PGIL была оцене-
на в $9 млрд в рамках консолидации 
ее Саидом Керимовым (владел 
40,22%), в середине марта «Полюс» 
оценивался для buyback в $11 млрд, 
сейчас компания стоит на Москов-
ской бирже около $13,5 млрд (893 мл-
рд руб.). Исходя из этого по кредиту 
Сбербанка могло быть заложено 40–
50% PGIL, до середины марта владев-
шей 95,31% «Полюса». Но один из 
источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей, говорит, что «в залоге больше ак-
ций исходя из оценки на дату сделки». 
В январе капитализация «Полюса» на 
Московской бирже составляла свыше 
$7 млрд, таким образом, по кредиту 
Сбербанка могло быть заложено бо-
лее 80% PGIL.

Сбербанк кредитует и сам «По-
люс»: в апреле 2014 года он предоста-
вил 36 млрд руб. для инвестпроектов 
($550 млн по текущему курсу, кредит 
еще не погашался), а в январе выдал 
до апреля 2019 года $2,5 млрд на 
buyback. Это крупнейший кредитор 
компании, на него приходится около 
88% чистого долга на конец июня.

Структуры семьи Керимовых, по-
ясняют источники 

”
Ъ“, привлекли 

средства Сбербанка для рефинанси-
рования долга перед ВТБ: в конце 
2015 года последний предоставил 
Sacturino и Wandle $5,5 млрд для кон-
солидации PGIL. Аналитики S&P тогда 
отмечали, что речь может идти о 
бридж-кредите. Источники 

”
Ъ“ в октя-

бре 2015 года говорили, что Сбербанк 
и ВТБ серьезно соперничали за право 
финансировать сделку по консолида-
ции PGIL. В ВТБ вчера сказали 

”
Ъ“, что 

клиент обратился к группе как «к 

единственному инвестиционному 
банку, обладающему большим опы-
том реализации сложных инвестици-
онных сделок, с просьбой организо-
вать делистинг и обратный выкуп ак-
ций с Лондонской биржи». «Исходя из 
сложной структуры сделки и общих 
рисков с самого начала нами был 
предусмотрен выход из нее либо че-
рез публичную сделку с евробондами, 
либо через рефинансирование задол-
женности третьим банком, что и было 
реализовано»,— отметили в ВТБ. В 
Сбербанке и «Полюсе» отказались от 
комментариев.

Собеседники 
”
Ъ“ уточняют, что 

Сбербанк стал ключевым партнером 
«Полюса» и займется в том числе зар-
платными проектами компании, раз-
делив их с ВТБ. Впрочем, источник, 
близкий к «Полюсу», говорит о «двух 
основных партнерах в банковской 
сфере» — Сбербанке и ВТБ (компания 
еще не использовала кредитную ли-
нию последнего на 40 млрд руб.).

Источник 
”
Ъ“, близкий к акционе-

рам PGIL, уточнил, что их долг перед 
Сбербанком «долгосрочный и уже су-
щественно снизился», но деталей не 
раскрыл. Другие собеседники 

”
Ъ“ по-

ясняют, что часть долга погашена за 
счет средств, полученных в ходе 
buyback (продали 31,59% акций «По-
люса» за $3,42 млрд). Представитель 
семьи Керимовых в марте также гово-
рила 

”
Ъ“, что средства от продажи ак-

ций «Полюса» пойдут на погашение 
долга акционеров. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к Сбербанку, подтверждает 
«снижение долговой нагрузки» вла-
дельцев «Полюса». Для Сбербанка кре-
диты «Полюсу» и его акционерам — 
хорошая возможность разместить из-
быточную долларовую ликвидность 
на фоне спада кредитного спроса, 
считает Егор Федоров из ING. Он пояс-
няет, что у «Полюса» стабильный и 
прогнозируемый долларовый денеж-
ный поток. Российские металлурги в 
2015–2016 годах размещали евробон-
ды по ставкам 4,5–6,7% годовых, до-
бавляет аналитик, но оценить ставку 
по кредитам Сбербанка «сложно с уче-
том вероятного широкого обеспече-
ния и известных только акционерам 
и банку планов развития 

”
Полюса“».

Анатолий Джумайло,  
Николай Зубов

Сбербанк нашел  
золотого клиента
Контрольный пакет Polyus Gold  
заложен по кредиту на $6 миллиардов

ЦИТАТА

С учетом недавно завершившего-
ся buyback в этом году промежу-
точных дивидендов точно не будет
— Павел Грачев,
гендиректор «Полюса»,  
17 июня в кулуарах ПМЭФ

42 доллара за баррель  
составит средняя цена на нефть в 2016 году, 
по прогнозу Fitch
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деловые новости

Рекламная акция «Вымпелко-
ма», в ходе которой на мобиль-
ных сайтах СМИ появляется 
баннер услуги «Мини-кабинет», 
вызвала вопросы у медиаменед-

жеров. Представители СМИ и 
юристы считают, что оператор 
связи может навязывать поль-
зователям услугу. В «Вымпелко-
ме» объясняют появление ре-
кламы особенностями настрой-
ки браузеров, утверждая, что 
 напрямую на «Мини-кабинете» 
не зарабатывают.

«Вымпелком» (бренд «Билайн») за-
пустил рекламу сервиса «Мини-ка-
бинет», который позволяет получать 
информацию об услугах и состоянии 
лицевого счета столичных абонен-
тов. Баннер в черно-желтых полос-
ках стал появляться в мобильных 
браузерах поверх основного содер-
жания веб-страниц, которые не под-
держивают протокол шифрования 
HTTPS. Такое размещение рекламы 
заметили менеджеры ряда СМИ. 
«Мы выявили, что в коде нашей стра-
ницы появляется чужой, билайнов-
ский довесок скрипта. В итоге брен-
дированная кнопка видна поверх 
страницы сайта 

”
Коммерсанта“»,— 

рассказал директор по информаци-
онным технологиям ИД «Коммер-
сантъ» Герман Митрофанов. «Похо-
же, 

”
Билайн“ делает 

”
инъекцию“ 

скрипта для рекламы своей услуги 

”
Мини-кабинет“ в код страницы сай-

тов 
”
на лету“»,— говорит он. Вмеша-

тельство «Билайна» в код страницы 
сайта с целью рекламы своих услуг 
Герман Митрофанов считает «вопию-
щим фактом, учитывая, что реклама 
на сайте 

”
Коммерсанта“ платная».

Скриншоты с рекламой «Мини-
кабинета» на сайтах «Ведомостей», 
РБК, «Интерфакса» были размещены 
в закрытой группе в Facebook, где со-
трудник одного из этих СМИ пообе-

щал «разобраться». По мнению меди-
аменеджера Даниля Хасаншина, 
оператор выдает промо своего сер-
виса за функционал сайта, который 
необходим пользователю. «Опера-
тор, видимо, не понимает, что навя-
зывает свой сервис на страницах 
других частных самостоятельных 
компаний»,— указывает он.

Представитель «Вымпелкома» Ан-
на Айбашева заявила 

”
Ъ“, что ничь-

их прав компания не нарушает и со-
блюдает закон. «Мы не меняем внеш-
ний вид сайта. На рекламе зарабаты-
вают, а мы этот сервис не продаем, то 
есть на его предоставлении клиен-
там не зарабатываем»,— утверждает 
она. По ее словам, клиент должен 
изъявить желание подключить услу-
гу, чтобы самостоятельно получать 
информацию о балансе, подключен-
ных услугах и иметь возможность 
управлять ими. Размещая информа-
цию об этом сервисе, «Вымпелком» 
ограничивает его использование 
конкретными браузерами, поэтому 
можно расценивать это как над-
стройку для браузера, добавила она. 
«Гарантированных позиций (для раз-
мещения рекламы.— 

”
Ъ“) от сайтов 

мы не получаем. И если владелец 
сайта недоволен этой ситуацией, то 
он может обратиться в компанию. 
Тогда его ресурс будет внесен в стоп-
лист, на котором этот сервис появ-
ляться не будет»,— сообщила пред-
ставитель «Вымпелкома».

В МТС заявили, что не планиру-
ют делать подобных эксперимен-
тов, в «МегаФоне» от комментариев 
отказались. Источник, близкий к 
одному из операторов «большой 
тройки», считает, что использовать 

подобные рекламные ходы возмож-
но, «но только в том случае, если 
они не нарушают авторские права 
сайта, а именно не вписываются в 
его код». Еще один собеседник 

”
Ъ“ в 

одном из сотовых операторов отме-
тил, что похожий механизм исполь-
зует «Максима Телеком», предостав-
ляя услугу бесплатного Wi-Fi в мос-
ковском метро.

Изменение исходного кода как 
объекта авторского права незакон-
но, если такое действие не согласо-
вано с собственником страницы, от-
мечает старший юрист адвокатско-
го бюро А2 Мария Понаморева. «Но 
позиция провайдера в том, что вме-
шательства в исходный код страниц 
не происходит, а речь идет об 
overlay, то есть о наложении допол-
нительного кода, позволяющего 
отображать в окне браузера бренди-
рованный ярлык,— продолжает 
она.— Подключение без согласия 
абонента может быть признано на-
вязыванием, что противоречит за-
конодательству в сфере защиты 
прав потребителя. Не думаю, что та-
кая крупная компания стала бы так 
рисковать». По словам юриста, судя 
по отзывам технически подкован-
ных пользователей, отключения 
услуги по факту не происходит: про-
вайдер скрывает графический эле-
мент, и визуально он действительно 
в браузере отсутствует, однако сам 
программный код никуда не исчеза-
ет. Если это действительно так, то 
налицо возможное нарушение усло-
вий договора и законодательства, 
делает вывод госпожа Понаморева.

Роман Рожков,  
Анна Балашова

Прессу вызвали в «Мини-кабинет»
«Вымпелком» экспериментирует с рекламой на сайтах СМИ

Фонд группы Baring Vostok 
Capital Partners начал искать 
 покупателя на 27,8% сети кли-
ник European Medical Center 
(EMC) — одного из лидеров меди-
цинских услуг в России. Эту до-
лю фонд приобрел в 2012 году 
за $100 млн, с тех пор ее стои-
мость могла вырасти в два раза. 

Долей в 27,8% в EMC владеет фонд 
Baring Vostok Private Equity Fund IV, 
который управляется группой Baring 
Vostok Capital Partners (BVCP). О том, 
что на нее ищется покупатель, сооб-
щило издание Vademecum. Эту ин-
формацию 

”
Ъ“ подтвердили источ-

ник на рынке и источник, близкий к 
EMC. По словам последнего, «Baring 
вышел с предложением и пока пыта-
ется понять, во сколько инвесторы 
оценивают его долю». Каких-то кон-
кретных претендентов на пакет фон-
да собеседники 

”
Ъ“ не назвали.

В пресс-службе BVCP от коммента-
риев отказались. Гендиректор ком-
пании «Менеджмент будущего» 
(управляет EMC) Андрей Яновский 
не стал комментировать возможные 
действия фонда. 

Владельцем доли в EMC фонд BVCP 
стал в апреле 2012 года, заплатив за 
нее $100 млн. Основной бенефициар 

сети клиник Игорь Шилов (до прио-
бретения EMC был одним из совла-
дельцев производителя соков «Ни-
дан») говорил тогда 

”
Ъ“, что участие 

фонда в бизнесе составит минимум 
шесть лет. После сделки господину 
Шилову стало принадлежать около 
40%, двум другим его партнерам по 

«Нидану» — Леониду Шайману и Чабе 
Бальеру — около 25% и 7% соответст-
венно. Связаться с ними вчера не уда-
лось. Менялся ли с тех пор состав ак-
ционеров EMC — неизвестно. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», 100% ком-
пании принадлежат гибралтарской 
Overseas Medical Centers Ltd.

Компании EMC, основанной в 
1989 году, сегодня принадлежит че-
тыре премиальных медицинских 
центра в Москве, в состав которых 
входят клиники самого разного про-
филя. В 2011 году, до сделки с Baring 
Vostok, выручка компании, по ее 

собственным данным, была $80 млн, 
EBITDA — $25,6 млн. В 2015 году, как 
говорит господин Яновский, оборот 
EMC составил около €123 млн (более 
8 млрд руб., или около $136 млн по 
среднебиржевому курсу прошлого 
года). Для сравнения: выручка сети 
клиник «Медси» за тот же период бы-

ла 8,2 млрд руб., выручка MD Medical 
Group (владелец клиник «Мать и ди-
тя») — 9,5 млрд руб. Других финансо-
вых показателей EMC за прошлый 
год глава «Менеджмента будущего» 
не назвал, но сказал, что компания 
показала прибыль. 

По данным издания Vademecum, 
ссылающегося на источник в одной 
из инвестиционных компаний, кро-
ме фонда BVCP еще 3% EMC могут 
продать другие его владельцы, рас-
считывая выручить за эту долю 
€20 млн — эти средства рассматрива-
ются ими как альтернатива креди-

там. Исходя из этого, весь бизнес 
EMC может быть оценен более чем в 
€665 млн (или в $730 млн). Источник, 
близкий к EMC, говорит, что такая 
оценка может быть справедливой. 
Стоимость доли Baring Vostok в та-
ком случае может превышать 
$200 млн. Получается, за четыре года 
доля фонда BVCP в EMC выросла в це-
не в два раза.

Вырученные средства могут по-
требоваться EMC на финансирование 
проекта по реконструкции и эксплуа-
тации Московской городской клини-
ческой больницы №63, за право стать 
концессионером которой компания 
в 2013 году заплатила столичным вла-
стям 1 млрд руб. Позднее EMC переду-
мала реализовывать проект и через 
суд пыталась признать концессион-
ное соглашение с городом недействи-
тельным, но безуспешно. 

В настоящее время EMC находит-
ся в процессе формирования пра-
вильной модели развития больни-
цы №63, говорит Андрей Яновский. 
Финансировать проект, по его сло-
вам, компания будет за счет привле-
чения кредитных средств. «Собст-
венники не планируют продажу сво-
их долей»,— заверил он. 

Олег Трутнев

Инвесторы European Medical Center ищут выход
Свою долю в компании может продать фонд группы BVCP

«Инжтрансстрой-СПб», принад-
лежащий Егору Андрееву, все- 
таки может лишиться контрак-
та на строительство стадиона 
«Зенит Арена». Конкурс на вы-
бор нового контрагента власти 
Санкт-Петербурга могут объя-
вить до 1 августа. Среди потен-
циальных участников — под-
контрольные Смольному «Ме-
трострой» и ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга».

Власти Петербурга объявят кон-
курс на выбор нового генподрядчи-
ка строительства на Крестовском 
острове «Зенит Арены», сообщил 

”
Ъ“ один из чиновников Смольно-

го. Предполагается, что победитель 
отбора определится в первой дека-
де августа, контракт будет заклю-
чен до конца лета. Ранее сообща-
лось, что стоимость контракта мо-
жет составить почти 11 млрд руб. 
Вчера агентство «РИА Новости» со 
ссылкой на материалы на портале 
госзакупок сообщило, что стои-
мость основных контрактов на за-
вершение строительства «Зенит 
Арены» не превысит 7,6 млрд руб. 
«Мы можем достичь экономии при 
достройке стадиона, но при усло-
вии, что прежним подрядчиком бу-
дут возвращены средства по бан-
ковским гарантиям на сумму 
3,6 млрд руб.»,— отметил источник 

”
Ъ“ в Смольном. Гарантии генпод-

рядчику «Инжтрансстрою-СПб», ко-
торый изначально контролировал-
ся структурами Олега Дерипаски, а 
в декабре 2014 года передан его со-
курснику Егору Андрееву, предо-
ставил Банк Москвы, входящий в 
группу ВТБ.

По данным 
”
Ъ“, потенциально ис-

полнять функции генподрядчика 
вместо «Инжтрансстроя-СПб» смо-
жет ГУП «Водоканал Санкт-Петербур-
га». У компании, которая на 100% 
принадлежит Петербургу, уже есть 
подряд в рамках работ по возведе-
нию стадиона на Крестовском остро-
ве. Еще одним претендентом на до-
стройку «Зенит Арены» считается 
ОАО «Метрострой», которое на 46% 
контролируется Смольным. Ранее 
компания согласилась поставить 
оборудование для стадиона на сум-
му 1,2 млрд руб. Прежде «Инжтранс-
строй-СПб» сообщал, что объект по-
строен на 85%.

15 июля власти Петербурга уве-
домили «Инжтрансстрой-СПб» о 
расторжении трех контрактов на об-
щую сумму 24,5 млрд руб. 26 июля 
генподрядчик заявил о полной оста-
новке работ. При этом компания по-
обещала обратиться в прокуратуру, 
чтобы отстаивать свою позицию. Ра-
нее «Инжтрансстрой-СПб» и Смоль-
ный обменялись взаимными обви-
нениями. Генподрядчик упрекал 
власти города в срыве сроков строи-
тельства стадиона и невыплате 1 мл-
рд руб. за уже выполненные работы. 
В свою очередь, правительство Пе-
тербурга заявляло, что контрагент 
не отработал ранее выплаченные 

деньги и если его не поменять, то 
вовремя стадион в эксплуатацию не 
ввести. В то же время контрольно-
счетная палата города после провер-
ки пришла к выводу, что городские 
власти плохо контролировали целе-
вое использование бюджетных 
средств (см. 

”
Ъ“ от 15 июля).

В течение месяца площадку пла-
нируется передать специальной 
комиссии. По словам вице-губерна-

тора Игоря Албина, подрядные ор-
ганизации, задействованные на 
строительстве стадиона, в соответ-
ствии с предписанием заказчика 
продолжают работу по обеспече-
нию надежности и безопасности 
конструкций строящегося объекта. 
«Генподрядчик обеспечивает на 
объекте устранение нарушений… 
и обеспечивает выполнение гаран-
тийных обязательств. Это решение 
поможет частично закрыть авансы, 
ранее не отработанные генподряд-
чиком. Общая сумма неотработан-
ных авансов составляет 3,6 млрд 
руб. Средства, которые подрядчик 
не сможет закрыть исполнитель-
ной документацией в месячный 
срок с момента расторжения кон-
тракта, обеспечены банковской га-
рантией. Это значит, что нет риска 
потери средств для бюджета Петер-
бурга»,— прокомментировал го-
сподин Албин. При этом, по оцен-
кам источника 

”
Ъ“ в Смольном, ос-

военными могут быть максимум до 
1 млрд руб. «На момент расторже-
ния контракта с 

”
Инжтрансстроем-

СПб“ компанией были предъявле-
ны работы на 79 млн руб., которые 
полностью перечислены компа-
нии»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

Строительство «Зенит Арены» 
«Инжтрансстрой-СПб» ведет с 2008 го-
да. Стоимость контракта многократ-
но менялась, изначально планирова-
лось, что стадион обойдется в 6,7 мл-
рд руб., но в итоге возможная смета 
выросла до 43,8 млрд руб. Корректи-
ровались и сроки сдачи стадиона, 
увеличившись с 2009 до 2017 года. 

Лидия Горборукова,  
Санкт-Петербург

«Инжтрансстрой» 
покидает «Зенит Арену»
Стадион достроят водопроводчики 
или метростроевцы Как стало известно 

”
Ъ“, семья 

бывшего губернатора Тульской 
области Владимира Груздева 
увеличила почти до 65% свою 
долю в компании «Модный кон-
тинент», управляющей бренда-
ми Incity и Deseo. Скупка акций 
происходит на фоне снижения 
выручки ритейлера практиче-
ски на четверть и падения про-
даж одежды в стране на 23%.

Как следует из списка зареги-
стрированных лиц ОАО «Модный 
континент» на 5 апреля этого года 
(копия есть у 

”
Ъ“), номинальным 

держателем 13% ритейлера являет-
ся АО «Управляющая компания 

”
Ра-

мако“» (по данным Kartoteka.ru, 
принадлежит Сергею и Нелли Гру-
здевым через ЧОП «Альфа-Вым-
пел»), еще 0,2% «Модного континен-
та» принадлежит «Рамако» как акци-
онеру. Год назад (на 31 мая 2015 го-
да) «Рамако» не владела акциями 
«Модного континента». Источник, 
близкий к компании, знает, что к 20 
июля «Рамако» увеличила свой па-
кет еще на 0,757% акций. Таким 
образом, члены семьи Владимира 

Груздева теперь управляют почти 
65% акций «Модного континента», в 
конце мая прошлого года под их 
контролем находилось менее 59%.

В «Модном континенте» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Владимир Груздев 

заявил, что ритейл — бизнес членов 
семьи. «Они взрослые люди, способ-
ные принимать самостоятельные ре-
шения и рисковать своими сбереже-
ниями»,— сказал он 

”
Ъ“.

Наращивание доли Груздевыми 
происходит за счет акций минори-
тариев. С мая прошлого года по 
апрель нынешнего свои доли сни-
зили Владислав Кулибаба (с 5,5% до 
2%), Сергей Куценко (с 0,38% до 
0,19%), Александр Попов (с 5% до 
2,5%), следует из обновленного спи-
ска акционеров. Связаться с ними 
не удалось. Собеседник 

”
Ъ“ гово-

рит, что в июле господин Попов 
снизил свою долю до 1,78%.

Об изменении структуры акцио-
неров знают в группе компаний UCP 
(владеет почти 29% «Модного конти-
нента»). «Мы знаем, что мажоритар-
ный акционер на протяжении по-
следних трех лет продолжает нара-

щивать свой пакет путем выкупа до-
лей других основателей и топ-менед-
жеров»,— говорит партнер UCP, воз-
главляющий направление частных 
инвестиций, Виктория Лазарева. 
Это, по ее мнению, свидетельствует 
о том, что мажоритарий верит в по-
тенциал компании, несмотря на ме-
неджерскую «чехарду» (см. 

”
Ъ“ от 6 

июля 2015 года и от 19 апреля 2016 
года), устроенную им, и считает ры-
ночную ситуацию благоприятной 
для консолидации контроля в управ-
лении компанией.

Последние два года «Модный кон-
тинент» испытывает финансовые 
сложности. В 2014 году он получил 
чистый убыток — 1,1 млрд руб.— 
впервые с 2008 года. Выручка компа-
нии за тот период снизилась на 1,5%, 
до 10 млрд руб. Итоги 2015 года «Мод-
ный континент» пока не раскрыл, но 
источник, близкий к нему, знает, что 
в прошлом году выручка компании 
по РСБУ снизилась на 24%, то есть до 
7,6 млрд руб. Причиной уменьшения 
выручки практически на четверть 
стало падение продаж в натураль-
ном выражении из-за роста цен при 

снижении покупательской способ-
ности и закрытие большого числа 
магазинов — за год их количество 
снизилось с 451 до 410. При этом чи-
стый убыток в 2015 году сократился 
на 52%, до 528 млн руб., добавляет со-
беседник 

”
Ъ“, связывая это со сниже-

нием волатильности курса рубля.
В этом году общая ситуация на 

fashion-рынке остается неблагопри-
ятной. В первом полугодии продажи 
одежды снизились более чем на 3%, 
до 1,36 трлн руб., объем рынка в на-
туральном выражении упал почти 
на 23%, подсчитали в Infoline. По 
прогнозам компании, в 2016 году 
рынок в денежном выражении в луч-
шем случае останется на уровне 2015 
года — 2,6 трлн руб., в натуральном 
снизится не менее чем на 20%. Новая 
одежда — все еще один из основных 
способов экономии; отказываются 
от ее приобретения 63% россиян, 
свидетельствуют данные Nielsen за 
второй квартал 2016 года. Продол-
жать экономить на одежде даже по-
сле улучшения экономической ситу-
ации намерены 17% граждан.

Анастасия Дуленкова

Семья Груздевых углубляется в сети
Мажоритарий Incity наращивает долю

123 миллиона евро
составил в 2015 году оборот European 
Medical Center (данные компании)

ЦИТАТА

Пока нет нового подрядчика, 
и пока мы не можем сказать, 
 достроит ли новый подрядчик 
за старые деньги стадион.  
Он же может попросить что-то 
еще.  Могут потребоваться сред-
ства из федерального бюджета
— Вадим Тюльпанов,
председатель временной комиссии  
Совета федерации по проведению  
чемпионата мира 2018 года  
(цитата «Р-Спорта»)



культура

В российский прокат выходит остросю-
жетный боевик «Крутые меры» о терак-
те и беспорядках накануне Дня взятия 
Бастилии в Париже. В фильме, прев-
ратившемся в свете недавних трагиче-
ских событий во Франции в слишком 
актуальное высказывание, главные ро-
ли сыграли Идрис Эльба и Ричард Мэд-
ден. Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Снятый совместными усилиями США, 
Франции и Великобритании фильм «Кру-
тые меры» (оригинальное название — 
«Bastille Day», основные съемки заверши-
лись в Париже еще в 2014 году) о теракте 
накануне Дня взятия Бастилии нечаянно 
оказался пророческим. В прокате картина 
стартовала в кинотеатрах Франции летом 
этого года, как раз накануне национально-
го праздника, а уже на следующий день, 
когда вся страна с фейерверками отмеча-
ла День взятия Бастилии, в Ницце случил-
ся страшный теракт, унесший жизни 84 че-
ловек. По запросу, поступившему от про-
дюсерской компании StudioCanal, фильм 
вскоре был изъят из французского кино-
проката с формулировкой «в знак уваже-
ния к жертвам теракта и их семьям». Пе-
чальные события уже не в первый раз со-
провождают судьбу этой картины. Так, 
«Крутые меры» должны были появиться на 
экранах в Великобритании в феврале 2016 
года, однако из-за террористических актов 
в Париже в ноябре 2015 года выход филь-
ма отложили из этических соображений.

Один из двух главных героев карти-
ны — молодой американец Майкл (Ри-
чард Мэдден), несколько лет назад посе-
лившийся в Париже. Он сумел стать неве-
роятного таланта карманником, подтвер-
ждая славу французской столицы как го-
рода, где «иностранцы грабят иностран-
цев». До поры до времени Майклу отчаян-
но везет, он с успехом вычищает карманы 
зазевавшихся туристов, сбывая их «ролек-
сы» в эмигрантском районе бульвара Бар-
бес. Однако, позарившись на сумку моло-
дой француженки Зои, в растерянности 
сидевшей на ступеньках у метро, Майкл 
совершает фатальную ошибку. На дне сум-
ки, зашитой в плюшевого медвежонка, по-
коится бомба, приготовленная для штаб-
квартиры правой Националистической 
партии Франции. Опрометчиво выкинув 
странную добычу в мусорку на площади 
Пигаль, Майкл автоматически становит-
ся террористом, убившим нескольких гра-

жданских. Его начинает преследовать не-
возмутимый агент ЦРУ Бриар (Идрис Эль-
ба), а вместе они становятся мишенью для 
французской полиции.

Звезда британского детективного се-
риала «Лютер» Идрис Эльба в роли мате-
рого цэрэушника смотрится очень убеди-
тельно. «Опрометчивый, своевольный, ри-
скует людьми» — так его героя характери-
зуют в конторе. В сценах борьбы и пого-
ни по городским крышам (визуальный от-
сыл к «Спектру», последней серии бонди-
аны) от могучего Эльбы глаз не оторвать, 
что в свете постоянно курсирующих слу-
хов о том, что именно он станет новым 

Бондом, лишний раз доказывает: с ролью 
британского суперагента он бы справил-
ся виртуозно. Красавчик Ричард Мэдден 
(Робб Старк из «Игры престолов») в паре 
с Эльбой наконец перестает быть вечным 
принцем со сладким щенячьим взглядом. 
Вместе их герои мчатся через весь Париж, 
а изначальное взаимное недоверие меня-
ется на уважение друг к другу.

Режиссером картины выступил бри-
танец Джеймс Уоткинс, прославившийся 
фильмом ужасов «Райское озеро», в кото-
ром плескались Майкл Фассбендер и Кел-
ли Райлли. Отойдя от привычного жанра 
хоррора, Уоткинс явно вдохновлялся коме-
дийными боевиками 1980-х годов. В сцена-
рии «Крутых мер» также читается влияние 
разных остросюжетных картин последних 
лет — тут и теория заговоров из шпионско-
го сериала «Родина», протестные движения 
из антиутопии «V значит 

”
вендетта“», голо-

вокружительный драйв погонь «Из Пари-
жа с любовью». В итоге получился крепкий 
динамичный боевик, в котором экшен ак-
куратно чередуется с комичными ситуаци-
ями. При этом создателям картины неве-
домым образом удалось развить опасный 
дар предвидения, собрав воедино в сюже-
те характерные приметы нашего време-
ни –— теракты, радикальные марши про-
теста против мигрантов, массовые беспо-
рядки, посевы в интернет-кампаниях, ан-
типравительственные призывы блогеров 
с громкими хештегами и коррумпирован-
ность полиции. Режиссер Джеймс Уоткинс 
показывает, что мир гораздо сложнее, чем 
его пытаются представить СМИ. По версии 
Уоткинса, никто не защищен даже в усло-
виях глобальной слежки спецслужб друг 
за другом, но при любой заварушке можно, 
не разбираясь, все свалить на ничего не по-
дозревающих арабов из соседней мечети.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Прогноз на День взятия Бастилии
Российский прокат принимает «Крутые меры»
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В прокат вышел фильм Николаса Виндинга Рефна  
«Неоновый демон». Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Опубликован длинный список 
Man Booker Prize
Длинный список престижной Букеровской премии 
(Man Booker Prize), присуждаемой в области литера-
туры на английском языке, был обнародован сегод-
ня в Лондоне. В него вошли 13 авторов из Великоб-
ритании, США, Канады и ЮАР.

Среди именитых авторов в список претендентов 
на победу вошел лауреат Нобелевской премии по 
литературе 2003 года южноафриканский писатель 
Джон Максвелл Кутзее, который дважды удостаи-
вался Букеровской премии — в 1983 и 1999 годах за 
романы «Жизнь и время Михаэля К.» и «Бесчестье». 
В этот раз Кутзее представлен в длинном списке ро-
маном «Детство Иисуса» (The Schooldays of Jesus).

«Это очень интересный год. Список книг обши-
рен, и их качество очень высокое. Каждый роман 
вызывал бурное обсуждение, которое порой пере-
ходило в острый спор»,— сказала председатель жю-
ри премии Аманда Форман.

Короткий список будет объявлен организато-
рами 13 сентября, победитель же будет определен 
25 октября. Лучший автор получит приз в размере 
£50 тыс. ($65,6 тыс.).

Впервые вручение награды состоялось в 1969 го-
ду. До 2013 года Букеровская премия присуждалась 
автору, проживающему в одной из стран Содруже-
ства наций, Ирландии или Зимбабве. Однако затем 
жюри позволило претендовать на нее писателям из 
других стран мира за произведение, написанное на 
английском языке и опубликованное в Соединен-
ном Королевстве. ТАСС

ЛИТЕРАТУРА

КИНО

Объявлена программа фестиваля 
«Короче»
Фильм Елизаветы Ранковой «День рождения» с Юли-
ей Пересильд в главной роли и лента Дарьи Разумни-
ковой и Елизаветы Клейнот «Весна, приходи!», в ко-
торой сыграли Мария Шалаева и режиссеры Алек-
сандр и Владимир Котты, вошли в конкурсную про-
грамму четвертого фестиваля короткометражного 
кино «Короче», который пройдет с 19 по 21 августа 
в Калининграде. «В общей сложности отборочная ко-
миссия получила более 1400 работ из 48 регионов 
страны. 38 из них попали в основную конкурсную 
программу и будут бороться за гран-при четверто-
го российского фестиваля короткометражного ки-
но 

”
Короче“»,— сказано в сообщении пресс-службы.

Помимо лент «День рождения» и «Весна, прихо-
ди!» участниками конкурса стали победитель фести-
валя «Кинотавр» фильм «Кредит» Вадима Валиулли-
на, картина Ольги Беловой «Копия верна», в кото-
рой сыграли Егор Корешков и Елизавета Боярская, 
работа «Обращение» Дмитрия Лесневского-младше-
го и другие короткометражные фильмы.

Председателем жюри конкурсной программы, 
как и в прошлом году, будет продюсер, глава сту-
дии «Профит» Игорь Толстунов. Российский фести-
валь короткометражного кино «Короче» был осно-
ван в 2013 году. Президентом смотра является про-
дюсер, глава студии СТВ Сергей Сельянов. ТАСС

Своей ролью в «Крутых мерах»  
Идрис Эльба лишний раз доказывает,  
что в случае чего вполне справился бы 
и с тем, чтобы сыграть Джеймса  
Бонда ФОТО KINOPOISK.RU

Группа «Аквариум» отложила на 
неопределенный срок заплани-
рованный на июль выпуск аль-
бома кавер-версий «Золотой 
букет», в который вошла песен-
ная классика советского пери-
ода — «Крутится-вертится шар 
голубой», «Темная ночь», «Пес-
ня о встречном», «Таруса» и др. 
 БОРИС БАРАБАНОВ встретил-
ся с лидером группы БОРИСОМ 
ГРЕБЕНЩИКОВЫМ перед отъ-
ездом в Пермь на фестиваль 
MegaFonLive и поинтересовался 
перспективами выхода альбома.

— Как складывается судьба альбо-
ма «Золотой букет»?
— Выпуск его отложен до выясне-
ния — имею ли я (или кто-то другой) 
право петь эти песни.
— Что стало помехой релизу?
— Письмо одного из агентств по ох-
ране авторских прав. За неполное 
право спеть две песни они запроси-
ли в десять раз больше, чем стоила 
запись всего альбома, и примерно 
в пять раз больше, чем он когда-либо 
мог бы принести.
— Насколько неожиданным было 
для вас решение правообладате-
лей запретить использование пе-
сен?
— Мы с этим раньше никогда не 
сталкивались.
— Песни, выпуску которых они 
препятствуют, так или иначе уже 
знакомы публике — например, 
«Темная ночь» использовалась 
в рекламе. Как вы считаете, связа-
но ли их решение с текущей поли-
тической ситуацией?
— На мой взгляд, все связано только 
с деньгами.
— Можно ли считать, что альбом 
заморожен на неопределенное 
время?
— Пока сложно сказать. Всегда хочет-
ся надеяться, что разум возобладает.
— Можете ли вы исполнять эти 
песни на концертах?
— Это невозможно, потому что по-
чти во всех песнях из этого альбома 
играл наш покойный аккордеонист 
Сережа Щураков, этот альбом — па-
мять о нем; без него эти песни я себе 
не представляю.
— В России очень любят считать 
деньги в чужих карманах. В рам-
ках краудфандинговой кампа-
нии на сайте Planeta.ru вы собра-
ли 7 млн руб. Это были деньги на 
альбом «Золотой букет»?

— Альбом «Золотой букет» как раз де-
нег не потребовал, так как собран на 
90% из уже существующих записей. 
Из всего этого альбома никто не слы-
шал только первую и последнюю 
песни — «Случай в Ватикане» и «Кру-
тится-вертится шар голубой». Деньги 
были нужны на другое. В последние 
два года мы не перестаем заниматься 
звукозаписью в разных студиях ми-
ра и с разными удивительными му-
зыкантами.

Все это требует денег. А поскольку 
взять их неоткуда, мы одалживаем 
везде, где можем, чтобы запись про-
должалась. Вот здесь краудфандинг 
и оказался незаменим: мы собрали 
деньги на продолжение звукозапи-
си как процесса. У нас большие пла-
ны записи и выпуска музыки, и эта 
помощь от наших слушателей была 
очень кстати.
— Вы обращались к ретромате-
риалу в альбоме «Чубчик» (1996) 
и в какой-то степени в «Кунстка-
мере» (1998). В тот период кавер-
версии на старые русские и совет-
ские песни представляли собой 
отличный контраст тому, что зву-
чало вокруг. Это было как глоток 
свежего воздуха. Сейчас только 
ленивый не записывает старые 
песни, это очень даже востребова-
но и приветствуется. Не слишком 
ли кстати альбом «Золотой букет» 
сейчас, когда все радостно возвра-
щаются в прошлое?
— Насколько мне известно, «Аквари-
ум» никогда не был в тренде. И если 
мы делаем что-то, похожее на тренд, 
то тренду лучше отойти в сторону, 

потому что ничего хорошего не бу-
дет. Мы могли закончить этот альбом 
еще в 1990-е, это был бы «Чубчик-2». 
Вместо этого мы записывали по од-
ной песне в год, даже по одной песне 
в пять лет. Полгода назад вдруг стало 
ясно, что теперь все сходится. И эти 
песни не возвращают в прошлое; 
хорошее искусство всегда сейчас — 
эти песни у нас в ДНК, и хочется, что-
бы люди их не забывали. Понимае-
те, мне кажется, уже пора вернуть 
слово «русский» приличным людям. 
Мне хочется, чтобы «русское» значи-
ло «добротно сделанное», «правиль-
ное», «красивое».
— К слову о кавер-версиях. Слы-
шали ли вы, как Юрий Шевчук 
исполняет песню «Рок-н-ролл 
мертв»?
— Слышал в фейсбуке.
— Показывал ли он вам свою вер-
сию до того, как стал исполнять 
ее на концертах?
— Не показывал и не мог, мы были 
в разных концах земли. Но я Юре аб-
солютно доверяю. Он имеет полное 
право делать с песней все, что счита-
ет нужным.
— В недавно вышедшей песне 
«Аквариума» «Песни нелюбимых» 
есть ощущение довольно серьез-
ного пересмотра религиозной 
картины мира, которая склады-
валась в вашем творчестве на про-
тяжении многих лет. После строч-
ки «Посмотри мне в глаза и ска-
жи, что это воля Твоя» кажется, 
что вы во многом поспорили бы 
с самим собой 30- или 20-летней 
давности.

— Ты не представляешь себе, как 
бы мне хотелось когда-нибудь сесть 
и объяснить, что имеется в виду 
в той или иной строчке. Но я никог-
да в жизни этого не сделаю, потому 
что не имею на это права. Хорошие 
песни пишутся так, чтобы каждый, 
кто их слышит, мог сделать свои вы-
воды. И любая трактовка будет вер-
ной. Да, эта песня звучит грустно, мо-
жет быть, безысходно, но именно по-
тому, что она есть, я бы не назвал си-
туацию безнадежной. За эти 20 или 
30 лет мои отношения с понятия-
ми «бог» или «вера» не изменились. 
Я не устаю восторгаться тем, как без-
упречно устроен мир — и чем даль-
ше, тем больше.
— Вместе с «Песнями нелюби-
мых» на одноименном EP вышел 
«Собачий вальс» — идеальная ку-
бинская песня. Как вам удалось 
добиться такого точного соответ-
ствия кубинскому звучанию?
— У нас в Лондоне есть хороший 
друг — звукооператор Джерри Бойс, 
мы с ним вместе записали много 
альбомов, начиная с «Навигатора». 
И как раз после записи «Снежно-
го льва» он поехал на Кубу записы-
вать альбом Рая Кудера и Buena Vista 
Social Club. С тех пор мы с ним мно-
го лет планировали поехать на Кубу 
и записаться с кубинскими музыкан-
тами. Нужна была только песня. Мне 
вообще всегда интересно, как наши 
песни сопрягаются с музыкантами 
разных культур. Чем больше культур 
кидается в котел сегодняшней музы-
ки, тем богаче она будет. Я бы с удо-
вольствием использовал китайскую 
музыку, арабскую музыку, исланд-
скую музыку, музыку индейцев Мек-
сики — я хочу всего. Так вот, как толь-
ко появилась песня «Собачий вальс», 

я поехал на Кубу. Все партии сыграли 
местные музыканты. Там даже был 
человек из Buena Vista Social Club — 
Барбарито Торрес, такой, с усами, по-
хожий на Никиту Михалкова. И за-
писывалось все в той же студии. Пес-
ня «Пыль» тоже записана там.
— Не тяжело было работать в тро-
пическом климате?
— Нисколько. Мне было комфортно. 
Знакомая с детства атмосфера уют-
ной советской разрухи.
— Прошло некоторое время после 
дальневосточного тура, в ходе ко-
торого «Аквариуму» фактически 
запретили играть в Хабаровске 
(подробности см. в 

”
Ъ-Online“ от 

16 мая). Вы пытались выяснить, 
кто же вас так невзлюбил? Есть 
желание восстановить справед-
ливость?
— Пытаться установить причины от-
мены концерта в Хабаровске бессмы-
сленно, потому что никто не скажет 
правду. Все многозначительно кла-
дут палец на губы и показывают гла-
зами наверх. Не беда. Когда нас захо-
тят там слышать — позовут.
— Захотят люди. А запрещают-то 
органы.
— Мы все время забываем, что это 
мы содержим правительство, мы со-
держим чиновников, мы содержим 
органы. Мы платим им зарплату.
— Ну на улицы в Хабаровске осо-
бо никто не вышел после отмены 
концерта.
— Упаси господи, и не надо выхо-
дить. Такие вещи постепенно реша-
ются сами. Если кто-то совершает не-
обдуманный поступок, ему рано или 
поздно придется задуматься о том, 
что, может быть, его не стоило совер-
шать. А мы запрет на выступления 
«Аквариума» можем пережить.

— У вас отличная стратегия 
с уличными выступлениями пе-
ред концертами в городах. Не 
нужно ехать на радиостанции, да-
вать интервью, зазывать на кон-
церт. Сыграл на улице — и через 
минуту это у всех в фейсбуке.
— Я не думаю об этом как о рекла-
ме. И строгого требования для всех 
промоутеров на местах нет. В некото-
рых городах, если есть настроение, 
мы просто выходим на улицу с па-
рой гитар, а в других промоутеры 
сами идут нам навстречу и бесплат-
но выставляют аппарат. А что до ин-
тервью, то, понимаешь, в интервью, 
как правило, приходится что-то го-
ворить, а это совершенно не нужно, 
особенно теперь, когда ложь — офи-
циальная норма жизни. Музыка го-
ворит все значительно яснее и гром-
че — и, главное, все ее понимают. 
Так что радио ни к чему. Мне больше 
нравится, когда люди идут по ули-
це и могут неожиданно нас услы-
шать. Я всю жизнь твержу, что музы-
ка должна быть бесплатной, музыка 
должна быть доступна всем и всегда.
— Хорошо, что, несмотря на не-
прекращающиеся гастроли, у вас 
хватает времени записывать но-
вые выпуски радиопрограммы 
«Аэростат». Ваша дочь Алиса тоже 
запустила свое радиошоу, и тоже 
с музыкой. Вы уже приглашены?
— Пока нет. Я узнал об этом из ее ин-
стаграма. При первой же возможно-
сти — если она меня позовет и я буду 
в Москве, я к ней приду. Не так давно 
я был на ее спектакле в театре «Пра-
ктика». Меня тронуло то, как она чи-
тает Ахмадулину. Мне было это ин-
тересно, приятно, а главное — важ-
но. Мы редко видимся, но чувствуем 
главные вещи одинаково.

ПЕРСПЕКТИВЫ МУЗЫКА

«Я не устаю восторгаться тем, как безупречно устроен мир»
Борис Гребенщиков о проблемах с выпуском нового альбома
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Сегодня в первом матче третьего  
квалификационного раунда Лиги Европы  
«Спартак» в гостях сыграет с кипрским АЕК

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РИО-2016

Наш ответ Кубертену 
То есть билеты будут хуже раску-

пать, в том числе на легкую атлети-
ку, имел он в виду. С этой мыслью 
можно было бы и поспорить, в кон-
це концов российская легкая атле-
тика, особенно с тех пор, как в ней 
стали бороться с допингом, переста-
ла радовать выдающимися результа-
тами. Но что касается дня, когда на 
120-тысячном стадионе могла вы-
ступать Елена Исинбаева,— да, стре-
ляли бы лишний билетик (а скорее, 
стреляли бы за лишний билетик) за 
полтора километра до стадиона.

— Хочу вас заверить в том, что мы-
то здесь, в России, будем на наших 
спортсменов-лидеров смотреть как 
на победителей Олимпийских игр 
со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями административного и 
материального характера,— пообе-
щал президент, и это касалось, оче-
видно, легкоатлетических соревно-
ваний, которые начнутся уже 28 ию-
ля в парке «Сокольники». Там высту-
пит и Елена Исинбаева, и Сергей Шу-
бенков (феноменальный олимпий-
ский чемпион в беге на 110 метров с 
барьерами), и другие отверженные, 
и приз будет, теперь уже понятно, 
крайне утешительным.

Владимир Путин между тем давил 
на больное: прямо-таки обесценивал 
медали, которые завоюют в Рио ино-
странные атлеты без российских:

— Одно дело — выигрывать у рав-
ных, сильных соперников, и совсем 
другое — соревноваться с теми, кто 
явно ниже тебя по классу. У такой по-
беды совсем другой вкус…— Он по-
молчал, подыскивая более веское 
слово, и подыскал.— Или, может 
быть, безвкусица.

Вообще, президент, было вид-
но, намерен был выступать сегодня 
хлестко и жестко или даже жестоко: 
в конце концов, все уже понятно, и 
тормозить не имеет смысла — все, 
что должно, либо уже случилось, ли-
бо случится сегодня или завтра (мо-
гут еще кого-нибудь отстранить), и 
помешать этому уже нельзя никаки-
ми словами: они все сказаны или по 
крайней мере подуманы.

Нельзя было, видимо, не вспом-
нить, итожа эту историю, и про баро-
на Пьера де Кубертена, считающего-
ся основателем современных Олим-
пийских игр:

— Повторю, по большому счету 
речь идет об угрозе дискредитации 
самих принципов равенства, спра-
ведливости, взаимного уважения, 
прав так называемых чистых спор-
тсменов! По сути это ревизия, или 
попытка ревизии, во всяком случае, 
идей Пьера де Кубертена.

В общем, может, и слава богу, что 
барон не дотянул до этого страшно-
го дня.

В речи президента содержалась и 
новость: он предложил делать про-
зрачными результаты проб атлетов 
(а то ведь они бывают и мутными).

— И сами спортсмены,— заявил 
Владимир Путин,— и болельщики 
должны иметь открытый доступ к 
результатам проверок, к тому, как, 
где, кто, когда, каким способом про-
веряет, какие получены результаты и 
какие делаются выводы. Причем эта 
информация должна быть абсолют-
но открытой, прозрачной и подкон-
трольной международной спортив-
ной общественности!

Без сомнения, WADA скорейшим 
образом откликнется на этот тезис и 
найдет много причин и подтвердить 
его, и опровергнуть. Очевидно, что в 
целом с этим тезисом оно вынужде-
но будет согласиться, но частности 
оставит при себе.

Но главное: Владимир Путин от за-
тяжной изнурительной обороны, в 
которой теряли мы лучших товари-
щей, вдруг сам перешел в активное 
контрнаступление на WADA. Люди из 
этой организации причиняют теперь 
ему боль, похоже, самим фактом сво-
его существования. Он, судя по всему, 
разъярен тем, что, по его убеждению, 
во всепожирающий огонь политики 
бросили спорт: как они смели? Он, ви-
димо, до последнего рассчитывал: на 
спорт-то у них рука не поднимется.

— Мы вне всяких сомнений вами 
гордимся,— сказал президент спор-
тсменам,— и сделаем все, чтобы от-
стоять ваше доброе имя, спортив-
ную честь, достоинство. Справедли-
вость обязательно восторжествует!

В зале, надо сказать, царило 
странное ощущение. Казалось, все 
здесь сейчас чувствовали, так ска-
зать, локоть друг друга… Такое это 
было необычное единение перед 
лицом суровых испытаний, выпав-
ших на долю страны и российского 
спорта. Все в Александровском зале 
Кремля, от врача сборной и до прези-
дента, понимали: да, мы — команда, 
пусть уже и небольшая!.. Победа бу-
дет за нами… Или, может, перед на-
ми… Ну, или после нас…

Слово дали волейболисту Сергею 
Тетюхину, который должен быть 
знаменосцем российской команды 
в Рио (и все время теперь приходит-
ся оговариваться: если в последний 
момент не произойдет ничего нео-
жиданного). Он обещал сражаться 
«за нашу страну, за флаг, за честь, за 
наше доброе имя». Говорил просто 
и доходчиво и хотя, наверное, учил 
текст, получилось от души.

От не едущих в Рио выступила 
Елена Исинбаева:

— Спасибо огромное прежде все-
го за эту мощную поддержку в ва-
шем лице. На самом деле для нас это 
очень важно, потому что…— тут она 
не смогла сдержать подкативший к 
горлу ком и заплакала.— Потому что 
это на самом деле очень важно!

Так плачет маленькая девочка, ко-
торую третировали санитарки в дет-
ском саду, а потом она вдруг увидела 
в дверях подъехавшего за ней папу, 
который сейчас во всем разберется 
и все решит, и на нее теперь вообще 
никто даже не посмотрит косо, и вот с 
кем она как за каменной спиной, а са-
нитарки эти… ну и где они, детсадов-
ские санитарки, попрятались сразу?!..

— Сегодня легкая атлетика ока-
залась в самой сложной ситуации: 
сегодня нас отстранили без доказа-
тельств, нагло, грубо и не дали ни-
какого шанса себя оправдать и по-
бороться за право именно участво-
вать на Олимпийских играх. Конеч-
но, обидно, конечно, неприятно, по-
скольку для многих из нас эта Олим-
пиада была для кого-то первая, для 
кого-то — последняя в своей профес-
сиональной карьере,— говорила 
Елена Исинбаева, и все ведь знали: 
да, это для нее — последняя, и почти 
немыслимая, и уже совсем в какой-
то момент реальная…

Наверное, это была лучшая речь 
Елены Исинбаевой в ее жизни (я 
до конца не уверен, потому что не 
слышал других ее речей): честная и 
страстная.

— Мы сегодня столкнулись с та-
ким беззаконием, с такой неспра-
ведливостью, самовольством со сто-
роны определенного количества лю-
дей в мировом спорте, которые воз-
омнили делать что хотят, придумы-
вают новые правила за месяц до от-
ветственного решения,— говорила 
она,— и мы не знаем, что будет даль-
ше, мы не знаем, как они будут отно-
ситься к нам на Олимпиаде!

Она не отделяла сейчас себя от 
тех, кто ехал в Рио, и правильно дела-
ла. Это сейчас была та Елена Исинба-
ева, которая после победы на Олим-
пиаде в Афинах в 2004 году на рас-
свете пела на крыше «Bosco-тавер-
ны» российский гимн так честно и 
страстно, что ей хоть и не подпевало 
полгорода проснувшихся греков, но 
зато все внимательно слушали — и 
куда бы они делись?

— Я хочу сказать вам, ребята: мы 
с вами одна команда, мы с вами од-
на большая держава, и эта ситуация 
должна нас сплотить! Вы должны по-
казать все, на что вы способны, и за 
себя, и за нас! Вы можете, мы в вас ве-

рим! Не позволяйте вас дестабилизи-
ровать, не позволяйте вас давить, хо-
дите с гордо поднятой головой, что-
бы все эти псевдочистые иностран-
ные спортсмены поняли, что не на 
тех напали! — с каким-то даже тор-
жеством закончила она.

Таким образом, Елена Исинбаева 
тоже атаковала. А что ей еще остава-
лось делать?

Владимир Путин предложил «быть 
еще сильнее» — и ушел вместе, между 
прочим, с Еленой Исинбаевой. Всем 
показалось, что это он ее позвал за со-
бой. И так оно и было. И вот они ушли 
вместе. И тут уж все тайное стало яв-
ным: да не новый ли министр спорта 
ушел вслед за Владимиром Путиным 
и скрылся вместе Александром Жуко-
вым и Виталием Смирновым за тяже-
лейшими золочеными дверями Алек-
сандровского зала Кремля.

Нет, это, по сведениям 
”
Ъ“, был 

совсем не новый министр спорта. 
Владимир Путин хотел, судя по все-
му, просто как-то утешить находив-
шуюся по всем признакам в состоя-
нии отчаяния девушку.

Я подошел к главному тренеру во-
лейбольной команды Владимиру 
Алекно и спросил его, все ли хорошо 
с его сборной:

— Все ли едут?
— Сегодня решится,— неожидан-

но ответил он.
— А что, есть какая-то вероят-

ность?..
— Ну, если по мельдонию будут ре-

шать, то ничего исключить нельзя…
— А когда вы улетаете в Рио?
— Завтра утром… В общем, не хо-

телось бы, конечно, чтоб нас потом 
вернули… Хотелось бы, чтоб сегодня 
все окончательно решилось…

То есть и этот спокойный и такой 
уверенный в себе на первый взгляд 
человек на самом деле до самого кон-
ца ни в чем не был уверен. И все его 
волейболисты тоже. И в этом состоя-
нии они уже несколько недель. И все 
время думают, что сегодня все нако-
нец-то решится. А оно, наверное же, 
не решится. А если решится, и в их 
пользу, то как-то ведь потом еще и вы-
ступать надо. А у них уже нервы ни к 
черту, это же видно, это так хорошо 
видно, когда стоишь рядом с ними — 
даже разговаривать необязательно, 
чтобы понять, в каком они тут все со-

стоянии. И не то что не позавидуешь 
им, а даже представить невозможно, 
что они все тут переживают. А позави-
довать они могут тем, у кого уже пол-
ная определенность наступила — но 
что-то и им не завидуют…

Я видел, как вокруг Владимира 
Алекно через минуту сгрудилась по-
чти вся команда… Так бывает, когда 
берут тайм-аут… Их тайм-аут растя-
нулся на несколько уже недель, и те-
перь он что-то яростно объяснял им, 
и я даже слышал, что — но все это уже 
не моя тайна. Да нет, на самом деле 
ничего такого… Самые простые сло-
ва, те, которых они ждали, видимо, 
от него. Те, которые он должен был 
произнести. И насчет завтрашнего 
самолета тоже…

Между тем некоторые спортсмен-
ки энергично фотографировались 
на фоне президентского микрофона 
и президентского же штандарта. Од-
ной из них была Полина Михайлова, 
настольный теннис. Вот ее точно до-
пустили, слава богу. Кто-то скажет, не 
такая уж и ужасная потеря была бы, 
но ничего подобного: скажите это 
кто-нибудь Полине Михайловой…

— Знаете, сказала она мне,— все, 
что нас не убивает, делает нас силь-
нее. Хотя тяжело там нам будет, ко-
нечно,— вздохнула она.

— В каком смысле? — спросил я.
— Азиаты, конечно, очень силь-

ные…
Хоть кто-то тут думал уже о сорев-

нованиях.
— А цель у вас какая?
— Попасть в 16 сильнейших, или 

в восемь… 
— А когда летите?
— Завтра. Но мы же понимаем: 

возможно все…
И она, Полина Михайлова, будет 

сомневаться до последнего, вплоть 
до того момента, как начнет свою 
первую игру в Рио — и в каком же со-
стоянии она ее начнет?..

Ей-богу, я только сейчас начинал 
до конца понимать всех этих людей.

Президент Федерации спортив-
ной борьбы России Михаил Мами-
ашвили стоял вместе со своими 
спортсменами, и вот уж их-то ни с 
кем нельзя спутать: да, эти люди с та-
кими добродушными и такими сви-
репыми лицами (чем добродушней, 
тем свирепей) —борцы.

— Только золотая медаль… — 
приговаривал Абдулрашид Садула-
ев, двукратный чемпион мира.— 
Порвем… Мы их просто порвем… 
Это сделают борцы… Это я вам об-
ещаю… Буду воевать до конца. И это 
будет победный конец!..

Да, это уже давно была война.
— У вас хотя бы все в порядке? — 

спросил я Михаила Мамиашвили.
— Да сегодня еще могут что-то ре-

шить… — вздохнул он.
И он тоже — про сегодня! И в са-

мом деле, для них каждый день — 
как последний.

— Они там понимают, что мы в 
случае чего в судах их порвем…— 
продолжал он.— Но ведь будет уже 
поздно… А 3 августа, вы знаете, 
опять исполком МОК состоится. Что 
они там будут решать? Что решат?.. 
Ну что, Анзор, ты вдохновлен?! — 
Михаил Мамиашвили остановил 
бредущего мимо Анзора Болтукаева.

— Я так вдохновлен! — аж задох-
нулся Анзор Болтукаев.— Путин 
так сейчас говорил!.. Порвем мы их 
всех!..

— И ведь порвут… — Михаил Ма-
миашвили смотрел вслед Анзору с 
какой-то даже нежностью. И было 
тут еще восхищение этой глыбой, 
этим матерым… Да, именно восхи-
щение…

— Что я буду делать дальше? — 
переспрашивал уже, можно ска-
зать, великий Сергей Шубенков. — 
Право, не знаю… Но этот бардак в 
легкой атлетике надо разгрести… 
Но пока надо завтрашний день пе-
режить. Завтра старт, надо показать 
то, к чему готовился четыре года… 
А настроение какое-то, честно гово-
ря, переменчивое. То хмурое, как 
сегодня утром, до отчаяния… То на-
оборот, как теперь, после речи пре-
зидента… И кажется, что нас защи-
тят… А завтра опять отчаяние…

Он рассказывал, как однажды 
проходил отбор на чемпионат Ев-
ропы, пробежал за 13,61 секунды, 
а надо было за 13,60 — и не поехал, 
и понял, что надо на полсекунды 
быстрее всех бежать, чтобы не от-
стать…

Корреспондент телеканала Life 
спрашивал его, не хотелось ли на-
бить морду тем, кто все решил за не-
го, и Сергей Шубенков обрадованно 
восклицал:

— Есть, есть желание!
— В Рио не едете? — спросил я.— 

Хотя бы поболеть?
— Нет,— покачал он головой.— 

По телевизору посмотрю. Легкую 
атлетику не буду, а остальное по-
смотрю.

Он даже оправдывался, что ли, пе-
ред нами:

— Конечно, мы все страдаем… 
Сразу, как стало известно, что нас от-
странили, я говорил, что я напьюсь и 
что карьеру завершу, но надо же по-
нимать, в каком я был состоянии…

— Напился?
— Не было этого…
На вопрос, что бы он сказал тем, 

из-за кого его отстранили, Сергей 
Шубенков поморщился:

— Ну что им сказать? Я в сборной-
то знаю всего-то двух человек вооб-
ще, честно говоря… Спросить, зачем 
ты жрал, собака?..

Да ведь все они тут, я понимал, ра-
но или поздно задавали этот вопрос.

Некоторые — самому себе.
Андрей Колесников

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Допинг подстегнул спортивный арбитраж
Благодаря России офисы CAS в Рио-де-Жанейро будут загружены до предела

Одной из самых загружен-
ных структур в ближайшие дни, 
а может быть, и непосредст-
венно во время открывающей-
ся 5 августа Олимпиады в Рио-
де-Жанейро будет Спортивный 
арбитражный суд (CAS). Ему 
пришлось открыть в олимпий-
ской столице сразу два времен-
ных офиса. Это связано в пер-
вую очередь с ожиданиями вала 
апелляций от отстраненных от 
участия в Олимпийских играх 
различными международны-
ми спортивными федерациями 
российских спортсменов.

Вчера базирующийся в Лозанне 
Спортивный арбитражный суд объ-
явил об открытии в Рио-де-Жанейро 
сразу двух временных офисов. А в за-
явлении, посвященном этому собы-
тию, CAS сообщил, что «впервые в 
истории Олимпийских игр будет пер-
вой инстанцией при рассмотрении 
дел, имеющих отношение к допингу».

Ранее эта структура действитель-
но никогда не выполняла такие функ-
ции. В CAS обращались только в слу-
чае, если хотели оспорить вердикт ме-
ждународной спортивной федерации 
или Международного олимпийского 

комитета (МОК), а работать арбитраж 
привык в достаточно спокойном ре-
жиме, рассматривая иски неделями и 
даже месяцами. Но нынешняя ситуа-
ция действительно выглядит настоль-
ко неординарной, что может потребо-
вать от арбитров совершенно иной в 
плане интенсивности работы.

Привело к этому решение МОК 
допустить на Олимпиаду в Рио сбор-
ную России, но при этом спустить 
на уровень международных федера-
ций обязанность внимательно рас-
сматривать ее заявки в каждом виде 
и отцеплять спортсменов с допинго-
вым бэкграундом. За прошедшие по-
сле заседания исполкома МОК три 
дня количество не прошедших от-
бор российских атлетов, если счи-
тать дисквалифицированную ранее 
практически в полном составе лег-
коатлетическую команду, перева-
лило за сотню и составило пример-
но треть первоначальной заявки 
Олимпийского комитета России из 
387 человек. В числе видов, постра-
давших при отсеве, оказались плава-
ние и тяжелая атлетика, академиче-
ская гребля и гребля на байдарках и 
каноэ, современное пятиборье и ве-
лоспорт, борьба и волейбол. Причем 

большая группа спортсменов, под-
вергшихся отстранению, не имела 
в биографии допинговых дисквали-
фикаций, то есть формально они яв-
лялись абсолютно чистыми. А их чи-
стоту поставил под сомнение лишь 
доклад независимой комиссии Все-
мирного антидопингового агентст-
ва (WADA), в котором говорилось о 
приблизительно шести сотнях яко-
бы сокрытых российскими антидо-
пинговыми ведомствами в послед-
ние годы положительных допинг-
проб. Однако, как выяснилось, рос-
сийские спортивные федерации не 
готовы принять такое наказание.

Одними из первых объявили о 
том, что будут бороться за восстанов-
ление в статусе, пловцы. В плаватель-
ной команде отстранены от высту-
плений в Рио семь человек. И пред-
ставители ее главной звезды — луч-
шей брассистки мира Юлии Ефимо-
вой, несмотря на то что у нее в рекор-
де значится отбытая допинговая дис-
квалификация,— сразу же сообщи-
ли о том, что планируют обратить-
ся в CAS, ссылаясь на то, что в слу-
чае с Ефимовой речь идет о принци-
пе двойного наказания, уже однажды 
отмененном арбитражем. Вчера ста-

ло известно, что рассматривают воз-
можность обращения в него три дру-
гих пловца — Владимир Морозов, 
Никита Лобинцев и Дарья Устино-
ва. На данный момент, правда, Ме-
ждународная федерация водных ви-
дов спорта (FINA) по просьбе Всерос-
сийской федерации плавания (ВФП) 
лишь потребовала у WADA информа-
цию по этим спортсменам. А прези-
дент ВФП Владимир Сальников под-
черкнул, что два олимпийских призе-
ра — Владимир Морозов и Никита Ло-
бинцев — «не совершали никаких на-
рушений», добавив, что по крайней 
мере Морозов уже твердо решил об-
ращаться в CAS. В федерации надеют-
ся, что смогут вернуть их в состав. Бо-
лее того, плавательная команда вме-
сте с отстраненными спортсменами 
уже отправилась в Бразилию. Между 
тем WADA вчера сообщило, что Моро-
зов, Лобинцев и Устинова «были при-
частны» к схеме сокрытия положи-
тельных проб, о которых говорилось 
в докладе Ричарда Макларена.

Схожую позицию по своим атле-
там — Максиму Кустову и Илье Фро-
лову — заняла и Федерация совре-
менного пятиборья России. Ее руко-
водитель Вячеслав Аминов заявил, 

что организация «проведет рассле-
дование происшедшего» и обжалует 
решение в CAS.

А Федерация гребного спорта 
России (ФГСР) уже уведомила арби-
траж о намерении подать иск. Коли-
чественно, скажем так, ФГСР постра-
дала наиболее сильно. Международ-
ная федерация гребли (FISA) допу-
стила к участию в Олимпиаде лишь 
шестерых российских гребцов из 
28 в заявке. Остальные спортсмены 
не соответствовали, по ее мнению, 
критериям МОК.

Проанализирует возможность 
подачи апелляции в CAS Всероссий-
ская федерация гребли на байдарках 
и каноэ, которая лишилась пятерых 
атлетов. Но в этой организации уточ-
нили, что подавать иск в CAS будут 
уже, видимо, после Олимпиады.

В список недовольных методами 
допуска наверняка войдет в ближай-
шее время Федерация тяжелой атле-
тики России (ФТАР). Вчера Междуна-
родная федерация тяжелой атлети-
ки (IWF) проинформировала об ито-
гах перепроверки допинг-проб лон-
донской Олимпиады 2012 года. Еще 
раньше в ходе нее было зафиксиро-
вано нарушение со стороны россий-

ского супертяжа Руслана Албегова, 
взявшего в Великобритании брон-
зу и оказавшегося в первоначальной 
заявке на соревнования в Рио. Во 
вчерашнем заявлении IWF говорит-
ся еще об 11 положительных пробах. 
Четыре из них принадлежат россия-
нам — Наталье Заболотной, Светла-
не Царукаевой, Александру Иванову 
и Андрею Деманову (в бразильской 
заявке их нет). Заболотная и Царука-
ева стали серебряными призерами 
лондонской Олимпиады.

Российская тяжелая атлетика и до 
этого находилась в подвешенном со-
стоянии, рискуя повторить судьбу 
легкой атлетики. По новым прави-
лам IWF даже три положительные 
пробы, обнаруженные в результате 
перепроверки тестов двух Олимпи-
ад — лондонской и пекинской 2008 
года, могли привести к дисквалифи-
кации целой команды, а у России та-
кое количество накопилось еще до 
вчерашнего объявления. Тем не ме-
нее президент ФТАР Сергей Сырцов 
отметил, что, на его взгляд, старые 
пробы не могут быть аргументом 
для отстранения от Олимпийских 
игр всех российских штангистов.

Алексей Доспехов

Глава общественной комиссии Виталий Смирнов осознает, какая тяжкая миссия выпала  
на его долю   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Олимпийский чемпион Сергей Шубенков серьезно настроен 
по отношению к тем, кто не дал ему поехать в Рио   
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